
Ford съезжает 
с нефтяной 
иглы
В России запустят первое 
серийное производство 
электромобилей

В 2022 году в РФ начнется выпуск 
электрического фургона Ford 
Transit. До сих пор в стране элек-
тромобили серийно не произво-
дились. «Соллерс» Вадима Шве-
цова, который контролирует СП 
с Ford, рассчитывает на спрос 
со стороны e-commerce в Мо-
скве и городах-миллионниках. 
Но углубление локализации та-
ких машин без пересмотра теку-
щих требований Минпромторга 
нереалистично, полагают экс-
перты. Концепцией же развития 
электротранспорта занимается 
Минэкономики.

В 2022 году «Соллерс» планиру‑
ет запустить в России производст‑
во электрического Ford Transit па‑
раллельно с основной дизельной 
платформой, рассказал „Ъ“ предста‑
витель компании. Ford Motor рас‑
секретила легкий коммерческий 
(LCV) Transit с электрической сило‑
вой установкой в ноябре 2020 года, 
объявив начало выпуска в 2022 году. 
Помимо США анонсировалось про‑
изводство на турецком Ford Otosan 
с ориентацией на Европу.

В России Ford Motor представ‑
лен СП «Соллерс Форд», его контр‑
олирует «Соллерс». Ford Transit вы‑
пускаются на площадке в Елабуге 
(Татарстан). В рамках стратегии 
Ford Motor постепенно отказыва‑
ется от разработки платформ с дви‑
гателем внутреннего сгорания, 
но останавливать их производство 
не планирует. Дизели для Transit бу‑
дут выпускаться и в РФ — «Соллерс 
Форд» приобрел для этого у Ford за‑
вод в Елабуге (см. „Ъ“ от 26 января). 

По оценкам «Соллерса», доля элек‑
тротранспорта в продажах LCV в Рос‑
сии составит около 1,5% в 2022–2023 
годах и вырастет до 4% к 2025 году. 
Дмитрий Бабанский из SBS Consult‑
ing называет эту оценку реалистич‑
ной, напоминая, что ГАЗ намерен 
развивать GAZelle e‑NN (в 2020 году 
выпущены предсерийные образцы).

«Мы уже видим спрос на электро‑
мобили со стороны ряда клиентов — 
сегмента e‑commerce и международ‑
ных компаний, работающих в РФ, 
которые используют LCV для вну‑
тригородской доставки»,— говорят 
в «Соллерсе». Использование элек‑
тродвигателя позволяет снизить экс‑
плуатационные затраты, добавляют 
там: «Так, E‑Transit на 40% экономич‑
нее Diesel Transit. Это дает фактиче‑
ское снижение на 15–20% платежей 
в операционном лизинге за электро‑
транспорт по сравнению с дизель‑
ными машинами в случае низких 
ставкок финансирования (3–5% в Ев‑
ропе)». В то же время в «Соллерсе» 
признают, что применение машин 
будет ограниченным — в пределах 
зон с наиболее высокой плотностью 
населения и объемами внутриго‑
родской логистики. В 2022–2023 го‑
дах это Москва, Петербург, Казань, 
к 2025 году — Самара, Нижний Нов‑
город, Краснодар, Ростов‑на‑Дону, 
Екатеринбург.
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Дозы капали
Как на совещании у Владимира Путина умножались вакцины и сущности

22 марта на совещании 
с производителями вак-
цин президент России 
Владимир Путин в режи-
ме видео-конференц-свя-
зи объявил, что 23  марта 
сделает долгожданную 
прививку от коронавиру-
са. Впрочем, проанали-
зировав ход совещания, 
специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесни-
ков приходит к выводу: 
в войне государства с ви-
русом пока что никто тол-
ком не победил.

В начале заседания Вла‑
димир Путин напомнил, что 
Россия обладает тремя вак‑
цинами для прививки от ко‑
ронавируса. Одна называет‑
ся красиво — «Спутник V». 
Очевидно, что люди раз‑
мышляли над названием, 
мучились даже, понимали, 
что вакцина будет участво‑
вать в международной схват‑
ке препаратов, и старались 
обессмертить ее уже самим 
названием, да и просто по‑
ставить над схваткой.

Сил и креатива на две 
другие вакцины уже, види‑
мо, не нашлось, да и другие 
люди этим занимались, по‑
этому вакцины называют‑
ся так, что прививаться ими 
не очень хочется: «ЭпиВак‑
Корона» и особенно «Кови‑
Вак». А зря недолго думали: 
как вакцину назовешь, так 
она и полетит. «Спутник» 
сразу улетел в космос, более 
того, за ним взлетели и дру‑
гие мировые вакцины, в то 
время как их производите‑
ли, кажется, только что за‑
являли, что нельзя их пока 
трогать, даже приближать‑
ся к ним нельзя, потому что 
нельзя смешивать клиниче‑
ские и доклинические испы‑
тания, и что третья стадия ис‑
пытаний еще совсем далеко 
впереди. Но после того, как 
господин Путин с трибуны 
ООН предложил готовую вак‑
цину всем сотрудникам этой 
организации, оказалось, что 
всем можно все и что Pfizer 
и AstraZeneca тоже прекрас‑
но готовы к употреблению.

22 марта мы на первый 
взгляд были свидетелями со‑
вещания победителей. Каза‑

лось, начинается большая ин‑
формационная кампания по 
работе с населением, которое 
должно будет привиться, хо‑
чет оно этого или нет. Поче‑
му кампания начинается так 
вроде бы поздно? А видимо, 
не было достаточного запаса 
вакцин, чтобы удовлетворить 
ими жертв этой кампании.

— В целом по России,— 
сообщил президент,— при‑
вивки первым компонентом 
уже сделали 6,3 млн человек, 
из них 4,3 млн граждан вак‑
цинированы полностью, то 
есть получили первый и вто‑
рой компоненты вакцины. 
Сегодня мы с уверенно‑
стью можем сказать, и пра‑
ктика это неоспоримо под‑
тверждает, что российские 
вакцины абсолютно надеж‑
ны и безопасны. Более того, 
никакие другие подобные 
иностранные препараты не 
демонстрируют такой высо‑
кой степени защиты. Повто‑

рю, это безусловный успех 
наших, отечественных уче‑
ных и  специалистов.

Это ведь по всем призна‑
кам так и есть. К тому же при 
огромном уже количестве 
привитых никто не слышал 
про ужасные случаи побоч‑
ных явлений, например,— 
а они бы были обязательно 
сразу зафиксированы в этом 
самом открытом из миров на 
всеобщее обозрение.

— Соглашения с ино‑
странными производите‑
лями — я хочу это подчерк‑
нуть, чтобы все понимали, 
о чем речь: именно с ино‑
странными производителя‑
ми, то есть с теми, кто будет 
производить нашу вакци‑
ну на своей территории,— 
заключены уже на 700 млн 
человеко‑доз в год,— про‑
должал господин Путин.— 
Только сегодня — это но‑
вость самая свежая, новость 
этого дня,— только сегодня 

с одной из индийских ком‑
паний подписано соглаше‑
ние на 100 млн человеко‑доз!

Теперь у нас есть и новый 
показатель, которым будем, не 
скрою, охотно пользоваться: 
«человеко‑доза». Словообразо‑
вание, которое ставит челове‑
ка в зависимость, по крайней 
мере модальную, от дозы.

— Итак,— продолжил 
президент,— это 55 стран, 
в которых проживают в об‑
щей сложности 1,4 млрд че‑
ловек. В ближайшее время 
в странах наших партне‑
ров количество людей, ко‑
торые проживают в этих 
странах, будет 2,5 млрд че‑
ловек. Кстати говоря, пра‑
вительственные органы 
в таких странах, как Мекси‑
ка, Аргентина, провели ана‑
лиз применения на своей 
территории, в своих стра‑
нах, нашей вакцины и при‑
шли к выводу, что побочных 
эффектов нет. Для нас это 

очень важно, потому что это 
независимая экспертиза.

Владимир Путин нагне‑
тал без страха и упрека, он 
понимал, что раз уж начи‑
нать кампанию, то именно 
так, и даже еще и не так.

— Но вызывает удив‑
ление,— пожал он плеча‑
ми,— что прямо перед на‑
шей с вами встречей, как 
мне доложили, прямо сей‑
час один из ответственных 
работников Еврокомиссии 
(еврокомиссар по вопросам 
внутреннего рынка Тьерри 
Бретон.— „Ъ“) заявил, что, 
как он сказал, «нам „Спут‑
ник V“ не нужен». Странное 
заявление! Мы ничего ни‑
кому не навязываем. И в Ев‑
ропе, кстати говоря, многие 
и не знают, что Россия дав‑
но уже выставила официаль‑
ную заявку на регистрацию 
в Европейское агентство по 
лекарственным средствам. 
Это произошло еще, как 

мне с утра Татьяна Алексе‑
евна Голикова докладывала, 
21 января 2021 года, и толь‑
ко 4 марта пришло решение 
о начале рассмотрения.

На самом деле Владимир 
Путин намерен был побо‑
роться за «Спутник V» и на за‑
падном фронте:

— В этой связи, знаете, что 
хочется сказать? Мы никому, 
как я только что заметил, ни‑
чего не навязываем. Но ког‑
да такие заявления от офи‑
циальных лиц мы слышим, 
возникает вопрос: чьи инте‑
ресы защищают и представ‑
ляют такие люди? Интересы 
каких‑то фармацевтических 
компаний или интересы гра‑
ждан европейских стран? 
Чем они занимаются? Лобби‑
рованием? И такие люди нас 
еще чему‑то пытаются учить, 
еще санкции против нас ка‑
кие‑то вводят!
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Бизнес вступил в перевалку 
с правительством
Портовые инвесторы сочли новые требования 
к ним слишком суровыми

Бизнес по-прежнему недоволен зако-
нопроектом об ответственности инве-
сторов в морские порты, новую версию 
которого подготовил Минтранс  после 
совещания у первого вице- премьера 
 Андрея Белоусова. По данным „Ъ“, 
 Ассоциация морских торговых портов 
просит администрацию президента РФ 
приостановить рассмотрение докумен-
та до появления подзаконных актов или 
отложить его вступление в силу на два 
года. Главная претензия — несбаланси-
рованность ответственности, слишком 
высокой у инвесторов и слишком низкой 
у государства.

Подготовленный Минтрансом ко вто‑
рому чтению законопроект о введении от‑
ветственности для инвесторов в морские 
порты вновь вызвал возмущение бизнес‑со‑
общества. Новый текст был разработан 
по итогам совещания у первого вице‑пре‑
мьера Андрея Белоусова (см. „Ъ“ от 9 марта). 
Однако 19 марта Ассоциация морских тор‑
говых портов (АСОП) направила в главное 
правовое управление президента РФ заме‑
чания, утверждая, что предлагаемый текст 
поправок «не в полной мере соответствует» 
итогам совещания. Как следует из данных 
Госдумы, срок предоставления поправок 
продлен до 1 апреля.

Правительство в 2020 году обеспокои‑
лось тем, что инвесторы в новые порты по‑

лучают земли под них и просят построить 
инфраструктуру, но в итоге проекты не ре‑
ализуются. Минтранс разработал законо‑
проект, по которому инвестор должен со‑
гласовать инвестдекларацию (содержит 
параметры проекта, в том числе размер ин‑
вестиций и оценку экономической целесо‑
образности) с Росморречфлотом. На ее осно‑
ве затем он заключает инвестсоглашение, 
где гарантирует, что введет проект в заяв‑
ленных параметрах (в том числе по фак‑
тическому грузопотоку) в согласованные 
сроки. При этом инвестор должен предо‑
ставить денежное обеспечение (в том числе 
банковскую гарантию или поручительст‑
во), соразмерное вкладу государства в ин‑
фраструктуру.

После жалоб бизнеса Минтранс разре‑
шил не заключать инвестсоглашение в слу‑
чаях, когда не задействуются бюджетные 
деньги, а инвестор не получает землю от ре‑
гиона. Также от инвесторов не будут требо‑
вать гарантий грузопотока и обязательств 
использовать порт только по заявленному 
назначению. В остальном условия остались 
прежними. Кроме того, Минтранс хочет 
обязать согласовывать инвестдекларацию 
не только с Росморречфлотом, но и с ОАО 
РЖД, если речь идет о строительстве желез‑
нодорожной инфраструктуры.
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Рабочее место  
с хорошей скидкой
Правительство поддержит занятость 
субсидированием найма

До конца 2021 года  правительство 
 субсидирует работодателям наем 
до 200 тыс. россиян, потерявших работу 
в период эпидемии коронавируса. Раз-
мер субсидии за одного трудоустроен-
ного, по оценке Минтруда, составит око-
ло 50 тыс. руб., их выдачей займется 
Фонд социального страхования. Самим 
безработным предложат не менее ты-
сячи государственных программ пере-
обучения, в них смогут принять участие 
до 168 тыс. человек. В результате пра-
вительство охватит мерами поддержки 
до 40% россиян, которые оказались без-
работными по итогам 2020 года. Впро-
чем, оценить эффективность их работы 
на фоне специфики российского рынка 
труда будет практически невозможно.

Правительство утвердило две новые 
меры поддержки занятости на российском 
рынке труда: безработным станет доступно 
бесплатное обучение наиболее востребо‑
ванным профессиям, а работодатели смогут 
получить субсидию на их трудоустрой ство. 
Правила работы и финансирования но‑
вых мер установлены постановлениями 
от 13 марта 2021 года №362 и №369.

Как следует из первого документа, ком‑
пании и индивидуальные предпринимате‑
ли смогут получить субсидию от государства, 
если трудоустроят граждан, которые на 1 янва‑
ря этого года состояли на учете в центрах заня‑

тости как безработные. Субсидия за одного без‑
работного составит три минимальных размера 
оплаты труда, увеличенные на районный ко‑
эффициент, сумму страховых взносов и коли‑
чество трудоустроенных. По оценке Минтруда, 
в среднем это около 50 тыс. руб. за одного чело‑
века. Первый платеж организация сможет по‑
лучить через месяц после найма безработного, 
второй — через три, третий — через полгода. 
Чтобы получить субсидию, работодатель дол‑
жен будет обратиться в местную службу занято‑
сти через портал «Работа в России», приложив 
к своему заявлению список вакантных долж‑
ностей. Центр занятости, в свою очередь, пре‑
доставит ему список соискателей — в первую 
очередь в него попадут инвалиды, предпенси‑
онеры, недавно освободившиеся из заключе‑
ния, одинокие и многодетные родители и дру‑
гие категории безработных, которым трудно 
найти новое место самостоятельно. Через ме‑
сяц после трудоустройства такого кандидата 
работодателю необходимо будет направить 
заявление с указанием его данных в Фонд со‑
циального страхования — он после провер‑
ки факта трудоустройства рассчитает и выпла‑
тит субсидию. Как отметили в пресс‑службе 
правительства, федеральный бюджет плани‑
рует потратить на программу около 12 млрд 
руб., что должно позволить трудоустроить 
до конца года более 200 тыс. человек.
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процента составило увеличение выпуска продукции сельского хозяйства в феврале 2021 года 
по сравнению с февралем 2020 года, сообщил Росстат. В январе—феврале 2021 года показатель также 
вырос на 0,6%, главным образом благодаря животноводству. «Позитивные итоги первых двух месяцев обу-
словлены в том числе реализацией инвестпроектов в АПК и планомерным совершенствованием мер господ-
держки»,— комментируют эти данные в Минсельхозе. Там считают ситуацию на продовольственном рынке 
стабильной и ждут положительной динамики АПК в 2021 году. По расчетам Росстата, с учетом сезонности 
выпуск в АПК остается неизменным на уровне среднемесячных значений 2018 года с января 2019 года.

РЫНОК ТРУДА

Работники переходят  
от отрицания  
автоматизации  
к принятию

Большинство опрошенных консал-
тинговой компанией PwC респон-
дентов не боятся автоматизации, 
но  тем не менее отмечают неста-
бильность перспектив собственно-
го рабочего места (в опросе уча-
ствовало более 32 тыс. человек 
из 19 стран, включая США, Китай, 
некоторые страны Азии и Европы).

Среди опрошенных 39% заяви-
ли, что их рабочее место может ис-
чезнуть в течение ближайших пяти 
лет, 48% считают, что традиционная 
долгосрочная занятость вообще ис-
чезнет в будущем и люди будут пред-
лагать свои навыки в рамках кра-
ткосрочных контрактов, 56% пола-
гают, что меньшая часть людей бу-
дет иметь стабильные рабочие места 
(выше всего показатель в Индии — 
там с такой точкой зрения согласны 
81% опрошенных). 61% респонден-
тов отметили, что ждут от правитель-

ства дополнительных мер по защи-
те рабочих мест — среди тех, кому 
18–34 года, таковых оказалось 66%, 
среди тех, кто старше 55,— 51%.

В то же время, хотя 60% опро-
шенных обеспокоены автоматизаци-
ей, 64% заявили, что новые техно-
логии дают больше возможностей, 
чем рисков. Большинство уже стол-
кнулось с необходимостью корректи-
ровки собственных навыков — циф-
ровые навыки за время пандемии 
улучшили 40% участников, 77% гото-
вы не только осваивать новые навы-
ки, но и пройти полную переподго-
товку, 74% считают, что это их личная 
ответственность, 80% уверены, что 
они могут адаптироваться к новым 
технологиям (как ни странно, в Япо-
нии тех, кто «полностью уверен» 
в этом, оказалось всего 5%, тогда 
как в Индии — 69%, в ЮАР — 66%).

Удаленная работа у большин-
ства опрошенных вызывает энтузи-
азм, лишь 9% тех, кто может так ра-
ботать, хотел бы вернуться в офис 
в режиме фултайм. 72% предпоч-
ли бы работать в смешанном ре-
жиме, 19% — только из дома. Од-
нако если в городах работать дис-
танционно могут 66%, то в сельской 
местности — 44%.

Возможности же для приобре-
тения новых навыков сильно раз-
нятся в зависимости от уже име-
ющихся — 46% тех, у кого есть 
научная степень, отметили, что 
их работодатели дают шанс улуч-
шать цифровые навыки, среди 
 людей со средним образованием 
 таких лишь 28%. «С текущим раз-
рывом в доступе к переобучению 
разница в уровне подготовки и на-
выков будет только расти, хотя 
цифровизация могла бы иметь со-
вершенно обратный эффект»,— 
отмечают в PwC.

Татьяна Едовина

ВЛИЯНИЕ АВТОМАТИЗАЦИИ НА РЫНОК 
ТРУДА (% ОПРОШЕННЫХ)   
ИСТОЧНИК: PWC.

Четкое «нет» Четкое «да»

Традиционная занятость не будет доступна 
в будущем

Мало кто будет иметь постоянные рабочие места 
в будущем

Автоматизация несет риски 
для рабочих мест

Технологии дают больше возможностей, 
чем несут в себе рисков

Правительства должны принять новые меры 
для защиты рабочих мест
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Второй документ описывает рас-
ширение в этом году программы пе-
реобучения безработных — части на-
цпроекта «Демография». Вырастет 
и максимальное число россиян, ко-
торые смогут принять в ней участие, 
и число учебных заведений, кото-
рые будут предоставлять им свои ус-
луги, и спектр обучающих программ. 
Так, теперь претендовать на переоб-
учение смогут не только те, кто поте-
рял работу из-за пандемии, но и люди 

старше 50 лет, а также женщины с ма-
ленькими детьми. Всего в 2021 году 
Минтруд планирует переобучить 
170 тыс. человек, из которых, как ожи-
дают в правительстве, 126 тыс. смогут 
до конца года найти работу. Их обуче-
нием в качестве федеральных опера-
торов будут руководить АНО «Агент-
ство развития профессионального 
мастерства («Ворлдскиллс Россия»)», 
РАНХиГС и Томский государствен-
ный университет. Это позволит реа-
лизовать обучение во всех субъектах 
РФ, в том числе используя дистанци-

онные технологии, по более чем тыся-
че программ. Так, в РАНХиГС до кон-
ца года планируют обучить 56 тыс. 
человек. «Наши филиалы совмест-
но с региональными органами вла-
сти анализируют объем и структуру 
безработицы в отдельных регионах. 
По итогам этой работы образователь-
ные программы будут адаптированы 
под потребности каждого конкретно-
го региона»,— отметили в академии. 
Как пояснили в пресс-службе Томско-
го госуниверситета, особенность ны-
нешней версии проекта по переобу-

чению в том, что в проектировании 
образовательных программ участву-
ют работодатели, они же предложат 
выпускникам стажировки.

С помощью введения новых 
и расширения действующих мер 
стимулирования занятости в прави-
тельстве планируют охватить под-
держкой до 40% «дополнительных» 
безработных, которые появились на 
рынке труда РФ за 2020 год. Если по 
итогам 2019 года в стране насчиты-
валось около 3,4 млн безработных, 
то по итогам прошлого года их было 

уже 4,4 млн, а уровень безработицы 
вырос с 4,6% до 5,9% экономически 
активного населения. Впрочем, оце-
нить, как на него повлияют допол-
нительные госпрограммы, скорее 
всего, будет невозможно: россий-
ский рынок труда уже несколько де-
сятилетий реагирует на экономиче-
ские кризисы преимущественно со-
кращением зарплат, а не занятости, 
и последняя быстро возвращается 
к докризисным значениям даже при 
минимальных усилиях государства.

Анастасия Мануйлова

Рабочее место с хорошей скидкой

В феврале 2021 года данные 
Банка России фиксируют ожив-
ление роста не только оборот-
ного кредитования компаний 
и подогреваемой государством 
ипотечной задолженности граж-
дан, но и потребительского кре-
дитования. На этом фоне физи-
ческие лица продолжают выво-
дить вклады из банковской си-
стемы. В случае же решения 
 регулятора о повторном с на-
чала года повышении ключе-
вой ставки ситуация с креди-
тованием банками экономики, 
как и интерес граждан к органи-
зованным сбережениям, может 
 измениться.

Данные Банка России о разви-
тии банковского сектора в февра-
ле выглядят дополнительным под-
тверждением оживления экономи-
ческой активности (см. график). По-
сле снижения на 0,2% за январь с уче-
том валютной переоценки корпора-
тивное кредитование увеличилось 
на 0,8% за февраль 2021 года. Хотя 
большая его часть пришлась на опе-
рации репо с финансовыми органи-
зациями, заметный рост кредитова-

ния компаний (на 2,3%) произошел 
у крупных банков из топ-100, но не 
системно значимых. В январе рос-
ло и кредитование МСП (тут дан-
ные запаздывают на месяц). И хотя, 
как отмечают в ЦБ, по сравнению 
с январем в феврале «немного вырос 
спрос» на реструктуризацию кре-
дитов со стороны МСП (и граждан), 
причина этого техническая — боль-
шее число рабочих дней по сравне-
нию с февралем. В то же время в фев-
рале зафиксирован заметный (на 
2%) рост средств компаний на счетах 
в банках благодаря главным обра-

зом нефтегазовым и энергетическим 
предприятиям, конъюнктура для ко-
торых заметно улучшилась.

В феврале восстанавливалось 
и кредитование граждан на фоне 
восстановления частного спроса (см. 
„Ъ“ от 22 марта). Так, ускорились до 
1,8% с 1% за январь темпы прироста 
ипотечного кредитования (по опро-
сам топ-30 банков), подогреваемые 
низкими процентными ставками 
и госпрограммой субсидирования 
ипотеки. Активизировался и рост 
необеспеченного потребительско-
го кредитования — до 1% за февраль 

с 0,7% за январь соответственно, тог-
да как прирост «плохой» задолжен-
ности по кредитам остается на сред-
них уровнях 2020 года. Низкая до-
ходность срочных депозитов (в тре-
тьей декаде февраля ставка по ним 
составляла 4,51%) привела к их даль-
нейшему оттоку на 1%, хотя благода-
ря увеличению текущих счетов объ-
ем средств физлиц в банковской си-
стеме вырос.

Заметного влияния недавнего ре-
шения ЦБ о повышении ключевой 
ставки на 25 базисных пунктов (б. п.) 
на динамику кредитования в эконо-
мике, как и сбережений граждан, 
в самой ближайшей перспективе 
ожидать все же не стоит. Хотя апрель-
ское повышение ставки еще на 
25 б. п. на фоне повышенных спро-
са и инфляции (которая на середину 
марта достигла 6%) выглядит вполне 
вероятным. «ЦБ может вывести ре-
альную ключевую ставку в положи-
тельную область довольно скоро — 
к середине этого года, доведя ее до 
уровня, когда острая фаза „корона-
кризиса“ уже прошла, а проинфля-
ционное влияние со стороны продо-
вольственных товаров еще не про-

явилось, то есть до уровня июня—
июля 2020 года, когда ставка была 
близка к 1% в реальном выражении. 
Это при прочих равных должно вы-
разиться в росте номинальной клю-
чевой ставки до уровня порядка 5% 
в этом году»,— отмечают аналитики 
Райффайзенбанка. С ними соглаша-
ется Дмитрий Полевой из «Локоин-
веста»: он отмечает, что в преддве-
рии осенних выборов власти, види-
мо, будут сфокусированы на соци-
альной повестке и растущей роли 
госрасходов в экономике. «Поэто-
му для ЦБ „безопаснее“ пока занять 
более „ястребиную“ позицию, осо-
бенно учитывая быструю подстрой-
ку рыночных ожиданий. Далее же 
можно будет ее корректировать в за-
висимости от данных по инфляции 
и ВВП»,— добавляет он. Между тем 
«отсутствие заметного улучшения 
доходов граждан, их высокая зави-
симость от фискальной поддержки, 
а также невысокие результаты про-
изводства остаются препятствиями 
на пути устойчивого восстановле-
ния общей активности в долгосроч-
ной перспективе», отмечают в ING.

Антон Чугунов

Кредиты и депозиты ждут весны
Их динамика изменится после апрельского решения ЦБ о ключевой ставке

На фоне резкого роста цен на 
стройматериалы последних ме-
сяцев Минстрой подготовил за-
конопроект, позволяющий из-
менять условия госконтрактов, 
в случае если удорожание мате-
риалов приводит к росту стоимо-
сти строительства на пять и бо-
лее процентов. Сейчас невоз-
можно заранее прогнозировать 
цены на стройматериалы — в со-
четании с отсутствием права на 
корректировку госконтрактов это 
приводит к срыву сроков их ис-
полнения, расторжению и убыт-
кам подрядчиков. По расчетам 
Минстроя, только из-из роста цен 
на металл строители в этом году 
могут потерять до 42 млрд руб.

Минстрой предлагает сделать ме-
ханизм заключения строительных 
госконтрактов более гибким. Ведом-
ство подготовило проект измене-
ний в закон о контрактной системе 
(44-ФЗ), которые позволят корректи-
ровать условия заключенных мини-
мум на год госконтрактов при замет-
ном повышении цен на стройматери-
алы. Основанием для таких действий 
может стать рост цен хотя бы на одну 
позицию, если это приводит к удоро-
жанию стоимости строительства бо-
лее чем на 5% и к связанной с этим не-
возможности исполнения контрак-
та. При этом предусматривается, что 
пересмотр условий госконтракта не 
должен приводить к увеличению сро-
ков его исполнения и удорожанию 
строительства более чем на 30%.

Ранее с похожими инициатива-
ми выступили и сами представите-
ли строительного рынка — объеди-
нение НОСТРОЙ предлагало преду-
смотреть возможность увеличения 

стоимости госконтрактов при ро-
сте цен на стройматериалы более 
чем на 15% за три месяца. Появле-
ние таких инициатив связано с рез-
ким ростом цен на некоторые ма-
териалы для строительства — на-
пример, с ноября 2020 года по ян-
варь 2021-го цена на металл выросла 
в среднем сразу на 94%. Такие ситуа-
ции приводят к убыткам подрядчи-
ков, строящих объекты по госзаказу, 
ведь цена контракта является твер-
дой и определяется на весь срок его 
исполнения. Так, при объеме госин-
вестиций в объекты капстроитель-

ства в 846 млрд руб. в 2021 году стро-
ительная отрасль, по расчетам Мин-
строя, только за счет роста цен на ме-
талл потеряет 42 млрд руб.

Впрочем, нельзя сказать, что сей-
час 44-ФЗ не содержит никаких ос-
нований для пересмотра условий 
госконтрактов — в порядке исклю-
чения это возможно, например, 
в силу не зависящих от сторон об-
стоятельств, влекущих невозмож-
ность исполнения договора. Одна-
ко, как отмечает Минстрой, измене-
ние цен на практике таким обстоя-
тельством не считается. Существен-

ными признаются только такие из-
менения, которые стороны не мог-
ли предусмотреть, то есть при «раз-
умном предвидении» которых дого-
вор «вообще не был бы ими заклю-
чен или был бы заключен на значи-
тельно отличающихся условиях». 
В судебной практике, добавляет ве-
домство, инфляционные процессы 
не относятся к обстоятельствам, ко-
торые нельзя предвидеть: вступая 
в договорные отношения, стороны 
должны прогнозировать экономи-
ческую ситуацию и не могут исклю-
чать вероятности роста цен.

Замдиректора Центра профес-
сионального развития госслужа-
щих РАНХиГС Николай Баранов 
поясняет, что стройматериалы за-
частую покупаются исполнителя-
ми в ходе строительства. Это зна-
чит, что на этапе конкурсного от-
бора не всегда возможно правиль-
но и точно сделать расчет цены уча-
стия и цены снижения в ходе тор-
гов — есть вероятность, что подряд-
чик попадет в «зону отрицательной 
доходности». Как добавляет руково-
дитель Всероссийского центра на-
циональной строительной полити-
ки Александр Моор, «работать в ми-
нус никто не хочет, а возможности 
повысить стоимость по контракту 
не предусмотрено — в итоге сроки 
срываются, контракты расторгают-
ся, накладываются штрафные санк-
ции». По его словам, возможность 
корректировки стоимости в про-
цессе работы позволит регулиро-
вать подобные ситуации.

Ранее эксперты оценивали об-
щую сумму расторжений контрак-
тов по 44-ФЗ в 1,27 трлн руб. при объ-
еме госзаказа в 8,2 трлн руб. Как от-
мечал глава профильного управле-
ния Аналитического центра при пра-
вительстве Павел Тихомиров, одной 
из наиболее частых причин растор-
жения являются слишком жесткие 
ограничения по изменениям в кон-
тракте. В Минфине обещали прора-
ботать проблему с учетом мотива-
ции расторжения контрактов. Раз-
работанный же Минстроем проект, 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе Мин-
фина, будет проанализирован после 
его поступления в ведомство.

Евгения Крючкова,  
Диана Галиева

Строителям добавят гибкости
Резкий рост цен на материалы станет основанием для пересмотра госконтрактов

Минстрой во главе с Иреком Файзуллиным намерен дать подрядчикам возможность возвращаться 
к условиям заключенных ими госконтрактов  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Президент обозначил цели кам-
пании:

— По оценкам, для полной ста-
билизации ситуации должно быть 
вакцинировано не менее 60% взро-
слого населения страны. Для этого 
потребуется 69,8 млн комплектов 
доз вакцины. Все возможности, ре-
сурсы для изготовления таких объ-
емов у нас есть. Тоже с утра только 
мне докладывали: на 17 марта про-
изведено в Российской Федерации 
20,1 (млн комплектов.— А. К.), Ми-
хаил Владимирович (Мишустин, 
премьер-министр РФ.— А. К.) ска-
зал, 20 (млн.— А. К.) и 102 тысячи…

Тут Владимир Путин осознал, 
видимо, что сам с собой спорит 
из-за двух тысяч, и попробовал 
прекратить этот спор, изначаль-
ной целью которого было пока-
зать, что президенту известны все 
нюансы и точки зрения:

— 20 млн с лишним, во всяком 
случае, доз вакцин. Уже пущено 
в гражданский оборот 8,9 млн пол-
ных комплектов вакцины «Спут-
ник V» и более 115 тыс. комплек-
тов «ЭпиВакКороны».

Чего-то, видимо, все-таки не 
хватало, чтобы эпос зазвучал 
в полную силу. И он знал чего. 
И это было запланировано с само-
го начала.

— И в завершение,— добавил 
президент,— хотел бы вновь под-
черкнуть, что вакцинация — это, 
конечно, добровольный выбор 
каждого человека, личное реше-
ние каждого человека. Кстати го-
воря, я сам намерен сделать это 
завтра.

Вот теперь это было все.
Оставалось, может, только по-

нять, покажут ли нам это в прямом 
эфире, или хоть в каком-нибудь 
эфире. Эффект для страны-то будет, 
между прочим, разный. Если про-
сто скажут по телевизору, что сде-
лал, то это, может, еще и не сделал.

А вот если покажут, как делает, 
да еще поморщится (а нет, даже не 
поморщится), то это совсем дру-
гой эффект будет. Это же села опу-
стеют: мужики в медпункты в рай-
центрах ломанутся, а бабы ждать 
их будут как с войны, а сами ста-
нут плакать бесслезно под образа-
ми да тоже потихоньку готовиться.

Производители вакцин тем 
временем докладывали Владими-
ру Путину, как наращивается про-
изводство вакцин: глава «Р-Фарм» 
Алексей Репик из Ярославля, Алек-
сандр Гинцбург, возглавляющий 
Центр имени Гамалеи в Москве.

Между прочим Александр 
Гинцбург впервые представил об-

щественности подлинного автора 
вакцины «Спутник V». Реальной 
разработкой занимался Денис Ло-
гунов. Ему, если что, все обязаны 
прежде всего.

Очень интересным оказалось 
рассуждение господина Гинцбур-
га про детей (к этому человеку во-
обще надо прислушиваться, осо-
бенно с тех пор, как почти год на-
зад он вдруг сказал на одном из от-
чаянных совещаний, когда никто, 
казалось, толком не понимал уже 
совсем, что делать, что вообще-то 
вакцина-то ведь уже есть):

— Те данные, которые сейчас 
поступают, и клинические дан-
ные, научные данные говорят 
о том, что дети тоже болеют, к со-
жалению, этим возбудителем, за-
ражаются этим возбудителем! Сла-
ва богу, не всегда так тяжело, как 
взрослые, но тем не менее. Какие 
отдаленные последствия после ин-
фицирования данным вирусом бу-
дут испытывать дети, никто этого 
сейчас не знает. Поэтому вакцина-
ция детского населения тоже про-
блема, которая в ближайшее вре-
мя встанет или уже встала перед 
каждой страной и перед мировым 
сообществом.

— Я понимаю,— вдруг произ-
нес господин Путин,— что над 
вакциной против коронавируса 

работал весь коллектив, но тем 
не менее есть ведь какой-то кон-
кретный разработчик. Кто этот 
человек?

Тут и понадобился господин 
 Логунов:

— В первую очередь мой сосед 
Логунов Денис Юрьевич,— кивнул 
господин Гинцбург,— безусловно, 
и его молодые сотрудники. Влади-
мир Владимирович, перечислить 
вам фамилии по памяти или же 
они у вас есть?

— Они у меня есть,— заверил 
господин Путин (очевидно, в спи-
ске представленных к наградам.— 
А. К.).— Я хочу предоставить сло-
во как раз Денису Юрьевичу, если 
вы не против. Хочу на него посмо-
треть и хочу, чтобы вся страна на 
него посмотрела.

Честно говоря, оно того и стоило.
Денис Логунов оказался сред-

них лет молодым человеком, если 
так можно выразиться. И очень, та-
кое впечатление, уставшим.

Российский президент попро-
сил его сказать пару слов.

— Конечно же, не отказыва-
юсь от того, что я руководил рабо-
той, но все-таки хочу подчеркнуть, 
что это более 400 человек, которые 
участвовали в проекте,— Денис 
Логунов и не мог сказать, думаю, 
по-другому.

Ну и сразу много правды, навер-
ное с непривычки, добавил:

— А с точки зрения научного во-
проса крайне важным считаю про-
водить развернутый мониторинг 
тех штаммов вирусов, которые 
есть, и оценку эффективности вак-
цины на уровне скрининга, хотя 
бы сывороток вакцинированных 
пациентов в отношении новых 
штаммов. Считаю, что это край-
не важная работа. Такая работа ве-
дется, в частности, например, с ви-
русом гриппа. Развернуто огром-
ное количество центров по всему 
миру. Думаю, что похожая рабо-
та должна вестись и в отношении 
SARS-CoV-2, чтобы не упустить тот 
важный момент, когда, например, 
вирус может выйти из-под контр-
оля и действующие вакцины могут 
быть даже потенциально неэффек-
тивны (и все эти три.— А. К.).

То есть он-то не считает эту эпи-
ческую битву вируса с государст-
вом выигранной.

Государством, я имею в виду.
Но обнадеживает, что там-то, на 

сильно далекой передовой (отсю-
да не увидать всполохов и не услы-
хать залпов), как раз Денис Логу-
нов сейчас и находится.

И еще человек 400. Это с нашей 
стороны.

Андрей Колесников

Дозы капали

В понедельник, 22 марта на заседа-
нии комиссии правительства по за-
конопроектной деятельности была 
представлена новая редакция мето-
дических рекомендаций по юриди-
ко-техническому оформлению зако-
нопроектов. Методичка рассчитана 
не только и не столько на депутатов, 
сколько на экспертов правительства, 
откуда идет основной массив зако-
нопроектов. Представивший доку-
мент председатель комитета Госду-
мы по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников на-
звал его «очень важным с точки зре-
ния политики и права». Юрист Вадим 
Ткаченко отмечает, что в России за-
конопроекты пишутся по формаль-
ному признаку и зачастую получают-
ся нечитабельными.

Новая редакция рекомендаций (есть 
в распоряжении „Ъ“) подготовлена пра-
вовым управлением аппарата Госдумы 
совместно с государственно-правовым 
управлением (ГПУ) президента и комите-
том Госдумы по госстроительству и зако-
нодательству. Документ не обновлялся 
с 2003 года. «Методичка готовилась еще 
в прошлом году, в связи с конституцион-
ным процессом работу над ней мы отло-
жили, но не забросили. С точки зрения 
права и политики, это важная вещь. Речь 
идет в том числе и о защите прав и закон-
ных интересов граждан»,— заявил „Ъ“ 
Павел Крашенинников. По его словам, 
хотя рекомендации и носят формально 
рекомендательный характер, требовать 
их выполнения будут и ГПУ президента, 
и аппарат правительства, и Госдума.

В новой редакции вводится рекомен-
дация сквозной нумерации статей зако-
нопроекта. То есть независимо от номе-
ра главы статьи будут нумероваться по 
порядку. Это, по словам Павла Краше-
нинникова, будет способствовать введе-
нию единообразия. В качестве примера 
документа с несквозной нумерацией де-
путат привел сегодняшний КоАП, где но-
мера глав отражаются в номерах статей. 
По его мнению, получается, что внутри 
одного кодекса существуют по сути не-
сколько разных законов.

Авторы рекомендаций предлагают 
авторам законопроектов не писать к за-
конопроектам примечания, а отражать 
смысл предлагаемых изменений в текс-
те статьи. Предлагается не давать законо-
проектам слишком сложных и запутан-
ных названий: «Наименование должно 
быть точным, четким и отражать пред-
мет правового регулирования с тем рас-
четом, чтобы исполнители могли по наи-
менованию законодательного акта опре-
делить его основное содержание, легко 
запомнить, при необходимости быст-
ро отыскать. Законодательные акты со 

сложными и неоправданно длинными 
наименованиями загромождают законо-
дательство, затрудняют систематизацию 
и понимание законодательных актов. 
Особенно они неудобны при ссылках на 
них в других нормативных правовых ак-
тах, актах применения права, докумен-
тах, статьях и т. д.». В новой редакции ре-
комендаций предлагается также не до-
пускать уточняющие обороты, напри-
мер «в части…», «в связи…» и т. п., в том 
числе и заключенные в скобки. «Как га-
ишник будет писать протокол с такими 
пятистрочными заголовками?» — пояс-
нил господин Крашенинников „Ъ“.

В качестве примеров законопроек-
тов, из названий которых не сразу ясен 
их смысл, можно привести как минимум 
три инициативы последней сессии Госду-
мы. Так, законопроект, предоставляющий 
Владимиру Путину и Дмитрию Медведе-
ву право вновь баллотироваться на пре-
зидентских выборах, называется «О вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты РФ (в части приведения за-
конодательства о выборах и референду-
мах в соответствие с поправками к Кон-
ституции Российской Федерации)». Зако-
нопроект, дающий возможность призна-
вать иностранными агентами физлиц, 
носит название «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации в части установле-
ния дополнительных мер противодей-
ствия угрозам национальной безопасно-
сти». А законопроект о борьбе с цензурой 
со стороны зарубежных интернет-плат-
форм по отношению к материалам рос-
сийских СМИ назывался «О внесении из-
менений в Федеральный закон „О мерах 
воздействия на лиц, причастных к нару-
шениям основополагающих прав и сво-
бод человека, прав и свобод граждан Рос-
сийской Федерации“ (в части обеспече-
ния свободы массовой информации)».

Юрист, основатель консалтинговой 
группы vvCube Вадим Ткаченко отмеча-
ет, что в России все законопроекты пи-
шутся по формальному признаку, вслед-
ствие чего, как показывает практика, 
многие из них получаются нечитабель-
ными: «Людям нужно четкое толкование 
законодательства и понимание его фор-
мулировок, без двусмысленных значе-
ний, чтобы потом не возникало проблем 
с правоприменением». По мнению юри-
ста, при написании закона важно учи-
тывать моменты, связанные в том чи-
сле с русской литературой и правилами 
русского языка, в частности «позволяю-
щие упрощать те или иные формулиров-
ки с сохранением их смысла». В против-
ном случае пользы от таких законов бу-
дет мало, резюмирует эксперт.

Ксения Веретенникова,  
Елена Рожкова

Законодателям  
поправят навыки
Разработана новая редакция рекомендаций 
по написанию законопроектов

Заместитель Александра Гинцбурга Денис Логунов (на фото — слева) много месяцев оставался 
в тени вируса, с которым боролся (в центре — глава Федерального медико-биологического 
агентства РФ Вероника Скворцова, справа — академик Гинцбург)    ФОТО РИА НОВОСТИ
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Обсуждаемый политиками и экспертами 
сценарий, при котором Владимир Путин 
возглавит список «Единой России» на вы-
борах в Госдуму, становится все менее ве-
роятным,  говорят источники „Ъ“, знако-
мые с позицией администрации президен-
та. По их словам, в Кремле видят в этом ва-
рианте серьезные минусы и больше забо-
тятся о легитимности грядущей кампании. 
Эксперты считают, что у партии власти хо-
рошие выборные перспективы и без прези-
дента, но допускают, что он все же может 
возглавить список в случае серьезных про-
блем в экономике или исходя из каких-то 
собственных, не связанных с выборами 
соображений.

Владимир Путин, скорее всего, не возглавит 
партсписок «Единой России» (ЕР) на выборах 
в Госдуму-2021. Об этом „Ъ“ заявили три источ-
ника, близких к администрации президента 
(АП), и собеседник в АП. По их словам, оконча-
тельное решение остается за президентом, но 
сейчас во внутриполитическом блоке АП ис-
ходят из другого сценария. Ранее первый заме-
ститель главы АП Сергей Кириенко обнародо-
вал целевые показатели для этих выборов: 45% 
голосов за ЕР по спискам при явке 45%, напо-
минает близкий к АП источник. «Но если спи-
сок ЕР возглавит Владимир Путин, то надо отка-
зываться от этих показателей: партия должна 
набрать больше. А значит, становится не нужна 
работа, проделанная по созданию малых пар-
тий и обновлению „Справедливой России“»,— 
сказал он.

Другой собеседник „Ъ“ поясняет, что учас-
тие президента в выборах фактически сведет 
на нет высокие достижения Кремля на прези-
дентских выборах 2018 года (76,7% голосов за 
Владимира Путина) и плебисците по Конститу-
ции-2020 (77,9% за поправки). В обоих случаях 
внутриполитический блок АП стремился, что-
бы президента поддержало более половины из-
бирателей, но достичь такого же результата ЕР 
будет проблематично. «Если Путин будет во гла-
ве списка, то результат партии будут интерпре-
тировать как его личный результат»,— добавля-
ет источник „Ъ“, близкий к АП.

По последним данным ВЦИОМа, за ЕР го-
товы голосовать 28,7% от всех опрошенных. 
В феврале перед встречей президента с лиде-
рами думских фракций ряд интернет-изданий 
сообщили, что руководство ЕР намерено обра-
титься к Владимиру Путину с просьбой возгла-

вить ее список на выборах, но единороссы на-
звали это фейком. В самой партии считают, что 
ее рейтинги стабилизировались, и не ожидают 
их дальнейшего падения. Собеседник „Ъ“ в АП 
полагает, что ЕР должна повысить свои рейтин-
ги перед выборами, но для этого нужно «пой-
мать эмоцию».

В ЕР между тем говорят, что сценарий с ли-
дерством Владимира Путина списывать со сче-
тов не стоит, как и говорить о заключительном 
решении. Источник, близкий к руководству ЕР, 
отмечает, что такое решение обычно принима-
ется в последний момент. Напомним, господин 
Путин возглавлял список ЕР в 2007 году, в пред-
дверии его временного переезда из Кремля 
в Белый дом. В этом случае его личное учас-
тие несло смысл, выходящий за пределы са-
мих выборов, разъясняет близкий к АП источ-
ник: «Ему надо было показать, что, несмотря на 
грядущий уход с поста президента, он остает-
ся главным политиком в стране». Сейчас же та-
кого смысла просто нет, а ЕР справится и сама: 
«Дело не в рейтингах ЕР, а в том, что другие пар-
тии демонстрируют еще худшую спортивную 
форму», уверен собеседник «Ъ».

«Надо подождать итогов предварительно-
го голосования, понять всю линейку кандида-
тов партии, приоритеты предвыборной про-
граммы, конкурентную среду. Вот тогда ЕР и бу-
дет решать вопрос о лидерах списка»,— счита-
ет координатор экспертного совета ЕР, глава 
Фонда развития гражданского общества Кон-
стантин Костин. Решение о верхней части спи-
ска ЕР всегда принимается исходя из полити-
ческой логики с учетом всех факторов полити-
ческой конъюнктуры, потому что ЕР наиболее 
«политически свободна» при формировании 
списков, отмечает эксперт. «В КПРФ и ЛДПР 
есть проблемы распределения лидерства. Кро-
ме того, для коммунистов важно учитывать ин-
тересы „политбюро“, для ЛДПР — спонсоров. 
А в ЕР решение будет приниматься исходя из 
цели достижения наилучшего результата, воз-
можных рисков и преимуществ каждого под-
хода»,— говорит он.

Собеседник „Ъ“ в ЕР считает, что присутст-
вие президента в списке понадобится, если 
для достижения нужного результата потре-
буется резко улучшить ее позиции. Источник 
„Ъ“, близкий к АП, парирует, что в таком слу-
чае нужно будет не только серьезное обосно-
вание, но и определение виновных в том, что 
дело дошло до такого сценария. Другой воз-

можной причиной лидерства Владимира Пути-
на в списке ЕР собеседник называет смену сце-
нария выборов с конкурентного на «референ-
думный», когда власть должна будет продемон-
стрировать единство.

Политолог Глеб Павловский подчеркивает, 
что состав новой Думы очень важен для прези-
дента. Срок ее полномочий приходится на «фи-
нальный этап транзита», и она должна быть 
управляемой, «важно контролируемое консти-
туционное большинство, которое может вне-
запно понадобиться для проведения каких-то 
решений», поясняет он. В то же время господин 
Путин не любит, когда его используют «как за-
тычку» для реализации каких-то политических 
сценариев, и тот, кто придет к нему с «алармист-
скими настроениями» и заговорит об острой 
необходимости «подставить партии плечо», 
очень рискует, предупреждает эксперт. По его 
мнению, убедить президента в необходимости 
такого решения можно только из-за каких-то 
серьезных проблем в экономике, хотя возмо-
жен и вариант, когда Владимир Путин примет 
решение о вхождении в список ЕР по каким-то 
собственным резонам. Например, он может по-
считать, что иная конфигурация слишком уси-
лит какую-либо другую политическую фигуру, 
добавляет господин Павловский.

Президент Центра политических техноло-
гий Борис Макаренко отмечает, что никто пока 
не сможет сказать, насколько улучшится резуль-
тат ЕР с Владимиром Путиным. В 2007 году она 
получила 63,7%, но тогда и ее стартовый рей-
тинг был выше, напоминает эксперт. Он счи-
тает, что для Кремля сейчас важнее легитим-
ность выборов, а размер думского большинст-
ва — это второй вопрос. При этом господин Ма-
каренко уверен, что ЕР займет первое место по 
спискам с большим отрывом и выиграет подав-
ляющее большинство одномандатных округов. 
«Какой-то крайний (негативный.— „Ъ“) вариант 
маловероятен. Для этого не хватит одного „чер-
ного лебедя“ (непредсказуемое событие, рез-
ко меняющее ситуацию.— „Ъ“) или даже пары. 
Для этого они должны просто стаями залетать 
к нам каждый день»,— говорит он.

При этом эксперты не сомневаются, что, 
даже не будучи во главе списка, Владимир 
Путин так или иначе поддержит ЕР. «Не было 
кампании, где бы он ее не поддержал. А будет 
ли это личное представительство — посмо-
трим»,— говорит Константин Костин.

Андрей Винокуров

Не время мериться списками
В администрации президента считают,  
что «Единая Россия» сможет сама выиграть выборы

Правительство в понедельник вне-
сло в Госдуму поправки к законам 
«О банках и банковской деятельнос-
ти» и «О противодействии корруп-
ции», позволяющие обращать в до-
ход государства денежные средст-
ва госслужащих, если они не смо-
гли подтвердить их законное проис-
хождение. Это касается чиновников, 
по должности обязанных деклари-
ровать свое имущество. Таким обра-
зом авторы инициативы надеются за-
полнить пробел в антикоррупционном 
законодательстве.

В пояснительной записке к документу 
говорится о существовании на данный мо-
мент законодательного пробела, который 
необходимо заполнить: «В доход РФ мож-
но обращать земельные участки и объек-
ты недвижимости, транспортные сред-
ства, ценные бумаги (доли участия, паи 
в уставных капиталах организаций), в от-
ношении которых госслужащие не пред-
ставили сведений, подтверждающих их 
приобретение на законные доходы. Мож-
но изъять и денежную сумму, эквивалент-
ную стоимости такого имущества, если его 
обращение в доход РФ невозможно». Но 
сами денежные средства неподтвержден-
ного происхождения в доход государства 
обращать нельзя, что «может способство-
вать совершению коррупционных право-
нарушений», говорится в пояснительной 
записке. При этом для кадровых служб 
министерств и ведомств введения нового 
вида проверки не потребуется.

Законопроект предусматривает меха-
низм, позволяющий обращать в доход го-
сударства деньги со счетов в банках, если 
источник их происхождения не подтвер-
жден, а их сумма превышает совокупный 
доход госслужащего за отчетный пери-
од и предшествующие ему два года. Под 
действие поправок подпадают госслужа-
щие федерального и регионального уров-
ней, а также муниципальные служащие 
и другие лица, которые по закону обяза-

ны декларировать как свое имущество, 
так и доходы близких родственников — 
супругов и несовершеннолетних детей.

Юрист «Трансперенси интернешнл — 
Россия» (внесена Минюстом в реестр ино-
агентов) Григорий Машанов отмечает, 
что проблема отсутствия правовых норм 
для изъятия финансовых средств весьма 
актуальна: «Формально деньги в рамках 
контроля за незаконным обогащением 
нельзя изъять, при этом по факту деньги 
изымали в рамках громких кейсов, как 
в случае того же полковника Захарченко».

Напомним, в 2016 году Конституцион-
ный суд постановил, что изымать можно 
только средства, вырученные от продажи 
спорного имущества, при этом в отдель-
ных случаях суд вправе обращать в до-
ход государства только ту часть имуще-
ства, законность приобретения которой 
не доказана. Однако в 2017 году Никулин-
ский суд Москвы принял решение обра-
тить в доход государства более 370 млн 
руб., $140 млн и €2 млн по иску Генпроку-
ратуры к экс-полковнику МВД Дмитрию 
Захарченко, его родственникам и треть-
им лицам. После этого газета «Ведомости» 
сообщила, что адвокат господина Захар-
ченко Валерия Туникова направила в Ми-
нюст запрос с просьбой разъяснить пра-
вовые основания для обращения в до-
ход государства денежных средств, в от-
ношении которых государственным слу-
жащим либо членами его семьи не пред-
ставлено сведений, подтверждающих по-
лучение их на законных основаниях.

«Генпрокуратура ссылается на здра-
вый смысл как на разрешение изымать 
коррупционные деньги, но все же Кон-
ституция провозглашает Россию право-
вым государством, а значит, органы влас-
ти должны действовать на основании за-
кона. Поэтому практика изъятия денег, 
конечно, сейчас незаконна»,— отмечает 
Григорий Машанов.

Ксения Веретенникова,  
Елена Рожкова

Деньги коррупционеров 
приравняют 
к недвижимости
Правительство предлагает изымать  
незаконно нажитые финансы госслужащих
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В деле губернатора  
проявился научный подход
Глава Пензенской области арестован,  
в отличие от предпринимателя, обвиняемого в даче ему взяток

Удовлетворив ходатайства следователя СКР, 
 который одновременно является ученым-пра-
воведом и даже писателем, Басманный райсуд 
 Москвы отправил в СИЗО губернатора Пензен-
ской области Ивана Белозерцева, обвиняемо-
го в получении взяток на 31 млн руб., взятко-
дателей — директора ОАО «Фармация» Антона 
Колоскова и супругу главы группы фармацевти-
ческих компаний «Биотэк» Бориса Шпигеля Ев-
гению, а также двух посредников в этом. Раз-
бирательство в отношении самого господина 
Шпигеля, которому пришлось ставить капельни-
цу во время заседания, было перенесено на сле-
дующий день, чтобы его защитники смогли со-
брать все документы, подтверждающие его 
тяжелые заболевания. Самого же предприни-
мателя увезли на скорой в больницу.

Перед заседанием всем фигурантам скандально-
го расследования были предъявлены обвинения. По 
данным „Ъ“, это сделал следователь по особо важным 
делам главного следственного управления (ГСУ) СКР 
Андрей Вениаминов, последние годы разбиравший-
ся в целом ряде уголовных дел, связанных с хищени-
ями и злоупотреблениями во ФСИН. По результатам 
его расследования бывший замдиректора службы 
Олег Коршунов получил два приговора в семь и де-
вять лет за растраты, а другой экс-заместитель, Вале-
рий Максименко, обвиняемый в злоупотреблениях, 
пока больше лечится за решеткой — у него помимо 
хронических заболеваний обнаружили ковид.

Следователь Вениаминов инкриминировал сво-
ему новому подследственному Ивану Белозерцеву 
получение взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ) на общую сумму 
31 млн руб. в виде автомобиля Mercedes, часов Breguet 
и денег от фактического владельца ГК «Биотэк» Бори-
са Шпигеля, его супруги Евгении и гендиректора вхо-
дящего в ГК ОАО «Фармация» Антона Колоскова (ч. 5 
ст. 291 УК РФ). Посредничество во взяточничестве (ч. 4 
ст. 291.1 УК РФ) было инкриминировано заместителю 
руководителя представительства Пензенской области 
при правительстве России Федору Федотову и води-
телю представительства Геннадию Маркову. Преступ-
ления, по версии следствия, совершались с января по 
октябрь 2020 года: за откаты, считают в ГСУ СКР, губер-
натор обеспечивал фармкомпаниям заключение вы-
годных для них контрактов.

Никто из фигурантов вину не признал и сотрудни-
чать со следствием в том виде, на который оно, оче-
видно, рассчитывало, отказался. В результате следо-
ватель Вениаминов направил в Басманный райсуд 
ходатайства об аресте всех обвиняемых.

При этом следует отметить, что в отличие от боль-
шинства своих коллег по СКР господин Вениаминов 
не просто следователь-«важняк», но и кандидат юри-
дических наук (защитил диссертацию на тему «Инсти-
тут экстрадиции как форма международно-правового 
сотрудничества»), написал две учебно-методические 
книги «Уголовное дело: учебно-практическое посо-
бие по расследованию» и «Особенности использова-
ния результатов оперативно-разыскной деятельнос-
ти в доказывании по уголовным делам».

Эти особенности были использованы и в заседа-
ниях по избранию мер пресечения фигурантам скан-
дального дела. Так, против господина Белозерцева 
были использованы десятилетия, которые он посвя-
тил госслужбе. Было заявлено, что за это время обви-
няемый губернатор обзавелся обширными связями 
в органах госвласти и правопорядка, которые может 
использовать для того, чтобы скрыться, оказать давле-
ние на свидетелей, среди которых его подчиненные, 
а также принять меры к сокрытию улик или средств, 
полученных незаконным путем. Напомним, что 
в ходе обысков у него изъяли 450 млн руб., часы и дру-
гие предметы роскоши. 

Адвокат Алексей Шуварин заявил, что это не более 
чем домыслы. Напротив, отметил защитник, госпо-
дин Белозерцев скрываться не будет, поскольку счи-

тает себя невиновным и намерен доказать непричаст-
ность к вмененному в вину преступлению. При этом 
защитник отметил, что его клиент — «человек в по-
гонах» (окончив Ульяновское танковое училище, от-
служил в армии 30 лет, уволившись в звании полков-
ника), а значит, «человек слова и чести». Сославшись 
на многочисленные заслуги господина Белозерцева 
перед родиной, отмеченные госнаградами, на то, что 
ему исполнилось 62 года и что он страдает рядом забо-
леваний, адвокат попросил суд избрать губернатору 
домашний арест. Однако судья Наталья Дударь сочла 
доводы следователя более убедительными и отправи-
ла обвиняемого в СИЗО до 20 мая.

На тот же срок затем были арестованы четверо 
других фигурантов: Евгения Шпигель, Антон Коло-
сков, Федор Федотов и водитель Марков, но с избра-
нием меры пресечения Борису Шпигелю возникли 
проблемы. Его представители рассказали „Ъ“, что за-
седание было назначено на втором этаже, но пожи-
лой и тяжелобольной предприниматель не смог на 
него подняться. В ходе слушаний к господину Шпи-
гелю, страдающему от острой сердечной недостаточ-
ности (коллапс), пришлось вызвать скорую, врачи 

которой поставили ему капельницу. Адвокаты рас-
сказали, что их подзащитный был задержан, когда 
прилетел в Москву из Израиля, где проходил курс 
лечения, и сейчас продолжает нуждаться в нем. До-
статочно сказать, что во сне он использует аппарат 
искусственного дыхания. В связи с этими адвокаты 
просили ограничиться домашним арестом или от-
править тяжелобольного фигуранта в больницу. Су-
дья не стала выносить решение, дав защите время 
для того, чтобы она подготовила заключения спе-
циалистов к следующему заседанию, назначив его 
на 15 часов вторника. Предполагалось, что ночь го-
сподин Шпигель снова проведет в ИВС ГУ МВД на 
Петровке, 38, куда ему, по данным ОНК, несколько 
раз вызывали скорые, однако из суда его сразу увез-
ли на обследование в больницу.

Представители уже арестованных фигурантов со-
бираются обжаловать избранные им меры пресече-
ния. Адвокат Шуварин сказал „Ъ“, что губернатор (его 
членство в «Единой России» было приостановлено) го-
тов «активно давать показания по всем пунктам обви-
нения, доказывая свою невиновность». 

Алексей Соковнин, Николай Сергеев

Сергею Хачатурову 
вернули  
старый приговор
Со второй попытки 
апелляционная инстанция 
согласилась с райсудом

Мосгорсуд (МГС) заново рассмотрел апелляционную жало-
бу защиты бывшего основного совладельца ПАО «Росгос-
страх» (РГС) Сергея Хачатурова и гендиректора ООО «Тех-
ника и  автоматика» Надежды Клепальской на приговор, 
выне сенный предпринимателям в прошлом году. Два ме-
сяца назад МГС кардинально изменил решение суда пер-
вой инстанции, сняв одно из обвинений, переквалифици-
ровав другие и резко смягчив назначенное осужденным 
наказание. На этот раз Мосгорсуд фактически оставил пер-
вый приговор в силе, лишь на полгода снизив назначенные 
предпринимателям за растрату, мошенничество и легали-
зацию сроки: теперь у господина Хачатурова он составляет 
7,5 года колонии общего режима, у госпожи Клепальской — 
5,5 года.

Апелляционной инстанции МГС пришлось возвращаться к рас-
смотрению жалоб защиты Сергея Хачатурова и Надежды Клепаль-
ской на вынесенный им в прошлом году приговор после того, как 
недавно Второй кассационный суд, куда обратилась с протестом 
уже прокуратура, вернул дело на новое рассмотрение.

Сергей Хачатуров и Надежда Клепальская, как не раз ранее со-
общал „Ъ“, обвинялись в мошенничестве и легализации около 
6 млрд руб. (ст. 159 и 174.1 УК РФ), а также присвоении и растра-
те имущества на 2,2 млрд руб. (ст. 160 УК РФ). По версии ФСБ, рас-
трата заключалась в выводе паев ЗПИФ «Недвижимость Невский». 
Они находились на балансе компании «РГС-Активы», которая при-
надлежала Сергею Хачатурову, а их вывод был осуществлен в 2017 
году накануне смены собственников. Эпизод мошенничества ка-
сается сделки по выводу с баланса принадлежащей бизнесмену 
компании «РГС-Активы» 3,6% акций ПАО «Росгосстрах». Они были 
внесены в уставный капитал подконтрольной подсудимому фир-
мы «Техника и автоматика» (ТиА), гендиректором и основным вла-
дельцем которой значилась Надежда Клепальская. Взамен компа-
ния «РГС-Активы» получила 1,6% акций ТиА. В конце августа 2017 
года, когда по требованию ЦБ РФ шла консолидация акций РГС, 
этот пакет был продан на Московской бирже банку «Траст». После 
сделки и уплаты налогов господин Хачатуров инвестировал полу-
ченные им 4,4 млрд руб. в процентные векселя Альфа-банка, полу-
чив доход в размере 59 млн руб., а затем в евробонды. Эти сделки 
следствие трактовало как легализацию похищенного.

Сергей Хачатуров и Надежда Клепальская вины не признава-
ли. В июле прошлого года Дорогомиловский райсуд тем не менее 
приговорил их к восьми и шести годам колонии соответственно.

В минувшем октябре Мосгорсуд кардинально изменил приго-
вор, переквалифицировав обвинение с мошенничества и растра-
ты на ст. 165 УК РФ (причинение имущественного ущерба путем 
обмана или злоупотребления доверием) и оправдав подсудимых 
по статье о легализации. Мотивируя это решение, апелляционная 
инстанция фактически согласилась с доводами защиты. Напом-
ним, адвокаты на протяжении следствия и процесса настаивали 
на том, что мошенничества и растраты не могло быть по опреде-
лению, поскольку все фирмы, участвовавшие в упомянутых сдел-
ках, являлись собственностью господина Хачатурова и, соответст-
венно, он не мог похитить у себя свое же имущество. Обвинение 
же в легализации, говорила защита, также необоснованно, по-
скольку господин Хачатуров продал собственное имущество и по-
лученные за него средства мог использовать на совершенно закон-
ных основаниях.

В итоге госпоже Клепальской было назначено условное наказа-
ние, и она вышла на свободу. Господину Хачатурову снизили срок 
с восьми до четырех лет. С учетом времени, проведенного в СИЗО, 
он должен был выйти на свободу в январе. Однако решение касса-
ционного суда вернуло Надежду Клепальскую под арест, остался 
в заключении и Сергей Хачатуров.

На этот раз апелляционная инстанция МГС согласилась с при-
говором райсуда, лишь сократив каждому из осужденных срок на-
казания на полгода.

«У Московского городского суда, видимо, не хватило возможно-
стей, чтобы остаться на ранее установленной им самим и, очевид-
но, единственно возможной позиции, что хищение собственного 
имущества невозможно,— сказал „Ъ“ адвокат Алексей Мельни-
ков.— Это вопрос, от которого принципиально зависит возмож-
ность ведения в России бизнеса как такового. Мы с приговором ка-
тегорически не согласны и обжалуем его».

Александр Игорев
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Губернатора Ивана Белозерцева (вверху) суд до 20 мая заключил в СИЗО.  
Предпринимателю Борису Шпигелю вместо ареста понадобилась помощь врачей

«Еноты» завелись на Лубянке
Закончено дело в отношении экс-сотрудника ФСБ, обвиняемого в организации ЧВК

Следственным управлением 
СКР по Краснодарскому краю 
 завершены следственные дейст-
вия по делу в отношении бывше-
го  сотрудника московского управ-
ления ФСБ Александра Мрищука, 
обвиняемого в организации пре-
ступного сообщества из бой-
цов организации «Единые народ-
ные общинные товарищества» 
 (известна как ЧВК «ЕНОТ корп.»), 
бандитизме и других преступле-
ниях. Сам чекист утверждает, что 
его уголовное преследование ин-
спирировано контрабандистами 
в отместку за их разоблачение.

Основные следственные действия 
с бывшим майором Мрищуком завер-
шены, он начал ознакомление с ма-
териалами уголовного дела, расска-
зал „Ъ“ защитник обвиняемого Янис 
Юкша. Следователь СКР по Красно-
дарскому краю (дело в отношении 
военнослужащего было передано 
в гражданское следствие по распоря-
жению председателя СКР Александра 
Бастрыкина) предъявил Александру 
Мрищуку в окончательной редакции 
обвинение в создании преступного 
сообщества с использованием слу-
жебного положения (ч. 3 ст. 210 УК 
РФ), бандитизме (ч. 3 ст. 209 УК РФ), 
краже (ч. 4 ст. 158 УК РФ), двух эпизо-
дах разбоя (ч. 4 ст. 162 УК РФ). Кроме 
того, на завершающей стадии рассле-
дования в деле появилось еще одно 
обвинение — в превышении полно-
мочий (ч. 1 ст. 286 УК РФ).

По словам защитников Алексан-
дра Мрищука, следствие полагает, 

что во время оперативно-разыскных 
мероприятий (ОРМ; осмотр поме-
щения) он якобы расписался в про-
токоле вместо представителей обще-
ственности. «Хотя экспертиза не дала 
однозначного ответа на вопрос, кто 
именно подписал документ»,— сооб-
щил адвокат Юкша.

Как ранее писал „Ъ“, уголовное 
дело в отношении Александра Мри-
щука и так называемой ЧВК ЕНОТ 
связано с делом контрабандистов 
(фигуранты — Владимир Аристархов 
и еще семь человек), которым в 2019 
году Люберецкий городской суд на-
значил наказание в виде судебных 
штрафов за уклонение от уплаты та-
моженных платежей (ст. 194 УК РФ). 
Суд установил, что Владимир Арис-
тархов и его сообщники организова-
ли незаконную схему доставки в Рос-
сию бытовой электронной техники 
(смартфоны, планшеты, квадрокопте-
ры и др.) из Европы и США в междуна-
родных посылках якобы для частных 
лиц. Часть незаконно ввезенных в Рос-
сию гаджетов хранилась дома у Влади-
мира Аристархова в деревне Черной 
Московской области, а также у других 
контрабандистов. В декабре 2016 года 
оперативная группа, в состав которой 
входил майор Александр Мрищук, 
оперуполномоченный отдела служ-
бы контрразведывательного обеспе-
чения объектов транспорта и связи 
московского УФСБ, обследовала до-
мовладение Владимира Аристархова 
и изъяла электронику. В качестве пред-
ставителей общественности в ОРМ 
участвовали активисты из «ЕНОТ 

корп.», которых привлек другой со-
трудник ФСБ, Антон Барякшев.

Оперативные мероприятия прош-
ли в домах других членов группы 
злоумышленников, изъятая техни-
ка была направлена на хранение как 
вещественное доказательство. Спу-
стя три года Владимир Аристархов, 
Антон Марченко и Александр Оголев 
заявили в правоохранительные ор-
ганы, что в ходе ОРМ с участием «ено-
тов» из их домов исчезла техника, не 
внесенная в протокол, а также день-
ги. В итоге два эпизода разбоя (по-
хищение имущества вооруженной 
группой) и один эпизод кражи были 
вменены в вину Александру Мрищу-
ку, которого следствие считает ор-
ганизатором ОПС ЕНОТ. При этом 
господин Мрищук лично присутст-
вовал на месте происшествия, по вер-
сии следствия, только в одном эпи-
зоде разбоя, еще два преступления 
совершили, по данным СКР, рядовые 
«еноты» по его указанию.

Александр Мрищук не признает 
себя виновным и утверждает, что у по-
терпевших имеется мотив оговорить 
его из мести, так как он активно рабо-
тал по разоблачению группировки, 
в которую они входили. Адвокат Янис 
Юкша согласен с тем, что «мотив ме-
сти в действиях потерпевших может 
присутствовать». Защитник обратил 
внимание „Ъ“ на то, что никаких заяв-
лений о хищении ценного имущест-
ва за три года от Владимира Аристар-
хова и его сообщников не поступало, 
что подтверждает официальная справ-
ка МВД. Адвокат Юкша полагает, что 

у следствия нет ни одного допустимо-
го доказательства причастности Алек-
сандра Мрищука к инкриминируе-
мым ему преступлениям. При этом 
следует отметить, что в отношении ря-

довых «енотов» уже вынесено несколь-
ко обвинительных приговоров, в том 
числе в особом порядке, которые след-
ствие собирается использовать как до-
казательства вины чекиста. К тому же 

на стороне обвинения выступил май-
ор Барякшев, заключивший, по неко-
торым данным, досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве.

Анна Перова, Краснодар
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Столичные власти собираются 
арендовать на три года за 824 млн 
руб. 250 стационарных дорож-
ных камер для фиксации наруше-
ний правил остановки на улицах 
города. Штраф в размере 3 тыс. 
руб. будет грозить, в частности, 
за остановку у станций метро  
«Калужская», «Фили», «Филевский 
парк», «Коломенская», «Кашир-
ская». Контроль за парковкой уси-
лят на Охотном Ряду возле Гос-
думы, у Большого Московского 
цирка и у Московского зоопарка.

Столичное ГКУ «Администра-
тор московского парковочного про-
странства» (АМПП) провело тендер 
по аренде 250 стационарных ка-
мер, в задачу которых входит фикса-
ция автомобилей, припаркованных 
под знаком 3.27 «Остановка запреще-
на». Конкурс выиграло ООО «Инфор-
мационные технологии будущего», 
сказано на сайте гозакупок. Сум-
ма трехлетнего контракта составит 
824 млн руб.

С 2018 года АМПП использует ка-
меры типа «Стрит фалькон» (внеш-
не напоминают уличные фонари), 
которые фиксируют преимущест-
венно нарушение правил парков-
ки. Всего таких приборов в городе 
насчитывается более 500 штук. Их 
внедрение вызвало претензии во-
дителей, особенно таксистов, выну-
жденных платить штрафы в размере 
3 тыс. руб. за высадку пассажира под 
знаком. АМПП за последние годы за-
ключило несколько контрактов по 
аренде камер данного типа, в том 
числе с ООО «Информационные тех-
нологии будущего» в 2019 году на 
625 млн руб. На сайте компании ска-
зано, что она ранее участвовала в со-
здании информационной системы 
московских парковок, системы би-
летного контроля на общественном 
транспорте и системы контроля гру-
зового транспорта.

Поначалу подобные камеры при-
менялись лишь в центре города, те-
перь «фонари» все чаще встречаются 
на периферии. Новые комплексы по-
явятся у станций «Хорошево» (МЦК), 
«Перерва» (МЦД), станций метро 
«Калужская», «Фили», «Филевский 
парк», «Коломенская», «Каширская» 
«Юго-восточная», «Улица Дмитриев-
ская», «Лермонтовский проспект», 
«Строгино», «Сходненская». В центре 
комплексы установят у станций ме-
тро «Краснопресненская», «Чистые 

пруды», «Парк культуры», а также на 
Павелецкой набережной, на Смолен-
ской площади, на Охотном Ряду у Гос-
думы. Контролировать остановку бу-
дут у Большого Московского цирка 
на проспекте Вернадского, напротив 
входа в Московский зоопарк. Каждая 
камера, сказано в техзадании, фик-
сирует остановившийся с автомо-
биль на расстоянии 150 м, при этом 
инфракрасная подсветка (для фикса-
ции нарушителей по ночам) действу-
ет на расстоянии 100 м.

Места установки комплексов ав-
томатической фиксации, пояснили 
„Ъ“ в АМПП, выбираются совмест-
но с ГИБДД и Московской админис-
тративной дорожной инспекцией. 
Несколько комплексов, пояснили 
в учреждении, будут фиксировать 
нарушения правил платной пар-
ковки. «Их установят в тех местах, 
где местные жители испытывают за-
труднения с парковкой из-за приез-
жающих автомобилей, например 
у метро „Кутузовская“ и на улице 
Барклая»,— говорят в АМПП. На сай-
те компании «Информационные тех-
нологии будущего» сказано, что сис-
тема может быть масштабирована до 
5 тыс. комплексов.

ПДД допускают вынужденную 
остановку в запрещенных местах 
(в случае поломки машины), напо-
минает эксперт по системам фикса-
ции нарушения Григорий Шухман, 
а камеры такую ситуацию распоз-

нать не могут. Жалобы на подобные 
случаи в Москве уже были. В частно-
сти, в сети публиковались фотогра-
фии «писем счастья», полученных 
автовладельцами: на фото видна ма-
шина со знаком аварийной останов-
ки. Бывают ситуации, напоминает 
также господин Шухман, когда пе-
шеход жестом предлагает водите-
лю на пешеходном переходе про-
ехать первым, но камера также об 
этом «не знает», и потом приходят 
штрафы. «На пешеходном переходе 
нарушение должно сопровождать-
ся видеозаписью для оценки ситуа-
ции в динамике при рассмотрении 
дела»,— говорит эксперт.

С 5 апреля, напомним, в Москве 
вводятся новые платные парковоч-
ные зоны в районах Аэропорт, Вой-
ковский, Савеловский, Коптево, 
Бутырский, Выхино-Жулебино, Дон-
ской, Внуково и других. На 193 ули-
цах меняются тарифы на парковку. 
Стоянка, к примеру, в Малом Ива-
новском переулке, на Покровском, 
Чистопрудном бульварах сейчас 
стоит днем 200 руб. в час, будет — 
380 руб. в час. В тот же день изменят-
ся и цены на эвакуацию неправиль-
но припаркованных автомобилей. 
Сейчас за перемещение легковой 
машины мощностью от 80 до 250 л. с. 
надо заплатить 4196 руб. (с учетом 
скидки при оплате сразу на стоян-
ке), новая цена — 4837 руб.

Иван Буранов

Водителям не дают остановиться
В Москве появится 250 новых камер, под которыми не постоишь

К О Н Т Е К С Т
М О С Г О Р Д У М А  Р А С С М О Т Р И Т  Ш Т Р А Ф Ы  
Д Л Я  В О Д И Т Е Л Е Й ,  В Ы Б Р А С Ы В А Ю Щ И Х  М У С О Р  
В  З А П Р Е Щ Е Н Н Ы Х  М Е С Т А Х

24 марта Мосгордума рассмотрит проект изменений в КоАП РФ (разработан совместно с Мосо-
блдумой) по введению санкции за «сброс (выгрузку) из транспортного средства отходов произ-
водства и потребления вне объектов накопления и размещения отходов и специально отведенных 
мест». Сегодня за это нарушение применяется штраф в размере 1–2 тыс. руб., парламентарии 
считают, что санкция «не обеспечивает должного профилактического воздействия на правонару-
шителей». Новый штраф для граждан составит 10–15 тыс. руб. (при фиксации дорожной камерой 
— 10 тыс. руб.). За мусор, выброшенный из прицепа или грузовика, санкция составит 50 тыс. 
руб., при фиксации камерой сумма удваивается до 100 тыс. руб. Если машина принадлежит 
ИП или юрлицу, помимо штрафа (до 200 тыс. руб.) может применяться конфискация автомобиля.

Постановления будут выносить полицейские, «органы экологического надзора и органы,  
осуществляющие государственный лесной надзор». В местах «потенциальных мест сброса отхо-
дов» установят и «фотоловушки, автоматически срабатывающие при движении в условиях низкой 
освещенности», сказано в пояснительной записке.

По данным депутатов, в Московской области с января 2019 года по август 2020 года за ути-
лизацию отходов в неположенных местах назначено штрафов на сумму 12,3 млн руб., ущерб же 
природе от свалок составил 287 млн руб. За тот же период на территории Новой Москвы  
за сброс отходов назначено штрафов на сумму 725 тыс. руб. В 2019 году на ликвидацию несанк-
ционированных свалок в ТиНАО потрачено 345,1 млн руб.

После рассмотрения на планерном заседании Мосгордумы законопроект будет направлен  
в Госдуму. Иван Тяжлов

Минтруд предложил Минздраву 
сделать вакцинацию от коронави-
руса необязательной для дистан-
ционных работников. Ведомст-
во объяснило инициативу резким 
ростом числа занятых в таком ре-
жиме: с 30 тыс. человек в нача-
ле 2020 года до 3 млн человек на 
настоящий момент. В Минздра-
ве и Роспотребнадзоре заявляют, 
что вакцинация и так проводится 
«исключительно добровольно».

Министерство труда обратилось 
к Минздраву с предложением исклю-
чить лиц, дистанционно работающих 
в период эпидемии, из Националь-
ного календаря профилактических 
прививок по эпидемическим пока-
заниям. Об этом сообщается в ответе 
Минтруда на совместное обращение 
Минпросвещения и Общероссийско-
го профсоюза образования. Они про-
сили разъяснить, могут ли учителя от-
казаться от прививки, если главный 
санитарный врач не объявил обяза-
тельной вакцинацию.

Как пояснили „Ъ“ в Минтруде, к ди-
станционным работникам относятся 
те, кто «выполняет определенные тру-
довым договором трудовые функции 
вне места нахождения работодателя». 
По оценкам ведомства, сейчас в таком 

режиме заняты около 3 млн человек. 
При этом в начале 2020 года дистан-
ционных работников в России насчи-
тывалось не более 30 тыс. человек. По 
словам председателя исполнительно-
го комитета Конфедерации труда Рос-
сии Игоря Ковальчука, такому росту 
способствовала действующая редак-
ция Трудового кодекса. «Теперь ди-
станционными работниками могут 
считаться все, кто работает удаленно, 
даже если это временно или проис-
ходит несколько раз в неделю. Зако-
нодательных ограничений для пере-
вода на удаленку нет, она ограничена 
только здравым смыслом работодате-
ля»,— говорит он. В Минтруде уточ-
нили, что предлагают пересмотреть 
требования по вакцинации к тем со-
трудникам, которые выполняют свою 
трудовую функцию, «не контактируя 
с другими гражданами при исполне-
нии своей трудовой функции».

Напомним, в конце декабря прош-
лого года Минздрав внес прививку 
от коронавируса в Национальный 
календарь профилактических при-
вивок по эпидемическим показани-
ям. Это решение фактически сделало 
ее обязательной для профессий, свя-
занных с высоким риском инфекци-
онных заболеваний. Таким образом, 

в законодательстве возникло проти-
воречие. С одной стороны, процеду-
ра вакцинации в стране доброволь-
ная, с другой — выбор гражданина 
не делать прививку может повлечь 
временный отказ в трудоустройстве 
или отстранение от работ, если он ра-
ботает в сфере, упомянутой в поста-
новлении.

«Конечно, само предложение Мин-
труда вполне логично, поскольку ди-
станционный формат предполагает 
ограниченный контакт с людьми или 
вообще отсутствие контакта как тако-
вого,— говорит специализирующа-
яся на медицинской тематике адво-
кат Полина Габай.— Но пока проект 
такого акта не опубликован, делать 
конкретные выводы будет преждев-
ременно, в том числе о том, будет ли 
это нововведение касаться всех групп 
работников, переведенных работо-
дателем в дистанционный формат». 
В Минздраве подтвердили „Ъ“ полу-
чение предложения Минтруда. Меди-
цинское министерство напомнило, 
что сейчас вакцинация от коронави-
руса проводится «исключительно до-
бровольно для всех категорий гра-
ждан».

Наталья Костарнова,  
Анастасия Мануйлова

Вакцинация сходит с дистанции
Удаленных работников предложили  
прививать еще более добровольно

Осужденные за разбой Алек-
сандр Нохрин и Евгений Кригер 
пожаловались в Страсбург на 
пытки в забайкальской колонии. 
Речь идет о событиях 2018 года, 
когда сотрудники ИК-5, раздо-
садованные проигрышем сбор-
ной России по футболу в матче 
с хорватами, применили к заклю-
ченным силу, газ и электрошоке-
ры. Позже это подтвердило след-
ствие, однако уголовное дело 
о превышении полномочий пре-
кратил суд, обнаружив «законные 
основания» для избиения. Теперь 
заключенные требуют от ЕСПЧ 
признать нарушения их прав на 
запрет пыток и справедливый 
суд. Эксперты, опрошенные „Ъ“, 
считают, что на победу в Страс-
бурге есть все шансы, однако  
отмечают, что с «футбольного» 
инцидента 2018 года ИК-5 стала 
едва ли не самой закрытой коло-
нией РФ для правозащитников.

Александр Нохрин отбывает 13 
лет за разбой, кражу и побои в коло-
нии Владимирской области. Евге-
ний Кригер, приговоренный к семи 
годам колонии за разбой, находится 
сейчас в Красноярском крае. В июле 
2018 года, когда сборная России по 
футболу проиграла сборной Хорва-
тии в четвертьфинале чемпионата 
мира, они содержались в ИК-5 Читы. 
Там оба были избиты сотрудника-
ми забайкальской колонии, а позже 
не смогли отстоять свое право на за-
щиту в трех национальных судах. Об 
этом сообщается в жалобе в ЕСПЧ, 
с которой удалось ознакомиться „Ъ“.

Об истории в ИК-5 в 2018 году ра-
нее рассказывал „Ъ“: по версии осу-
жденных, после матча 7 июля в коло-
нии произошло массовое избиение 
заключенных нетрезвыми сотрудни-
ками колонии, облаченными в шле-
мы и бронежилеты. Позже травмы 
на телах Александра Нохрина и Ев-
гения Кригера зафиксировали меди-
ки, а применение спецсредств, в том 
числе газа «Зверобой», подтвердило 

следствие. Сцены избиения, снятые 
камерами в учреждении, были опу-
бликованы в сети. В отношении со-
трудников колонии СКР по Забай-
кальскому краю возбудил уголовное 
дело о превышении полномочий 
(ст. 286 УК РФ). Представители учре-
ждения признали, что силу действи-
тельно применяли, но только «в виде 
заламывания рук за спину» при пе-
реводе заключенных из одной каме-
ры в другую. Суды трех инстанций 
сочли применение спецсредств не-
доказанным, а применение силы 
«законным». Дело о превышении 
полномочий было прекращено.

Эти и другие нюансы «футболь-
ного» инцидента подробно описы-
вает в жалобе в ЕСПЧ адвокат пра-
возащитного проекта «Зона права» 
Анастасия Коптеева: «били по ногам, 
рукам, в живот, печень, селезенку, 
почки, применяли электрошокер, 
от которого скрючивало тело», «че-
рез щели дверного проема сотрудни-
ки пустили в камеру газ», «в газовой 
камере люди находились 15 минут», 
«раздели догола, угрожали сгно-
ить в изоляторе». В документе адво-
кат неоднократно подчеркивает, что 
в отношении доверителей наруше-
ны право на запрет пыток (ст. 3 Кон-
венции о правах человека) и право 
на эффективное средство правовой 
защиты (ст. 13 Конвенции). Одним из 
доводов в пользу второго нарушения 
госпожа Коптеева считает недопуск 
защиты к заключенным после инци-
дента: адвокатам не позволили посе-
тить доверителей и самостоятельно 
зафиксировать травмы.

Факт возбуждения уголовного 
дела в отношении сотрудников ИК-
5, пусть и прекращенного в данный 
момент, существенно увеличивает 
шансы на победу в Страсбурге, счи-
тает специальный советник по во-
просам защиты прав в ЕСПЧ КА Pen 
& Paper Виталий Кулапов. Он пояс-
нил, что СКР не стал бы возбуждать 
уголовное дело при отсутствии ве-
ских доказательств и в Страсбурге 

это учтут, даже если колония настаи-
вает на обоснованном применении 
силы. Кроме того, ЕСПЧ попросит 
Россию обосновать сразу три факто-
ра применения силы: правомерно-
сти, необходимости и соразмерно-
сти. «При недоказанности хотя бы 
одного ЕСПЧ устанавливает наруше-
ние ст. 3 Конвенции»,— сказал госпо-
дин Кулапов.

В «Зоне права» пояснили, что за-
ключенные считают одной из причин 
их избиения высказанное накануне 
матча недовольство бытовыми усло-
виями содержания в ИК-5. Отметим, 
через месяц после поединка России 
и Хорватии и сообщений об избие-
ниях в ИК-5 двое заключенных, ранее 
также жаловавшихся на условия со-
держания, совершили самоубийства. 
Об этом со ссылкой на адвоката «Зоны 
права» Алану Семигузову сообщала 
«Медуза», отмечая, что администра-
ция ИК-5 не связывала смерти с жало-
бами на условия и с досадой охранни-
ков от проигрыша сборной.

ИК-5 является одним из наиболее 
закрытых для правозащитников уч-
реждений ФСИН России, рассказали 
„Ъ“ эксперты фонда «Русь сидящая» 
(внесен в список иноагентов Миню-
ста). Юрист фонда Артур Дзедзин-
ский пояснил, что с 2012 года с иска-
ми к Минфину о компенсации за 
нарушение прав обращались пять 
заключенных ИК-5. Иски касались 
бытовых условий, в том числе ме-
тража камер или неоказания медпо-
мощи, однако в одном из них заклю-
ченный говорил и о причинении 
морального вреда. «Этот иск в числе 
четырех других не был удовлетво-
рен, один был направлен на новое 
рассмотрение»,— рассказал „Ъ“ го-
сподин Дзедзинский.

Мария Старикова

Футбол обернулся 
жестким прессингом
Заключенные Читы пожаловались в ЕСПЧ  
на проигрыш сборной России на ЧМ-2018

Заключенные 
из забайкальской 
колонии пожаловались 
в Страсбургский суд, что 
такой футбол им не нужен 
ФОТО ОЛЕГ ХАРСЕЕВ
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Шотландия топчется у выхода
Второй референдум о ее независимости может состояться до конца года

Власти Шотландии рассчитывают 
в течение нескольких недель пред-
ложить дату второго референдума 
об отделении от Великобритании 
и вопросы, которые будут вынесе-
ны на голосование. Социологи пу-
бликуют противоречивые данные: 
с одной стороны, до 52% шотлан-
дцев могут поддержать независи-
мость от Лондона, с другой — для 
70% этот вопрос не входит в чи-
сло приоритетных. Эксперты пре-
дупреждают, что амбициозная по-
литическая инициатива местных 
властей рискует стать настоящим 
ударом для экономики Шотландии, 
более трех веков входящей в со-
став королевства.

Правящая Шотландская националь-
ная партия (ШНП) готовится разыграть 
свою главную карту накануне предсто-
ящих майских выборов в местный пар-
ламент. Еще в феврале шотландские 
СМИ сообщали, что ШНП готовится 
представить общественности предва-
рительный план проведения второго 
референдума о независимости, в том 
числе дату плебисцита и формулиров-
ку, которую избиратели смогут увидеть 
в бюллетене для голосования. Позже 
появилось уточнение сроков голосо-
вания: до конца года. Теперь, по дан-
ным СМИ, дата может быть объявлена 
со дня на день. Согласно опубликован-
ным в понедельник результатам соцо-
проса, проведенного компанией BMG 
Research, поддержать независимость 
могут до 52% шотландцев.

Пока же торжественное раскрытие 
деталей референдума откладывается 
из-за скандала вокруг первого минис-
тра Шотландии и лидера ШНП Николы 
Стёрджен — ее обвиняют в попытках 
повлиять на парламентское расследо-

вание в отношении ее предшественни-
ка, Алекса Сэлмонда, против которого 
были выдвинуты, а затем сняты обви-
нения в сексуальных домогательствах. 
На фоне призывов чуть ли не к отстав-
ке госпожи Стёрджен ШНП, судя по все-
му, решила дождаться более удачно-
го момента для обнародования своих 
предложений по плебисциту, тем бо-
лее что другие опубликованные в по-
недельник результаты опроса, прове-
денного под эгидой движения Scotland 
In Union, выступающего за сохране-
ние единства королевства, свидетель-
ствуют, что 70% шотландцев не считают 
проведение голосования приоритет-
ным вопросом «в настоящее время».

Опросы последних месяцев свиде-
тельствуют, что шотландцы на самом 
деле колеблются. Поддержать идею 
о независимости готовы то до 58% 
жителей, то менее половины. На ре-
зультаты влияют и формулировки во-
просов, и массовая кампания по вак-
цинации, которая в Великобритании 
разворачивается сейчас куда быстрее, 
чем в континентальной Европе. С дру-
гой стороны, шотландцы недовольны 
центральной властью, эксцентричным 
премьером Борисом Джонсоном, коро-
навирусными ограничениями, итога-
ми переговоров с ЕС для шотландской 
рыболовецкой отрасли. Если к перечи-
сленному добавить сильное чувство 
национальной идентичности и разо-
чарование от выхода из Евросоюза, то 
все это может оказаться по-настоящему 
взрывоопасным коктейлем.

Между тем простой вопрос о том, 
«должна ли Шотландия стать независи-
мой страной», ее жителям уже задава-
ли на референдуме осенью 2014 года. 
И тогда «да» ответили 44,7%, «нет» — 
55,3%. Однако последующий референ-

дум о выходе из Евросоюза изменил 
расклад сил и голосов. Великобрита-
ния в целом, пусть и с минимальным 
перевесом, проголосовала за выход из 
ЕС, в то время как шотландцы этому 
противились: за отделение голосовали 
только 38%, за сохранение статус-кво — 
62%. По иронии судьбы теперь бороться 
с негативными последствиями «Брек-
сита» в ШНП предлагают путем «Шек-
сита», такое сокращение хотя и встре-
чается в британских СМИ, но в обиход 
пока не вошло. А вот его последствия 
могут оказаться не менее разрушитель-
ными, чем у «Брексита».

Как подсчитали в Лондонской шко-
ле экономики, выход Шотландии из 
состава Соединенного Королевства, 
если до него все же дойдет, обойдет-
ся потерей £11 млрд. Для региона это 
удар в два-три раза сильнее, чем «Брек-
сит». Кстати, неясно, удастся ли в слу-
чае гипотетического отделения со-
хранить фунт стерлингов в качестве 
национальной валюты, это лишь один 
из вопросов, по которому Эдинбург 
могут ожидать мучительные перего-
воры и с Лондоном, и с ЕС. По подсче-
там экономистов, реальный доход на 
душу населения упадет. Трудности мо-
гут ожидать обычных граждан и биз-
нес (после восстановления границы 
они окажутся отрезаны и от шенген-
ской зоны, и от Британии), а также 
местных рыболовов, для которых сей-
час и ранее в составе ЕС были выторго-
ваны пусть и не идеальные, но все же 
особые условия.

«Королевству угрожает конститу-
ционный кризис, который создаст на-
пряженность во всем союзе. Новые со-
циологические опросы показывают, 
что большинство избирателей в Шот-
ландии и Северной Ирландии хотят 

провести референдумы об отделении 
от Британии»,— предупреждало еще 
в конце января издание The Times. 
В этих условиях очевидно, что Лондон 
и лично премьер Джонсон сделают 
все, чтобы не допустить проведения 
полноценного референдума, итоги ко-
торого могли бы признать на родине 
и за рубежом.

«Мне не кажется правильным бес-
конечно говорить еще об одном рефе-
рендуме,— объяснял господин Джон-
сон.— На мой взгляд, правительство 
Шотландии не показало себя с бли-
стательной стороны в вопросе созда-
ния рабочих мест, образования, борь-
бы с преступностью и наркоманией. 
Именно на этих темах нужно зао-
стрить внимание и, разумеется, на си-
туации с пандемией — это то, чего хо-
тят люди». «Те же самые люди, которые 
продолжают рассуждать о референду-
ме, еще несколько лет назад, в 2014 
году, утверждали, что подобное голо-
сование должно проходить лишь один 
раз в поколение,— упрекнул он Эдин-
бург.— Я действую в соответствии 
с тем, что они говорили тогда».

Однако в условиях местной пред-
выборной кампании ШНП будет стре-
миться реализовать взятые на себя 
ранее обязательства по организации 
референдума. Пока юристы спорят, 
имеет ли право Эдинбург иницииро-
вать рассмотрение конституционных 
вопросов на референдуме и какая фор-
мулировка вопроса была бы допусти-
мой, Никола Стёрджен дала понять, 
что референдум в любом случае состо-
ится. И даже если он не будет иметь 
юридической силы, Лондон может 
столкнуться с необходимостью учиты-
вать его итоги.

Галина Дудина

Энтони Блинкен жмет на газ
США заманивают союзников новой концепцией сдерживания России

Госсекретарь США Энтони Блин-
кен начинает визит в Брюссель, 
главным событием которого ста-
нет открывающаяся 23 марта 
встреча глав МИДов стран НАТО. 
В преддверии ежегодного саммита 
альянса США демонстрируют ре-
шимость «восстановить и активи-
зировать» связи с союзниками на 
основе программы «НАТО-2030», 
в которой Россия будет названа 
«главной военной угрозой». Впро-
чем, первую европейскую миссию 
нового главы Госдепартамента 
осложняет разгорающийся с новой 
силой спор по «Северному пото-
ку-2». В ответ на предупреждение 
Энтони Блинкена о том, что участ-
вующие в проекте компании ри-
скуют подпасть под санкции, пра-
вительство ФРГ предостерегло от 
шагов, подорвавших отношения 
с Берлином при предыдущем пре-
зиденте США Дональде Трампе.

Программа первого визита гос-
секретаря США Энтони Блинкена 
в Брюссель, который продлится до 25 
марта, предельно насыщена. В ходе 
больших смотрин в дипломатической 
столице «коллективного Запада», где 
находятся штаб-квартиры ЕС и НАТО, 
господин Блинкен встретится с пред-
седателем Еврокомиссии Урсулой фон 
дер Ляйен, главой европейской дипло-
матии Жозепом Боррелем и генсеком 
НАТО Йенсом Столтенбергом. Вместе 
с последним он примет участие в от-
крывающейся во вторник встрече глав 
МИДов стран—членов альянса.

В Брюсселе у нового госсекрета-
ря США пройдет и ряд двусторонних 
встреч с главами дипломатических ве-
домств ведущих европейских стран, 
среди которых особый интерес вызы-
вают переговоры с министром ино-
странных дел Германии Хайко Маасом.

После вступления в должность гос-
секретарь Блинкен не раз дистанци-
онно общался со своими европейски-
ми коллегами. Так, в конце февраля по 
приглашению Жозепа Борреля в фор-
мате видеоконференции он присоеди-
нился к заседанию глав внешнеполи-
тических ведомств стран Евросоюза, 
отметив «приверженность США ис-
правлению, оживлению и переводу 
на новый уровень отношений США 
и ЕС». Тем не менее, учитывая слож-
ность и деликатность многих проблем 
в далеко не безоблачных отношениях 
трансатлантических союзников, мно-
гое будет зависеть от личной химии 
и возможностей откровенного разго-
вора с глазу на глаз.

Весьма амбициозные цели новая 
администрация США ставит и в отно-
шениях с союзниками по НАТО. В ходе 
встречи с главами МИДов стран НАТО 
Энтони Блинкен продолжит ту ра-
боту, которую месяц назад начал но-
вый министр обороны США Ллойд 
Остин, в формате видеоконференции 
обсудивший с коллегами по альян-
су новую стратегическую программу 
«НАТО-2030».

В Брюсселе и Вашингтоне дают по-
нять: принятая на саммите в Лисса-
боне в ноябре 2010 года предыдущая 

стратегия альянса, в которой Москва 
была названа стратегическим партне-
ром НАТО, морально устарела. В новой 
концепции впервые после окончания 
холодной войны Россия вместе с Кита-
ем будет причислена к «главным воен-
ным угрозам».

Как ожидается, прошедшая послед-
нюю обкатку на встрече глав МИДов 
программа «НАТО-2030» будет приня-
та на саммите альянса, который состо-
ится в 2021 году (точная дата и формат 
пока не определены).

«Мы будем уделять главное внима-
ние укреплению потенциала альянса 
по противодействию России, сохраня-
ющейся угрозе терроризма и, конеч-
но, новым разрушительным техно-
логиям, киберугрозам и гибридным 
угрозам»,— назвал ключевые цели 
миссии Энтони Блинкена в Брюсселе 
и. о. помощника госсекретаря США по 
делам Европы и Евразии Филип Рикер. 
По его словам, США будут также требо-
вать, чтобы альянс занимался пробле-
мами «кампаний дезинформации» 
и «коррупции, используемой в качест-
ве оружия», и сохранил «политику от-
крытых дверей» для новых членов.

В качестве практических шагов для 
реализации новой стратегии США 
призывают союзников увеличить ас-
сигнования на военную активность, 
в том числе на восточном фланге, 
проводить «ежегодную оценку уязви-
мости инфраструктуры стран НАТО» 
и «сохранять технологическое превос-
ходство» альянса. Решение последней 
задачи предполагает масштабные ин-
вестиции в создание новых видов воо-
ружений, что должно повысить опера-
тивную совместимость вооруженных 

сил членов альянса и активизировать 
их сотрудничество с США в инноваци-
онной сфере.

Впрочем, называя отношения с Рос-
сией «вызовом» и демонстрируя реши-
мость усилить давление на союзников, 
в Госдепартаменте США призывают из-
бежать лобового столкновения с Мо-
сквой, чреватого непредсказуемыми 
последствиями. «Наша цель, как ясно 
сигнализировали президент (Джо Бай-
ден.— „Ъ“) и госсекретарь, заключает-
ся в том, чтобы иметь предсказуемые 
и стабильные отношения с Россией. 
И в тех областях, в которых имеются 
возможности действовать конструк-
тивно, и это отвечает нашим интере-
сам, мы так и будем действовать»,— по-
яснил Филип Рикер.

Впрочем, несмотря на сигналы 
о том, что в отношениях с европейски-
ми союзниками новая администрация 
США намерена сделать ставку на вос-
становление единства и коллектив-
ные решения, которые не устраивали 
Дональда Трампа, решить эту задачу 
будет весьма непросто.

Первые месяцы пребывания у влас-
ти новой команды в Белом доме пока-
зывают: в отношениях с союзниками 
она во многом движется по инерции, 
заданной президентом Трампом. Под-
тверждением этого стало непрекраща-
ющееся давление на Германию с це-
лью заставить ее отказаться от проекта 
газопровода «Северный поток-2». На-
помним, что в прошлый четверг гос-
секретарь Блинкен вновь потребовал 
от всех компаний, участвующих в ре-
ализации проекта, прекратить работу, 
пригрозив им американскими экстер-
риториальными санкциями.

В ответ концерны Uniper и OMV, ко-
торые участвуют в проекте, выступили 
с заявлениями в поддержку газопро-
вода. Компания OMV отметила эконо-
мический характер проекта и заявила 
о важности газопровода для безопас-
ности энергетических поставок и со-
хранения конкурентоспособности Ев-
ропы. В свою очередь, пресс-служба 
Uniper выразила убежденность, что га-
зопровод достроят.

По данным немецкой газеты 
Handelsblatt, эта крайне болезненная 
для Вашингтона и Берлина тема станет 
предметом запланированной в Брюс-
селе первой личной встречи Энто-
ни Блинкена с главой МИД ФРГ Хайко 
Маасом. Как заявил ранее официаль-
ный представитель правительства ФРГ 
Штеффен Зайберт, в Берлине отступать 
не намерены и будут дальше «отвергать 
экстерриториальные санкции, кото-
рыми угрожает и которые вводят США 
в связи с „Северным потоком-2“». Кроме 
того, комментируя отношения с Росси-
ей в связи с интервью президента Бай-
дена телеканалу ABC, представитель 
германского правительства сделал заяв-
ление, по тону несколько отличающее-
ся от жесткой риторики руководства 
США и НАТО: «Президент (Владимир.— 
„Ъ“) Путин — президент страны, с кото-
рой мы имеем многочисленные расхо-
ждения во взглядах. Эти темы, конечно, 
мы открыто и постоянно обсуждаем 
с российским руководством. У нас есть 
также общие интересы и потребность 
во взаимодействии с Россией, если есть 
желание продвинуться в конкретных 
глобальных кризисах. Это отличает от-
ношения правительств ФРГ и России».

Сергей Строкань

Госсекретарь Энтони Блинкен не скрывает, что главная цель его турне — сплотить европейских союзников 
США для эффективного противодействия России  ФОТО REUTERS

Москва и Анкара 
сириозно недовольны 
друг другом
Стороны накопили взаимные 
претензии по Сирии

Договоренности президентов РФ и Турции Владимира Пути-
на и Реджепа Тайипа Эрдогана по Сирии оказались под угро-
зой срыва. Сирийская оппозиция обвиняет российских воен-
ных в ударах по Идлибу. Одновременно Анкара просит Москву 
остановить атаки со стороны проправительственных сил по 
подконтрольным Турции районам на севере Сирии. У Москвы 
тоже есть повод для претензий — в ночь на воскресенье турец-
кие военно-воздушные силы впервые за 17 месяцев нанесли 
удары по провинции Ракка. Российские военные также недо-
вольны действиями протурецких формирований.

Министерство обороны Турции обвинило сирийских военных 
и лично президента Башара Асада в ударах по зоне деэскалации 
Идлиб и гибели «невинных граждан». Речь идет об атаках в вос-
кресенье — по жилому району Ках и стоянке грузовиков в рай-
оне Сармады, в результате чего получили ранения семь мирных 
жителей, а также об артобстреле больницы в населенном пункте 
Атариб, где погибли пять человек, включая ребенка, а десять по-
лучили ранения. Одновременно арабские СМИ и сирийская оппо-
зиция сообщили об авиаударе российских воздушно-космических 
сил (ВКС) по контрольно-пропускному пункту (КПП) «Баб-эль-Ха-
ва» на сирийско-турецкой границе. Утверждается, что целями ста-
ли цементный завод и стоянка грузовиков, один гражданский 
погиб. На данный момент КПП «Баб-эль-Хава» — единственный 
действующий в рамках механизма трансграничной гуманитар-
ной помощи. Срок действия механизма истекает 10 июля. Запад-
ные страны и Турция настаивают на его продлении, Москва кате-
горически против.

Анкара удары по КПП не прокомментировала. Но просьбы 
к Москве утихомирить проправительственные силы звучат все на-
стойчивее. Напомним, что соглашение о прекращении огня в зоне 
деэскалации Идлиб было подписано в марте прошлого года в при-
сутствии президентов России и Турции Владимира Путина и Ред-
жепа Тайипа Эрдогана. За несколько месяцев до этого два лидера 
также договорились о прекращении огня на севере Сирии, оста-
новив таким образом военную операцию Турции против курдских 
«Отрядов народной самообороны». При этом и у Москвы, и у Ан-
кары есть претензии к ходу выполнения обеих договоренностей.

Только на прошлой неделе турки дважды обращались к росси-
янам с просьбой повлиять на Дамаск после атак проправительст-
венных сил по опекаемым Анкарой районам Сирии. Так, 14 мар-
та в результате ракетно-артиллерийских ударов были уничтожены 
несколько бензовозов с сирийской нефтью в районе города Дже-
раблус в провинции Алеппо на границе с Турцией. Обстрелам 
подверглись также склады с нефтепродуктами в соседних селах. 
Примерно за неделю до этого СМИ сообщили об ударах по рын-
ку нефтепродуктов в городе Эль-Баб в 38 км к северу от Алеппо 
и уничтожении около 180 бензовозов и грузовиков. В обоих слу-
чаях были жертвы. При этом сирийская правительственная газета 
«Аль-Ватан» утверждала, что нефтяные рынки и склады обстрели-
вали члены враждующих между собой оппозиционных группиро-
вок, которые пытались установить контроль над пограничными 
переходами на севере Сирии, используемыми для контрабанды 
нефти. А в конце прошлой недели выпущенные со стороны сирий-
ских военных ракеты упали уже в турецкой провинции Килис. 
«Пострадавших нет, никакого ущерба не причинено. Российская 
Федерация была уведомлена о необходимости прекратить огонь. 
По точкам, из которых, как было определено, велся обстрел, не-
медленно был открыт ответный огонь»,— заявили в Минобороны 
Турции. А президент Эрдоган пообещал и дальше отвечать на ата-
ки с «многократной силой».

Москва оставила все заявления турецкой стороны без публич-
ного ответа. При этом, по данным „Ъ“, в случае с Эль-Бабом турец-
кой стороне намекнули на недопустимость контрабанды нефти, 
принадлежащей Сирии. Аналогична позиция России и по КПП 
«Баб-эль-Хава». В Москве считают, что механизм трансграничной 
помощи используется для поставок оружия в Идлиб. Вместо ком-
ментариев Россия предъявляет свой список претензий к Турции. 
Практически каждый день число зафиксированных российскими 
наблюдателями нарушений режима прекращения огня на севере 
Сирии значительно превышает данные турецкой стороны. Толь-
ко в отчете за воскресенье соотношение было 40 против 28. В тот 
же день стало известно об обстрелах жилых районов Алеппо, ко-
торые контролируют правительственные силы. По меньшей мере 
один человек погиб. Данные о раненых разнятся — от 11 до 20. 
В понедельник в некоторых российских источниках появилась 
информация о том, что ВКС РФ отомстили за этот обстрел, нанеся 
удар по пункту управления террористической группировки «Хай-
ат Тахрир аш-Шам» (запрещена РФ), откуда был дан приказ об об-
стреле Алеппо. При этом Москва не устает укорять Анкару в том, 
что в Идлибе так и не покончили с террористами.

Кроме того, на прошлой неделе российская сторона выразила 
тревогу в связи с переброской турецкой военной техники и прове-
дением фортификационных работ на опорных пунктах в районе 
населенного пункта Айн-Иса в провинции Ракка, который грани-
чит с созданной осенью 2019 года, согласно соглашению Москвы 
и Анкары, турецкой буферной зоной. «Данные действия наруша-
ют статус-кво, установленный меморандумом о взаимопонима-
нии, и подрывают усилия обеих сторон в решении сирийского 
конфликта»,— заявил в прошлый понедельник заместитель ру-
ководителя российского Центра по примирению враждующих 
сторон в Сирии контр-адмирал Александр Карпов. Беспокойст-
во оказалось не напрасным. В пятницу российские военные за-
фиксировали обстрелы провинции Ракка со стороны территории, 
подконтрольной Турции. А в ночь на воскресенье турецкие ВВС 
впервые за 17 месяцев нанесли удары по объектам, контролируе-
мым «Силами демократической Сирии» около Айн-Исы, объяснив 
это атаками со стороны курдов.

За прошедшее с заключения договоренностей с Москвой вре-
мя Турция не раз требовала ухода курдских сил из Айн-Исы и уг-
рожала новой военной операцией в Сирии. В декабре в районе 
Айн-Исы были размещены отряды российской военной полиции. 
Турция также увеличила свое военное присутствие в этом районе.

При этом в Москве на самом высоком уровне стараются де-
лать вид, что в отношениях с Анкарой все по-прежнему стабиль-
но, несмотря на имеющиеся трудности. «Ситуация в тех районах, 
где осуществляется взаимодействие, остается весьма непро-
стой, там продолжают оставаться террористические элементы, 
что мешает нормализовать ситуацию, но тем не менее взаимодей-
ствие продолжается»,— сказал в середине марта пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. А министр обороны Сергей Шой-
гу в интервью казахстанскому агентству «Тенгриньюс» отметил, 
что России и Турции удается находить компромиссы даже там, где 
это кажется невозможным. «Если говорить об отношениях с Турци-
ей, у нас идет очень непростая, очень сложная, но очень результа-
тивная работа»,— подчеркнул он. Анкара также Москву напрямую 
ни в чем не обвиняет. В то же время президент Эрдоган в статье, 
опубликованной в середине марта агентством Bloomberg и по-
священной десятилетию конфликта в Сирии, явно апеллировал 
к Западу и призывал его оказать помощь Анкаре, чтобы положить 
конец «трагедии в этой стране». Среди предложенных им вари-
антов военные, экономические и дипломатические меры, а так-
же инвестиции в «безопасные зоны» в Сирии, то есть те, что на-
ходятся под турецкой опекой. О России и сотрудничестве с ней 
речи не шло.

Марианна Беленькая



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29174,15 (–617,9)
РТС 1467,62 (–6,43)
FTSE 100 6726,1 (+17,39)

DAX 30* 14657,21 (+36,21)
DJIA* 32733,28 (+105,31)
NASDAQ Composite* 13418,782 (+203,547)

*На 20:34.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.03.21
Австралийский доллар 57,6127
Английский фунт 103,4148
Белорусский рубль 13,5916
Датская крона* 11,9313

Доллар США 74,6085
Евро 88,6573
Индийская рупия** 10,3094
Казахский тенге** 17,7217

Канадский доллар 59,7011
Китайский юань* 11,4599
Норвежская крона* 87,1198
СДР 106,5268

Сингапурский доллар 55,5950
Новая турецкая лира 93,8720
Украинская гривна* 26,9370
Шведская крона* 87,0771

Швейцарский франк 80,3192
Японская иена** 68,6402
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Торгцентрам не хватает магазинов
Новые объекты откроются полупустыми

Вопреки негативной конъюнктуре 
рынка на фоне резкого снижения ак-
тивности ритейлеров по открытию но-
вых магазинов девелоперы возвраща-
ются к вводу торгцентров. До конца 
2021 года в российских регионах мо-
жет быть введено такой недвижимости 
почти на 80% больше, чем годом ранее. 
Но вакантность некоторых объектов 
достигнет 50%. Для привлечения арен-
даторов девелоперам приходится идти 
на заметные уступки.

В общей сложности в России в этом году 
заявлены к вводу 1,23 млн кв. м торговых 
площадей, что в два раза превышает факти-
ческий итог прошлого года. Но из новых объ-
ектов будут сданы 40–50%. Такой прогноз де-
лает Knight Frank. Похожие оценки и у других 
консультантов. В Cushman & Wakefield ожи-
дают строительный объем торговой недви-
жимости на уровне 600 тыс. кв. м, что больше 
на 40% год к году. В компании прогнозируют, 
что активность девелоперов в этом году будет 
сконцентрирована в региональных городах, 
где появятся 400 тыс. кв. м новых площадей 
против 200 тыс. кв. м в Москве.

Этот тезис подтверждают оценки Knight 
Frank, согласно которым в структуре заяв-
ленных объектов регионы формируют 49,4% 
(610 тыс. кв. м) анонсированных торговых 
площадей, в то время как годом ранее их доля 
составляла 38%. На долю Москвы приходит-
ся 44,3% (546,4 тыс. кв. м), Петербурга — 6,3% 
(77,6 тыс. кв. м). В первом случае доля города 
осталась фактически неизменной, а во вто-
ром — сократилась более чем в два раза, с 17%. 
Партнер Colliers Анна Никандрова ждет уве-
личения ввода торговой недвижимости в ре-
гионах на 79,1%, до 688,6 тыс. кв. м.

В Knight Frank связывают высокий заяв-
ленный ввод торговой недвижимости в ре-

гионах с массовым переносом сроков сда-
чи объектов в прошлом году, когда на рынок 
были выведены только 30% от анонсиро-
ванной недвижимости. Аналитик Cush-
man & Wakefield Евгения Сафонова приво-
дит в пример уже открывшиеся в первом 
квартале 2021 года торгцентры «Макси» 
(45 тыс. кв. м) в Кирове и «Рандеву» (25 тыс. 
кв. м) в Нефтеюганске, хотя должны были на-
чать работу в прошлом году.

Управляющий партнер «Ванчугов и парт-
неры» Алексей Ванчугов поясняет, что в 2020 
году перенос ввода объектов был связан 
в основном с ограничениями на работу торг-
центров из-за пандемии, что значительно от-
бросило собственников назад в переговорах 
с ритейлерами. «Но у многих из них есть обя-
зательства перед банками, они должны начать 
эксплуатировать объекты для выполнения ус-
ловий кредитных договоров»,— объясняет он. 

Московским девелоперам в этом отношении 
будет проще. Директор департамента торго-
вой недвижимости Knight Frank Евгения Хак-
бердиева поясняет, что в городе не так много 
объектов, «прошедших точку невозврата».

Сейчас конъюнктура на рынке пока скла-
дывается не в пользу девелоперов. Алексей 
Ванчугов вспоминает, что в докризисный пе-
риод объекты сдавались с вакантностью в 5%. 
Но в этом году в городах Урала, Дальнего Вос-
тока и Поволжья, по мнению госпожи Хакбер-
диевой, в новых торговых центрах будут пу-
стовать 40–50% площадей. Подобная ситуация 
на рынке уже была после кризиса 2014 года, 
вспоминает она. Руководитель отдела торго-
вых помещений CBRE Марина Малахатько до-
бавляет, что для Москвы нормой стало откры-
тие объектов, в которых не заполнены 20–30% 
площадей.

Это связано со снижением активности ри-
тейлеров, заморозивших планы развития на 
фоне кризиса. По данным Росстата, общий 
оборот розничной торговли в РФ по итогам 
2020 года сократился на 4,1%, до 33,56 трлн 
руб. В случае непродовольственных товаров 
это падение оказалось более выраженным — 
5,2%, до 17,15 трлн руб. На этом фоне, по сло-
вам Анны Никандровой, многие арендаторы, 
особенно федеральные операторы общепи-
та и сферы развлечений, сейчас нацелены на 
удержание существующего бизнеса и прио-
становили активную экспансию в региональ-
ных городах. Возобновления активного раз-
вития ритейлеров госпожа Малахатько ждет 
не раньше 2022–2023 годов. А пока, по словам 
Алексея Ванчугова, многим региональным 
торгцентрам приходится идти на существен-
ные уступки арендаторам для заполнения 
торговых галерей — например, речь может 
идти о годовых арендных каникулах.

Александра Мерцалова
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Правительство 22 марта одобрило 
долгосрочную программу развития 
СПГ, аккуратные формулировки ко-
торой могут привести к важным для 
рынка последствиям.

В отличие от других подобных про-
грамм, которые либо содержат набор 
пожеланий без понятных способов 
их осуществления, либо выглядят по-
томком документов Госплана СССР, 
программа по СПГ напоминает ско-
рее аналитический отчет. Общие те-
зисы таковы: газовый рынок в бли-
жайшие 15 лет будет быстро расти, 
особенно сегмент СПГ. Но затем рост 
замедлится или даже прекратится. За-
пасы газа в РФ достаточны для всех за-
явленных к реализации экспортных 
проектов, а способы экспорта — по 
трубопроводу или в виде СПГ — «не 
должны противопоставляться». И на-
конец, программа предлагает отнести 
к источникам трубопроводного экс-
порта все запасы в зоне Единой систе-
мы газоснабжения, а удаленные, в том 

числе в восточной части Ямала, «реко-
мендовано» направить на сжижение. 
К таким запасам причисляется и Там-
бейское месторождение «Газпрома».

Это ключевой момент, поскольку 
сам «Газпром» по-прежнему плани-
рует направлять газ месторождения 
(с запасами в 5,5 трлн кубометров) 
в трубу, причем далеко за горизонтом 
2030 года. Но теперь в официальном 
документе правительства написа-
но, что запасы следует монетизиро-
вать быстрее (пока газовый рынок 
не начал сокращаться) и желательно 
в  форме СПГ.

Такая постановка вопроса может 
вернуть к жизни обсуждение судь-
бы Тамбейского месторождения, ко-
торое начал НОВАТЭК в 2017 году,— 
компания хотела купить эти активы 
у «Газпрома», а свою просьбу обосно-
вывала президенту Владимиру Пути-
ну тем, что монополия их все равно 
не использует.

Тогда «Газпром» дал понять, что 
продавать месторождение не наме-
рен, а над перспективой СПГ-завода 
подумает,— итоги размышлений пу-
блично не раскрывались. Однако, со-
гласно программе, уже к маю Минэ-
нерго и Минэкономики должны 
представить предложения по крите-
риям, которые позволят относить те 
или иные месторождения к ресурс-
ной базе для производства СПГ.

Конечно, это вовсе не значит, что 
«Газпрому» придется поступиться ка-
кими-либо активами, тем более что 
такой вопрос в любом случае должен 
получить санкцию президента РФ. Но 
монополии как минимум придется 
вновь аргументировать, почему запа-
сы в триллионы кубометров не пред-
полагается разрабатывать в обозри-
мом будущем.

Очевидно, что «Газпром» на деле не 
считает развитие СПГ приоритетом 
и не стремится делать такие проекты. 
Но и отдавать запасы НОВАТЭКу, кото-
рый все больше становится конкурен-
том на рынке Европы, монополия не 
хочет. Решением могло бы стать фор-
мирование компетенций по СПГ вне 
большого «Газпрома», но внутри груп-
пы, ведь в январе 2019 года создание 
производства СПГ на Ямале уже обду-
мывала «Газпром нефть».

«Газпрому» придется 
вновь аргументиро-
вать, почему запасы  
в триллионы  
кубометров газа  
не предполагается 
разрабатывать  
в обозримом будущем

Приключения микроэлектроника
Российские компании не готовы отказаться от зарубежных процессоров

Как выяснил „Ъ“, производи-
тели и разработчики вычисли-
тельной техники просят Мин-
промторг скорректировать 
требования для признания 
оборудования отечественным, 
допустив дальнейшее исполь-
зование иностранных про-
цессоров. Взамен компании 
предлагают инвестировать 
в разработку российской ми-
кроэлектроники сотни милли-
онов рублей. Но эту позицию 
поддерживают не все участни-
ки рынка, а эксперты называ-
ют заявленный объем вложе-
ний слишком маленьким.

Два источника „Ъ“ на рынке рас-
сказали, что консорциум «Вычи-
слительная техника» (АНО ВТ, отра-
слевой союз крупных российских 
производителей электроники) 
предложил Минпромторгу скор-
ректировать критерии признания 
отечественным оборудования, вы-
пускаемого российскими компа-
ниями. Статус необходим произво-
дителям для участия в госзакупках, 

требования к которым ужесточают-
ся. Изменения предполагается за-
крепить в соответствующем поста-
новлении правительства.

Как пояснили „Ъ“ в одной из 
входящих в АНО ВТ компаний, 
консорциум просит разрешить 
производителям оборудования 
использовать зарубежные процес-
соры при условии, что эти компа-
нии «вложат существенные средст-
ва в производство отечественных 
процессоров, создание собствен-
ных дизайн-центров микроэлек-
троники либо разработку про-
граммной среды для российских 
процессоров». Объем инвестиций 
может быть установлен от 250 млн 
руб. на компанию, механизм обсу-
ждается. Гендиректор АНО ВТ Свет-
лана Легостаева подтвердила, что 
такая инициатива есть, но отказа-
лась от более подробных коммен-
тариев. В Минпромторге обсуждать 
идею также не стали.

В декабре АНО ВТ уже обраща-
лась в Минпромторг с просьбой во-
обще отказаться от обязательного 

применения отечественных про-
цессоров для систем хранения дан-
ных (СХД) среднего уровня с 2021 
года или продлить на три года срок 
действия уже выданных разреше-
ний на включение в реестр рос-
сийской электроники (см. „Ъ“ от 
25 декабря). Но эта инициатива 
поддержки не встретила. Требо-
вание об обязательном примене-
нии отечественных процессоров 
в СХД вступило в силу с 1 января 
2021 года, оно сохранятся, уточни-
ли в Минпромторге.

В текущей редакции дальней-
шее ужесточение произойдет 
с 1 января 2022 года, когда россий-
ские производители электроники 
должны будут устанавливать толь-
ко российские процессоры в но-
утбуки, настольные компьютеры, 
материнские платы и т. д., если они 
хотят поставлять изделия ведомст-
вам или госкомпаниями.

Далеко не все участники рынка 
разделяют позицию АНО ВТ. «Эта 
идея полезна только для зарубеж-
ных производителей микроэлек-

троники»,— уверен гендиректор 
«Норси-Транса» Сергей Овчинни-
ков. Отказ от полного перехода ис-
ключительно на российские про-
цессоры существенно затормозит 
импортозамещение, уверен он, 
«нужно стимулировать развитие 
процессоров „Байкал“ и „Эльбрус“, 
а не пытаться отсрочить импорто-
замещение». Члены АНО ВТ под-
держивают переход на отечествен-
ную компонентную базу, заверяет 
Светлана Легостаева. Однако, по-
ясняет она, вывод конечной про-
дукции на рынок и ее внедрение 
осложнены тем, что пока не полно-
стью готово прикладное ПО, разра-
ботка которого требует серьезных 
инвестиций и времени.

Предлагаемый участниками 
рынка объем инвестиций в со-
здание процессоров и разработ-
ку программной среды несопоста-
вим с реальными потребностями 
отрасли, уверен директор техноло-
гической практики КПМГ в России 
и СНГ Сергей Вихарев. По его мне-
нию, даже объединения усилий 

20 производителей отечественно-
го радиоэлектронного оборудо-
вания недостаточно: для полного 
перехода на отечественную эле-
ментную базу необходимы мил-
лиарды долларов. В целом же, счи-
тает эксперт, гибридный переход 
и одновременное стимулирова-
ние расширения отечественной 
электронной компонентной базы 
оправданны.

На фоне текущих и планируе-
мых государственных инвестиций 
в десятки миллиардов рублей пред-
ложение АНО ВТ кажется «несопо-
ставимым разменом», соглашается 
директор Ассоциации российских 
разработчиков и производителей 
электроники Иван Покровский. 
Прошлым летом премьер Михаил 
Мишустин анонсировал, что в бли-
жайшие два года Россия инвести-
рует в развитие микроэлектрони-
ки порядка 142 млрд руб., а до 2024 
года на эти цели заложено около 
266 млрд руб.

Никита Королев,  
Юлия Степанова

Граждане просятся в хакеры
В теневом интернете выросло число объявлений о поиске работы

Специалисты по кибербез-
опасности фиксируют резкий 
рост на хакерских форумах 
 числа специалистов, кото-
рые ищут нелегальную рабо-
ту. Такую тенденцию они объ-
ясняют тяжелой финансовой 
ситуацией в связи с панде-
мией, а также перетоком эн-
тузиастов с сайтов для фри-
лансеров. Впрочем, эксперты 
сомневаются, что таким пу-
тем можно найти высокоо-
плачиваемую работу или даже 
достойную подработку — про-
фессиональные кибермошен-
ники редко нанимают людей 
«с  улицы».

В компании Check Point Re-
search, занимающейся исследо-
ваниями в области цифровой 
безопасности, обнаружили, что 
с начала года в даркнете появил-
ся новый тренд: если раньше там 

искали специалистов «работода-
тели», то теперь появляется все 
больше «резюме» от соискателей, 
желающих трудиться на ниве ки-
бермошенничества.

Как поясняют в Check Point Re-
search, на форумах, за которыми на-
блюдает компания, с начала года 
опубликованы десятки подобных 
сообщений, хотя раньше они были 
большой редкостью. Среди объявле-
ний встречаются и русскоязычные, 
в них соискатели пишут о «тяжелой 
финансовой ситуации», обещают 
«не задавать глупых вопросов», «до-
ступность 24/7» и «желание зараба-
тывать деньги любыми способами».

Аналитики Check Point связыва-
ют ситуацию с «отчаянием людей, 
которые не могут найти работу 
и испытывают финансовые слож-
ности из-за пандемии».

Теми же причинами раньше 
объясняли рост числа и масштаба 

сливов данных из организаций по 
вине сотрудников: по итогам пер-
вого полугодия 2020 года число уте-
чек из российских компаний по 
вине сотрудников выросло на 47% 
к аналогичному периоду прошло-
го года, а совокупный ущерб от них 
превысил 1,8 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
28 августа 2020 года). В целом, по 
оценкам Сбербанка, потери рос-
сийской экономики от действий 
киберпреступников в 2020 году мо-
гли составить 3,5–3,6 трлн руб. Эти 
же потери в 2019 году специалисты 
банка оценивали в 2,5 трлн руб.

В последнее время на хакер-
ских форумах стали чаще искать 
работу люди, не обладающие осо-
быми техническими навыками, 
уточняет бывший хакер Павел 
Ситников. Так, они предлагают 
свои услуги по прозвону, обнали-
чиванию средств или продаже фо-
тографий для девушек, например 

за 1 тыс. эротических фотографий 
на форумах платят до $8 тыс.

По-видимому, желающие зара-
ботать таким способом «мигриро-
вали» с сайтов для фрилансеров, 
а их интерес подогрела популя-
ризация темы в информацион-
ном поле, не исключает он. Кроме 
того, на таких форумах ищут рабо-
ту и специалисты из компаний по 
информационной безопасности, 
желающие получить месячную зар-
плату за пару часов, полагает Павел 
Ситников.

Наибольший интерес соискате-
ли на хакерских формах проявляют 
к легким, хотя и низкодоходным, 
видам интернет-мошенничества, 
отмечает основатель сервиса раз-
ведки утечек данных DLBI Ашот Ога-
несян. В реальности же, подчерки-
вает эксперт, выманивать у людей 
деньги в чатах непросто, и большая 
часть любителей легкого дохода бы-

стро бросает этот вид деятельности. 
В то же время, уточняет господин 
Оганесян, «людей, которые хотели 
бы заниматься мелким криминаль-
ным бизнесом, всегда хватало» и он 
сам увеличения числа объявлений 
от них не наблюдает.

Профессиональные «карде-
ры» — мошенники, ворующие 
деньги с банковских карт,— ни-
когда не будут работать с незнако-
мыми посредниками для обнали-
чивания этих средств, так как это 
может оказаться провокацией от 
спецслужб, утверждает специа-
лист в области информационной 
безопасности Дмитрий Артимо-
вич. Именно поэтому, поясняет он, 
для поиска проверенных посред-
ников на профильных форумах су-
ществуют специальные люди, бе-
рущие свою комиссию.

Юлия Степанова,  
Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Два из трех крупнейших бан-
ков с иностранным капита-
лом смогли показать в Рос-
сии рост прибыли в 2020 
году, несмотря на пандемию. 
Росбанк и Райффайзенбанк 
сохранили крайне консер-
вативную политику в части 
кредитования, крупнейшие 
российские игроки не были 
столь осмотрительны, что 
привело к снижению их при-
были из-за значительных от-
числений в резервы.

Росбанк опубликовал итоги 
2020 года по международной от-
четности (МСФО). Чистая при-
быль банка составила 15,5 млрд 
руб., что на 40% выше результа-
та 2019 года. Активы по итогам 
года достигли 1,36 трлн руб., что 
на 11% больше показателя 2019 
года. На фоне нестабильной эко-
номической ситуации из-за пан-
демии банк увеличил почти 
вдвое отчисления в резервы — до 
16,3 млрд руб. Однако затраты на 
создание резервов были покры-
ты операционной прибылью, 
пояснил финансовый директор 
Росбанка Александр Овчинни-
ков. Операционные доходы бан-
ка составили 54,4 млрд руб. (рост 
год к году — 3%). Розничный пор-
тфель сконцентрирован на зало-
говом кредитовании (более 2/3 
розничного портфеля), а беззало-

говый — на зарплатных клиен-
тах, продолжает топ-менеджер.

Сумел показать рост прибыли 
по МСФО и опубликовавший от-
четность ранее Райффайзенбанк. 
Чистая прибыль банка состави-
ла 38,1 млрд руб. Рост на 1,2% по 
сравнению с 2019 годом, несмо-
тря на рост отчислений в резервы 
в 2,5 раза по сравнению с 2019 го-
дом. Расходы на создание резер-
вов составили 9,6 млрд руб. Акти-
вы на конец 2019 года — 1,45 трлн 
руб., на 13,8% выше, чем годом ра-
нее. Стоимость риска за прошед-
ший год составила 1,2%, что близ-
ко к среднему значению за десять 
лет (около 1%). Результат был обес-
печен за счет увеличения чистого 
процентного дохода (на 7%), а так-
же существенного дохода от опе-
раций с производными финан-
совыми инструментами — он 
составил почти 9 млрд руб. про-

тив убытка в 13 млрд руб. годом 
ранее, поясняет управляющий 
директор НКР Михаил Доронкин.

И Росбанк, и Райффайзен-
банк — дочерние структуры ев-
ропейских финансовых групп, 
которые на российском рын-
ке занимают более осторожную 
позицию, чем местные даже 
крупнейшие игроки. Напри-
мер, снижение чистой прибыли 
Сбербанка по МСФО в 2020 году 
составило 10% (до 760,3 млрд 
руб.), у группы ВТБ — 63% (до 
75,3 млрд руб.). Оба банка сокра-
тили прибыль из-за значимых 
отчислений в резервы.

Но не все иностранцы в Рос-
сии оказались столь осторожны. 
Так, результаты Юникредитбан-
ка оказались на уровне круп-
ных российских банков. Чи-
стая прибыль Юникредитбанка 
по МСФО в 2020 году снизилась 

почти вдвое, до 8,95 млрд руб. 
Причем такие незавидные ре-
зультаты он и российские банки 
показали в условиях регулятор-
ных послаблений.

На 2021 год эксперты смотрят 
с осторожностью, полагая, что 
сектор в целом может продемон-
стрировать падение, хотя резуль-
таты отдельных банков могут 
очень сильно различаться в зави-
симости от стратегии. «Реализа-
ция отложенных рисков, отмена 
регуляторных послаблений, рост 
учетной процентной ставки и за-
медление роста операций в 2021 
году приведут к снижению сово-
купной прибыли банковской си-
стемы до уровня ниже 1 трлн руб. 
(почти 30% снижения по сравне-
нию с 2020 годом)»,— уверена 
партнер и руководитель направ-
ления по оказанию услуг финан-
совым институтам России и СНГ 
Deloitte Екатерина Трофимова.

Впрочем, наиболее осторож-
ные утверждают, что готовы 
и к этому испытанию. Банк будет 
развивать кредитование, сохра-
няя жесткие стандарты андер-
райтинга, отметили в Райффай-
зенбанке. Росбанк, сообщил 
господин Овчинников, «про-
должит концентрироваться на 
наименее рисковых сегментах 
и продуктах».

Полина Трифонова

В Россию на заработки
Дочерние банки иностранных групп  
обогнали российских игроков по прибыльности

Банк «ФК Открытие» (БФКО) раскрыл 
детали продажи непрофильных акти-
вов банку «Траст» в конце 2020 года. 
Помимо известной сделки с бумага-
ми ВТБ почти на 45 млрд руб., были ре-
ализованы акции нескольких пред-
приятий, а также паи закрытого ПИФа 
на 5,9 млрд руб. В соизмеримую сум-
му с покупкой бумаг банка могли обой-
тись долги Объединенной вагоностро-
ительной корпорации (ОВК). С учетом 
проблемности собранных активов, они 
вряд ли будут реализованы до заверше-
ния деятельности «Траста» в 2024 году, 
полагают эксперты.

Банк «ФК Открытие» в отчетности по МСФО 
за 2020 год раскрыл подробности сделки по 
продажи ряда активов банку «Траст». В част-
ности, последний приобрел геологоразведоч-
ную компанию «Геотек Сейсморазведка» за 4,9 
млрд руб. и 99,8% ЗПИФ «Уфа ЭКСПО» (в нем, 
согласно отчету оценщика, находится нежи-
лая недвижимость) за 1 млрд руб. Одновре-
менно «Трасту» бесплатно досталась и швей-
ная фабрика «Москвичка».

• Сделка по покупке «Трастом» активов с ба-
ланса «ФК Открытие» состоялась в декабре 
2020 года. Она финансировалась за счета 
средств «Траста» на 40 млрд руб. и привле-
ченного льготного депозита ЦБ на 53 млрд 
руб. (процентная ставка — 0,5% годовых, 
срок погашения — конец июня 2024 года). Тог-

да же сообщалось, что «Траст» заплатил «ФК 
Открытие» 44,6 млрд руб. за 9% акций ВТБ.
В отчетности «ФК Открытие» также говорит-

ся, что в декабре банк «реализовал ссуды, пре-
доставленные клиентам чистой балансовой 
стоимостью 28,2 млрд руб.». Президент «ФК 
Открытие» Михаил Задорнов рассказывал, что 
«Траст» выкупил у банка долги ОВК примерно 
на такую же сумму. На баланс «Траста» передан 
«практически весь долг по кредитам», уточня-
ли в самом банке непрофильных активов.

По словам представителя «Траста», в рам-
ках декабрьской сделки «с баланса „ФК От-
крытие“ передан весь долг ОВК по обли-
гациям». Согласно отчетности по МСФО за 
полгода 2020 года, облигаций ОВК у «ФК от-
крытие» было на 20,2 млрд руб. По словам 
гендиректора НПФ «Открытие» (его показа-
тели консолидируются на материнском бан-
ке), в конце года фонд продал облигации 
ОВК «ФК Открытие» общей номинальной 
стоимостью 17,5 млрд руб., которые были по-
том сконцентрированы на «Трасте» (см. „Ъ“ 
от 16 марта). Если на конец первого полуго-
дия облигаций ОВК у «Траста» было на сум-
му 3,4 млрд руб., то после передачи долгов из 
«ФК Открытие» — уже 20,1 млрд руб.

Таким образом, если никаких других ак-
тивов, кроме названных, от «ФК Открытие» 
«Трасту» не передавалось, то сделка по прода-
же кредитов и облигаций ОВК в стоимостном 
выражении составила 42,5 млрд руб., а дис-

конт не превысил 15% от суммы долга. Прези-
дент «Траста» Александр Соколов, признавая, 
что сейчас в вагоностроении тяжелая ситуа-
ция (см. „Ъ“ от 26 января), в первой половине 
февраля говорил, что «долги ОВК в этом году, 
скорее всего, обслуживать не будет», задача 
предприятия выйти на операционную рента-
бельность, и выплата кредитов будет перено-
ситься «в следующий период». «В настоящее 
время проводятся консультации с другими 
держателями долга», — уточняли в «Трасте» 
в середине марта.  В «ФК Открытие» не ответи-
ли на запрос „Ъ“, в «Трасте» отказались от ком-
ментариев. «Учитывая то, что „Траст“ не толь-
ко обладатель очень большого долга ОВК, но 
и ее акционер, а также другие крупные акти-
вы, сконцентрированные на банке, для кото-
рых сложно быстро найти покупателя, мож-
но допустить, что в заданный срок (то есть 
до 2024 года, — „Ъ“) банк непрофильных ак-
тивов завершить свою деятельность не успе-
ет», — полагает управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. Впрочем, по его 
словам, в этом «нет большой трагедии»: раз-
мер проблем, с которым столкнулся ЦБ при 
санации банков через механизм Фонда кон-
солидации банковского сектора, «явно пре-
восходит временные рамки, поставленные 
в плане». К тому же, отмечает эксперт, против 
регулятора играют и «внешние факторы, вли-
яющие на возможности реализации активов».

Илья Усов

«Траст» разжился долгами
Активы «ФК Открытие» перешли в банк плохих долгов с дисконтом

МТС-банк привлекает в капитал средст-
ва от материнской компании в размере 
4 млрд руб. У банка низкий запас проч-
ности по одному из ключевых обяза-
тельных нормативов по капиталу, отме-
чает эксперты. Они полагают, что сред-
ства необходимы на фоне падения чи-
стой прибыли МТС-банка по итогам 
прошлого года, позволят увеличить без-
залоговое кредитование, а также про-
должить расширение клиентской базы 
за счет родственного оператора МТС.

МТС-банк собирается разместить по за-
крытой подписке акции в пользу зарегистри-
рованной в Нидерландах Mobile TeleSystems 
B.V. (ей принадлежит 99,8% акций банка, ос-
новной бенефициар — Владимир Евтушен-
ков), следует из раскрытия информации. Все-
го планируется разместить 3,16 млн ценных 
бумаг по 1267 руб. Размещение пройдет не 
позднее второго квартала, уточнили в бан-
ке. Размер собственного капитала МТС-банка 
увеличится на 10,4% и составит 42,5 млрд руб. 
В последний раз банк размещал акции в на-
чале 2020 года в пользу АФК «Система» и так-
же Mobile TeleSystems B.V. Тогда банк был до-
капитализирован на 5 млрд руб. (см. „Ъ“ от 15 
января 2020 года). Сейчас по размеру капита-
ла входит в топ-30 в рейтинге «Интерфакса».

Как сообщили в банке, цель докапитали-
зации — рост розничного портфеля: заплани-

рованный объем допэмиссии позволит уве-
личить его на 25–30 млрд руб. Также в банке 
надеются, что допэмиссия «будет способство-
вать еще более глубокой синергии» с МТС.

В частности, интеграция предполагает 
кросс-сейл, через который банк кредитует 
клиентов сотового оператора и предостав-
ляет другие банковские услуги. Кроме того, 
в ближайшие несколько лет в банке допуска-
ют новые докапитализации, которые будут 
зависеть от «амбиций по росту масштаба биз-
неса финтеха». Согласно стратегии МТС-бан-
ка, рост капитала в основном планируется за 
счет реинвестирования его же чистой при-
были. Но этот ресурс невелик: в 2020 году 
прибыль банка по РСБУ упала более чем 
втрое, до 1,2 млрд руб.

Эксперты отмечают низкую капитализа-
цию банка. В частности, обязательный нор-
матив достаточности базового капитала на 
консолидированной основе на начало 2021 
года (Н 20.1) составляет 8,22% при миниму-
ме 7,0% с учетом надбавок. Таким образом, 
запас по одному из ключевых нормативов 
у МТС-банка «ниже среднего», говорит ди-
ректор аналитической группы по финансо-
вым организациям Fitch Антона Лопатин. 
По его словам, низкий буфер обусловлен бы-
стрым ростом активов банка. «Ввиду планов 
банка по активному росту розничного пор-
тфеля позиция по капиталу… в среднесроч-

ной перспективе может оказаться чувстви-
тельной к принимаемым рискам и привести 
к снижению буфера абсорбции убытков»,— 
отмечали и в «Эксперт РА».

«С учетом неаудированной прибыли за 
2020 год в размере 2 млрд руб. взнос в капи-
тал в размере 4 млрд руб. позволит нарастить 
активы на около 25%, сохраняя нормативы 
достаточности на текущем уровне»,— отме-
чает господин Лопатин. В целом докапита-
лизация позволит МТС-банку расти быстрее 
рынка, в том числе за счет углубления связей 
с мажоритарным акционером.

Основной фокус банка — на необеспе-
ченном потребительском кредитовании. 
По данным МСФО за январь—сентябрь 2020 
года, большая часть портфеля представлена 
потребкредитами — 73,3 млрд руб., кредит-
ными картами — 20,6 млрд руб. и в меньшей 
степени ипотекой — 12,6 млрд руб. Несмо-
тря на падение доходов россиян, потенци-
ал для роста за счет качественных заемщи-
ков у банка есть, считает господин Лопатин. 
Например, как указывал Fitch в выпущен-
ном в марте обзоре, абонентская база МТС 
составляет 80 млн человек, в то время как 
у МТС-банка всего лишь 2,4 млн активных 
клиентов. В агентстве ожидают, что интегра-
ция банка с МТС продолжится, за счет этого 
он будет активно расти.

Ольга Шерункова

МТС-банк подписался на маткапитал
Средства акционера пойдут на синергию

„Ъ“ стали известны подробности сдел-
ки по выходу банка «Держава» из ка-
питала Санкт-Петербургской биржи. 
Как выяснилось, прошлой осенью 
банк продал почти 5,8% вдвое дешев-
ле цены, установившейся в последу-
ющих сделках с акциями биржи. По-
купателем стал основной акционер 
«Державы» Сергей Ентц, а деньги пош-
ли на усиление собственного капита-
ла банка. Эксперты называют сделку 
не слишком выгодной для «Державы». 
Планы бизнесмена в отношении паке-
та неизвестны, интерес к акциям бир-
жи у других инвесторов есть. Но пока 
крупных пакетов консолидировать ни-
кто не планирует.

В конце прошлой недели банк «Держа-
ва» закрыл сделку по продаже 5,77% акций 
Санкт-Петербургской биржи. Покупатель 
и сумма названы не были. На Санкт-Петер-
бургской бирже и в банке официально на за-
прос „Ъ“ не ответили.

В раскрытии информации банк «Держа-
ва» ссылается на договор о купле-продаже 
ценных бумаг еще от 17 сентября прошло-
го года. Тогда, как выяснилось, банк заклю-
чил сделку со своим основным акционером 
Сергеем Ентцем о продаже 165 тыс. акций 
биржи по 1,7 тыс. руб. за штуку. Общая сум-
ма сделки составила 280 млн руб., перечи-
слить которые было необходимо в течение 
полугода.

По информации источника „Ъ“, близкого 
к бирже, исходно долю в ней банк получил 
в результате операции репо с НП РТС (основ-
ной владелец), когда «торговой площадке 
необходимы были средства для развития». 
Собеседник „Ъ“ уточнил, что обсуждался ва-
риант закрытия репо, поскольку актив «да-
вил на капитал», но были и схемы с участи-
ем акционера «Державы».

Цена в 1,7 тыс. руб. за акцию заметно ниже 
последних сделок с бумагами биржи, кото-
рые исходили из ее оценки в 10 млрд руб., 
или 3,5 тыс. руб. за акцию. По такой цене, 
в частности, выкупить 5% акций у НП РТС 
планировал ВТБ (см. „Ъ“ от 5 февраля). Там не 
стали комментировать, завершена ли сделка 
и планируется ли увеличивать долю в бирже.

• Банк «Держава» (Санкт-Петербург) зани-
мает 112-е место по размеру активов и 91-е 
место по собственному капиталу по итогам 
2020 года, по данным рейтинга «Интерфак-
са». Активы банка на конец прошлого года со-
ставляли 33,9 млрд руб., собственный капи-
тал — 8,4 млрд руб.
Поскольку акции являются рисковым ак-

тивом, банк, держа их на балансе, должен 
формировать определенное обеспечение 
и продажа действительно может способст-
вовать ослаблению давления на капитал, от-
мечает аналитик «Финама» Игорь Додонов. 
Однако, по его мнению, «в данном случае та-
кая версия выглядит сомнительной».

Аналитик поясняет, что акции биржи 
«являются довольно привлекательным ак-
тивом», поскольку она в последние годы 
демонстрирует высокие темпы роста опера-
ционных и финансовых показателей, а вско-
ре планирует выйти на IPO, которое «скорее 
всего, будет пользоваться большим интере-
сом инвесторов».

Совет директоров Санкт-Петербургской 
биржи в конце прошлого года обсуждал 
стратегию развития на 2021–2023 годы 
(см. „Ъ“ от 9 декабря 2020 года). В планах 
было вывести биржу на IPO в 2022 году с ка-
питализацией не менее $1 млрд. При таких 
условиях, считает Игорь Додонов, усилить 
капитальную позицию банка «можно было 
и другими способами».

В ближайшее время нарастить долю 
в Санкт-Петербургской бирже может Сов-
комбанк, который принял решение реали-
зовать свой опцион на 15,2% акций биржи. 
В банке на запрос „Ъ“ не ответили. Еще од-
ним крупным покупателем акций за послед-
ний год был «Фридом Финанс» (12,8% акций). 
Как сообщил представитель компании, она 
не планирует наращивать долю, поскольку 
контроль над биржей не должен быть сос-
редоточен в одних руках — это в интересах 
всех участников торгов. Сейчас, пояснили 
во «Фридом Финанс», совет директоров вы-
страивает структуру, которая обеспечивает 
баланс интересов, и «с политической точки 
зрения будет лучше, если не появится круп-
ных акционеров».

Полина Смородская

«Державу» заменило 
первое лицо
Миноритарный пакет Санкт-Петербургской 
биржи обернулся вокруг владельцев

Доходность десятилетних облигаций 
федерального займа (ОФЗ) обнови-
ла годовой максимум, превысив 7,1%, 
а по более долгосрочным рублевым бу-
магам поднялась к значениям апреля 
2020 года. Рост ставок спровоцировало 
ужесточение денежно-кредитной по-
литики ЦБ, что в сочетании с негатив-
ным геополитическим фоном снижает 
спрос на рублевые бумаги со стороны 
нерезидентов. Впрочем, по мере даль-
нейшего увеличения ставок спекуля-
тивный интерес может вырасти, счи-
тают аналитики.

По данным Reuters, ставка по десятилет-
ним ОФЗ в ходе торговой сессии 22 марта об-
новила максимум с марта 2020 года, закре-
пившись выше 7,1% годовых. Доходность 
по двадцатилетним бумагам достигла 7,16% 
годовых, максимума с апреля прошлого 
года. Одиннадцатимесячные максимумы 
обновили и более короткие выпуски госбу-
маг, поднявшись к 5,6–6,6% годовых. С нача-
ла года ставки на российском долговом рын-
ке выросли по среднесрочным выпускам 
на 1,1–1,25 процентного пункта, по долгос-
рочным — на 0,8–1,2 процентного пункта.

Обновление многомесячного максимума 
по доходности произошло после решения 
ЦБ поднять ставку на 25 базисных пунктов 
(б. п.), до 4,5% годовых. Этого решения мало 
кто ждал на рынке, поскольку регулятор за-
говорил о прекращении цикла понижения 
ставки только в феврале. По мнению глав-
ного аналитика долговых рынков БК «Ре-
гион» Александра Ермака, реакция рынков 
на решение ЦБ оказалась достаточно сла-
бой: за два дня рост доходности в долгосроч-
ном сегменте составил порядка 5–7 б. п., со-
ответственно, в среднесрочном сегменте 
(5–7 лет) — в пределах 4–5 б. п. «Дело в том, 
что даже более сильное повышение уже за-
ложено в ценах ОФЗ. Только с начала марта 
рост доходности в среднем по рынку соста-
вил 30 б. п., а с начала года — 104 б. п.»,— от-
мечает господин Ермак.

По мнению главы аналитического 
управления банка «Зенит» Владимира Ев-
стифеева, росту доходностей ОФЗ способ-
ствует и общая негативная конъюнкту-
ра локальных долговых рынков emerging 
markets, сохранение риска ввода санкций 

США на ОФЗ. В понедельник валютные 
и долговые рынки развивающихся рын-
ков оказались под давлением из-за резко-
го падения турецкой лиры (см. «Ъ-Онлайн» 
от 22 марта). «Динамика турецких валю-
ты и внутреннего долгового рынка прямо 
не влияет на динамику остальных анало-
гов, но наглядно демонстрирует, что может 
случиться, если ситуация будет развиваться 
по инфляционному сценарию»,— отмечает 
Владимир Евстифеев.

В таких условиях международные инве-
сторы сокращают вложения в ОФЗ. В февра-
ле, по данным НРД, нерезиденты сократи-
ли вложения в рублевые бумаги на 74   млрд 
руб., а за первые две недели марта — еще 
на 25,6   млрд руб. Выход иностранных ин-
весторов из ОФЗ, по мнению главного ана-
литика ПСБ Дмитрия Монастыршина, 
обусловлен ожиданиями повышения дол-
ларовых ставок и ростом доходности обли-
гаций на глобальном рынке. «Иностранные 
инвесторы владеют преимущественно ОФЗ 
с фиксированным купоном. В условиях ро-
ста ставок цены таких облигаций снижают-
ся, особенно сильно переоценка проходит 
в длинных бумагах»,— отмечает господин 
Монастыршин.

Ожидания дальнейшего роста ключевой 
ставки ЦБ будут отпугивать международных 
инвесторов, но массового ухода, как в фев-
рале, участники рынка не ждут. По словам 
экономиста «Открытие Research» Андрея 
Никандрова, все желавшие зафиксировать 
прибыль и выйти из российских активов мо-
гли сделать это в последние несколько меся-
цев, когда по мере ускорения инфляции ста-
ло очевидно, что ключевая ставка находится 
на минимальных уровнях и дальше может 
лишь расти. «На среднесрочном горизон-
те рост ставок повысит привлекательность 
российского рынка и может привлечь но-
вых покупателей»,— отмечает господин Ни-
кандров. «В случае роста доходностей еще 
на 20–30 б. п. могут сформироваться при-
влекательные уровни для спекулятивной 
покупки»,— считает Владимир Евстифеев. 
Уровень доходности 7,35% и выше по десяти-
летним ОФЗ, без введения санкций на вну-
тренний госдолг РФ, добавляет он, будет уже 
интересным.

Виталий Гайдаев

Госбумаги  
с повышенной уходностью
Рост ставок по ОФЗ отпугнул  
международных инвесторов
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Россия и Пакистан изменят 
структуру акционеров проекта 
строительства газопровода Ка-
рачи—Лахор стоимостью око-
ло $2,5 млрд. «Ростех», который 
прежде должен был возглавить 
проект, вышел из него из-за 
санкций. Теперь Россию будет 
представлять консорциум с уча-
стием ЕТК Александра Карма-
нова и ТМК Дмитрия Пумпян-
ского. Смена акционеров может 
придать новый импульс проек-
ту после пяти лет задержки.

Структура «Ростеха» «РТ-Глобаль-
ные ресурсы» вышла из проекта стро-
ительства газопровода в Пакистане 
мощностью 12,4 млрд кубометров, 
следует из протокола о внесении из-
менений в межправительственное 
соглашение от 16 октября 2015 года. 
Изначально планировалось, что тру-
бопровод свяжет СПГ-терминалы на 
юге Пакистана около порта Карачи 
с Лахором на севере страны. Теперь 
конечная точка трубы будет чуть юж-
нее — в Пхул-Нагаре (провинция 
Пенджаб), при этом название проек-
та изменится с «Север—Юг» на «Па-
кистанский поток».

«Ростех» планировал участвовать 
в проекте по схеме BOOT (build-own-op-
erate-transfer): в течение 25 лет газо-
провод должен был находиться в соб-
ственности проектной компании, 
после чего права собственности пере-
ходили бы Пакистану. Пакистанский 
партнер проекта — ISGS — должен 
предоставить гарантии по загрузке га-
зопровода и оплату транспорта газа по 
долгосрочному тарифу. «Ростех» также 
отвечал за привлечение заемного фи-
нансирования, в 2015 году проект оце-
нивался в $2,5 млрд. Но с 2014 года «Ро-
стех» находится под санкциями, что 
автоматически исключало привлече-
ние кредитов у западных банков.

Как пояснил „Ъ“ источник, знако-
мый с ходом переговоров между Мо-
сквой и Исламабадом, консультации 
с «Ростехом» де-факто заморожены 
уже несколько лет из-за сектораль-
ных санкций в отношении компа-
нии. В программе развития паки-
станского нефтегазового сектора за 
2020 год, подготовленной Минэнер-
го страны, отмечается, что Россия 
предоставит Пакистану партнера, не 
находящегося под санкциями.

Теперь для строительства пред-
лагается учредить SPV-компанию, 
где Пакистану будет принадлежать 
контроль, а доля России составит 
не менее 26% и будет оплачена либо 
деньгами, либо в виде услуг и продук-
ции. Учредителями со стороны РФ вы-
ступят ФГУП «Центр эксплуатацион-
ных услуг» Минэнерго, «Евразийский 
трубопроводный консорциум» (ЕТК) 
Александра Карманова и Трубная 
металлургическая компания (ТМК) 
Дмитрия Пумпянского. В «РТ-Глобаль-
ные ресурсы» подтвердили выход из 
проекта, в ТМК от комментариев отка-
зались, в ЕТК „Ъ“ не ответили.

Пакистан является одним из наи-
более быстрорастущих газовых рын-
ков в мире. Потребление газа в стране 
находится на уровне порядка 47 млрд 
кубометров газа в год, к началу 2030-х 
годов спрос вырастет до 55–60 млрд 
кубометров газа в год, отмечает ана-
литик по газу Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Сергей Капитонов. 
Он напоминает, что, хотя сейчас Па-
кистан добывает до 30 млрд кубоме-
тров в год собственного газа, из-за 

истощения месторождений к началу 
2030-х годов добыча упадет до не бо-
лее 20 млрд кубометров. Уже сейчас 
в периоды пикового спроса страна 
сталкивается с дефицитом газа, и пра-
вительству приходится искусственно 
ограничивать поставки газа экспорт-
но ориентированным отраслям, от-
давая приоритет внутреннему рын-
ку, добавляет он. В ближайшие годы 
Пакистан будет наращивать им-
порт сжиженного газа, считает он, 
поскольку из-за политической си-
туации в странах-соседях проекты 
строительства газопроводов как из 
Ирана, так и из Туркменистана буксу-
ют (см. карту). «И российским постав-
щикам было бы интересно прийти 
со своим СПГ на рынок Пакистана — 
участие в строительстве газопровода 
потенциально способно создать для 
российского нефтегазового бизнеса 
необходимые контакты, но для Па-
кистана главным приоритетом при 
закупках СПГ будет цена»,— считает 
аналитик.

Татьяна Дятел,  
Евгений Зайнуллин

«Ростех» бросил  
пакистанскую трубу
Россия заменит акционеров  
проекта газопровода Карачи—Лахор

О том, как рекордные цены 
на агрорынках поддержали 
 производство сельхозтехники, 
в интервью „Ъ“ рассказал ген-
директор завода «Ростсельмаш» 
 Валерий Мальцев.

— Какова сейчас динамика произ-
водства?
— Планируем хороший рост — уже 
три раза меняли производствен-
ную программу в сторону увеличе-
ния. С мая один из сборочных цехов, 
который у нас производит высоко-
мощные комбайны, запускаем в две 
смены. В июне—июле планируем 
выпустить около 1 тыс. единиц в ме-
сяц. Это одни из самых высоких по-
казателей более чем за 20 лет.
— Как вы оцениваете итоги прош-
лого года, который для аграриев 
и производителей сельхозтехни-
ки оказался не таким фатальным, 
как для других отраслей?
— Рассуждать в такой терминологии, 
как «фатально — не фатально», не сов-
сем правильно, но год был, конечно 
же, сложным. Особенно тяжелым был 
период с марта по июнь, когда наши 
поставщики в Европе остановили 
производство. Приходилось самолета-
ми возить детали, менять планы, пере-
носить рабочие дни. В этой ситуации 
наши закупщики показали себя дос-
тойно — смогли обеспечить производ-
ство, а мы — выпустить необходимое 
количество техники. Что касается ито-
гов, то в прошлом году мы реализова-
ли более 6,8 тыс. самоходных машин, 
что на 42% больше, чем в 2019 году. По 
комбайнам мы увеличили выпуск на 
39%, по тракторам — на 83%.
— Ваши результаты по комбай-
нам, где вы занимаете значитель-
ную долю рынка, отражают об-
щую его динамику?
— В прошлом году объем рынка 
увеличился. Рынок сельхозмаши-
ностроения формируют цены на 

сельхозпродукцию, объем урожая 
и господдержка аграриев. По итогам 
прошлого года был собран отличный 
урожай. Цены на многие продукты 
побили исторический максимум: 
например, на подсолнечник выше 
цены вообще никогда в истории не 
было. Поэтому мы прогнозируем, что 
в 2021 году в России объем рынка бу-
дет расти. По итогам этого года мы 
ожидаем рост на 15% по нашей само-
ходной технике.
— Какова ситуация с экспортом?
— Экспортные поставки также рас-
тут. Например, в 2020 году в штуках 
по самоходным машинам экспорт 
вырос на 28%, а в деньгах рост соста-
вил почти 40%. При этом в экспор-
те комбайнов мы выросли на 22%, 
а в тракторах — на 106%. У нас две 
точки роста: домашние рынки (мы 
относим к ним Россию и Казахстан) 
и зарубежные страны.
— Какие экспортные рынки для 
вас интересны?
— Все рынки, где имеется спрос на 
крупную сельхозтехнику. Мы постав-
ляем технику в более чем 40 стран. 
В Европе мы присутствуем везде, кро-
ме, пожалуй, Франции и совсем ма-
лых стран. Там, конечно, не фантасти-
ческие результаты, но надо понимать, 
что нас там мало кто вообще ожидал 
увидеть. Исторически хорошо идут 
поставки в Монголию, хорошо закре-
пляемся сейчас в Африке — ведем по-
ставки в ЮАР, Зимбабве, Эфиопию, 
Египет, Алжир, Анголу. Также в этом 

году мы отправляем первую партию 
техники в Австралию.
— Какова доля тракторов в общем 
объеме продаж?
— В самоходных машинах чуть менее 
20%. Но мы активно развиваем трак-
торное направление. Производить 
собственный трактор мощностью 
375 л. с. мы начали летом 2016 года. 
Сегодня мы развили модельный ряд 
этих машин, в 2019 году поставили 
на конвейер более мощные тракто-
ры 3000-й серии. Сейчас на этой осно-
ве разрабатываем трактор на полугу-
сеничном ходу, в этом году будем его 
испытывать, а в 2022-м — запускать 
в производство. Мы активно разви-
ваем направление тракторов с клас-
сической компоновкой. В этом году 
пройдут первые испытания собран-
ных у нас машин 1000-й серии (290–
370 л. с.). Полнофункциональное про-
изводство планируем в 2023 году, 
а в 2022 году — выпуск опытно-про-
мышленной партии. Также с 2022 
года мы запускаем в Ростове проект 
по тракторам классической компо-
новки менее мощного сегмента — от 
170 до 290 л. с. В этом году планируем 
начать строительство нового трактор-
ного завода полного цикла в Ростове.
— Основные клиенты у вас круп-
ные хозяйства?
— Продуктовая линейка наших ма-
шин довольно широкая и закрыва-
ет потребности различных хозяйств. 
В России в сельском хозяйстве идет 
масштабное укрупнение бизнеса. 
А когда большие становятся еще боль-
ше, они начинают более эффективно 
использовать технику, потому что она 
начинает работать на юге, а заканчи-
вать может на севере или Урале. То 
есть срок эксплуатации комбайна уд-
линяется. И наша техника это позво-
ляет. Поэтому спрос больших холдин-
гов несколько сокращается.

Ольга Никитина, 
 Ростов-на-Дону

«Нас там мало кто вообще ожидал увидеть»
Глава «Ростсельмаша» Валерий Мальцев  
об экспорте и производстве сельхозтехники

В Минтрансе сообщили „Ъ“, что 
сейчас ведется доработка законо-
проекта ко второму чтению в Госду-
ме. В Минфине говорят, что рассмо-
трели проект, в ФАС отметили, что 
согласовали его, в Минэкономики 
не дали комментариев.

Главной претензией бизнеса к про-
екту остается то, что обязательства сто-
рон несимметричны — инвестор дол-
жен гарантировать их деньгами, а для 
государства не предусмотрено ни-
каких санкций, если инфраструкту-
ра не будет построена в срок. Кроме 
того, законопроект содержит много 
отсылочных норм, и АСОП предлага-
ет приостановить его рассмотрение 
до появления согласованных проек-
тов подзаконных актов или отложить 

срок его вступления в силу на два года. 
Также АСОП хочет добиться, чтобы за-
кон не распространялся на проекты, 
включенные в документы стратегиче-
ского планирования, а также те, по ко-
торым подписана инвестдекларация, 
но нет инвестсоглашения. По данным 
„Ъ“, с такой же просьбой в админист-
рацию президента планировал обра-
титься и РСПП.

В группе компаний «Дело» говорят, 
что поддерживают позицию «коллег 
по бизнес-сообществу». Справедливо 
было бы распространить не обязатель-
ный, а рекомендательный порядок за-
ключения инвестдекларации на про-
екты без привлечения бюджетных 
средств, а в случае добровольного за-
ключения таких деклараций — пред-
усмотреть ряд преференций для инве-
стора, считают в «Деле». В Global Ports 

говорят, что выступают за сбалансиро-
ванность интересов и ответственно-
сти инвесторов и публичной стороны.

Глава «Infoline-аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что в обнов-
ленном документе так и не реали-
зована обоюдная ответственность, 
сохраняется большое количество не-
определенностей из-за отсутствия 
подзаконных актов, что формирует 
дополнительные риски для инвесто-
ров. Принятие документа в текущей 
версии негативно скажется на инве-
стиционной деятельности, а реали-
зация ряда портовых проектов оста-
новится, считает эксперт. По его 
мнению, новое регулирование про-
тиворечит цели по переориентации 
грузовой базы из портов сопредель-
ных государств в РФ.

Анастасия Веденеева

Бизнес вступил в перевалку 
с правительством

Чтобы поддержать распростра-
нение электрических LCV, «Сол-
лерс» предлагает в этих регионах 
предоставить им доступ в центр го-
родов без ограничений, разрешить 
движение по выделенным поло-
сам и бесплатный проезд по плат-
ным участкам дорог. Также в компа-
нии считают, что зарядные станции 
для LCV должны располагаться на 
стоянках грузового транспорта на 
въездах в город и вдоль окружных 
дорог. Также могут быть задейство-
ваны перехватывающие парковки 
закрытого типа и паркинги круп-
ных гипермаркетов, исходя из со-
отношения не менее трех заряд-
ных станций на десять LCV в парке 
региона.

Предлагается и включить электро-
транспорт в льготную программу по 
операционному лизингу «Доступная 
аренда» с возможностью роста скид-
ки на автомобили с 25% до 35%, что 
«позволит нивелировать стоимость 
машин и стоимость финансирова-
ния у лизинговых компаний и опе-
раторов аренды и каршеринга». Для 
стимулирования локализации «Сол-
лерс» хочет ввести повышающие ко-
эффициенты для технологических 
операций и расходов на НИОКР. При 
дальнейшей локализации элемент-
ной базы — электродвигателей и бата-
рей — эти элементы, по мнению ком-
пании, должны давать не менее 1 тыс. 
баллов за каждый. Сейчас, к примеру, 
сварка и окраска дают 900 баллов.

Идеи могут найти поддержку 
в рамках обсуждаемой на базе Мин-

экономики концепции развития 
электротранспорта. В проекте, с кото-
рым ознакомился „Ъ“, уже они фигу-
рируют. В министерстве подтвержда-
ют, что совместно с профильными 
ведомствами и автопромом разраба-
тывают документ. В частности, свои 
предложения по стимулированию 
выпуска до 15 февраля должен был 
представить Минпромторг — там 
„Ъ“ не ответили. В Минтрансе сказа-
ли, что «участвуют в работе как согла-
сующий орган».

Дмитрий Бабанский отмечает, 
что ощутимым стимулом к локали-
зации действительно стал бы пере-
смотр 719-го постановления и увели-
чение для электротранспорта числа 
баллов за НИОКР, российские бата-
реи и электродвигатель.

Ольга Никитина

Ford съезжает с нефтяной иглы
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Как успешно пройти 
проверку бизнеса: 
инструкция к действию
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У транснациональных пивова-
ренных компаний растет инте-
рес к российскому рынку раз-
ливного напитка. Так, Heineken 
локализовала в Санкт-Петербур-
ге производство установки по 
разливу пива, рассчитывая уве-
личить доли премиальных брен-
дов в этом сегменте не менее 
чем на 10%. Потенциальные по-
требители скептически относят-
ся к новинке, отмечая, что ана-
логичные решения других про-
изводителей могут быть дешев-
ле и проще в эксплуатации.

Heineken (бренды Amstel, Staro-
pramen и др.) начала выпускать 
в Санкт-Петербурге портативную 
установку для разлива пива Blade, со-
общили „Ъ“ в корпорации. Объем ин-
вестиций — €3 млн. Устройство под-
ключается к розетке, для разлива 
пива используется сжатый воздух, по-
даваемый между внешним и внутрен-
ним слоями кеги. Аппарат не требует 
промывки и монтажа, в устройство 
устанавливается восьмилитровый 
одноразовый кег с технологией Brew-
lock, не требующей баллона с CO2.

Устройство разработано для кафе, 
баров и ресторанов (HoReCa), в пер-
вую очередь для объектов, где нет 
возможности установки полномас-
штабных разливных установок, тре-
бующих постоянного обслуживания, 
поясняют в Heineken. Поставляется 
оборудование в залог. В том числе, го-
ворят в Heineken, рассматривается 

взаимодействие с и организациями, 
осуществляющими выездное обслу-
живание праздников.

За счет локализации Blade в Heinek-
en рассчитывают увеличить доли 
брендов премиального пива из пор-
тфеля компании в HoReCa не менее 
чем на 10%. В 2019 году выручка ООО 
«Объединенные пивоварни Хейне-
кен» выросла на 16,4%, до 35,88 млрд 
руб., чистая прибыль была 2,22 млрд 
руб., согласно данным Kartoteka.ru.

Национальный менеджер пивова-
ренной компании «Балтика» (входит 
в Carlsberg Group; марки Carlsberg, 
Tuborg и др.) по развитию продаж 
разливного пива Валентина Пышная 
говорит, что в 2019 году компания 
первой в российском FMCG-секторе 
начала продавать разливное пиво че-
рез автоматы в продуктовых магази-
нах (см. „Ъ“ от 5 ноября 2019 года). 

В прошлом году «Балтика» уста-
новила 78 таких объектов в торго-
вых залах магазинов «Перекресток» 
и «Пятерочка» (входят в X5 Retail 
Group) в регионах северо-западной, 
южной и центральной части Рос-
сии, что позволило удвоить их об-
щее количество в сети Х5. В 2021 году 
формат появился в магазинах X5 на 
Урале — первые автоматы начали ра-
ботать в «Перекрестках» в Челябинс-
ке и Нижнем Тагиле, говорят в «Бал-
тике». В Ab InBev Efes (марки BUD, 
Spaten, Corona Extra, Velkopopovicky 
Kozel, Hoegaarden) на вопросы „Ъ“ не 
ответили.

Основатель сети магазинов пива 
«Беру выходной» Николай Желагин 
отмечает, что транснациональные 
корпорации уже некоторое время 
пытаются увеличить долю в сегмен-
те разливного пива, HoReCa и пр. По 
его оценкам, на канал разливного 
пива приходится около 20% от всех 
продаж напитка. При этом господин 
Желагин напоминает, что ключевые 
преимущества малых и средних пи-
воварен — уникальные напитки, ко-
торые не хотят выпускать крупные 
корпорации. 

Бренд-бармен «Сидр групп» Анд-
рей Корнилов говорит, что устройст-
во вроде Blade может быть дороже ана-
логов из-за относительно небольшого 
объема. Кроме того, этот формат требу-
ет большего времени на замену кеги. 
В целом, отмечает Андрей Корнилов, 
сегодня дистрибуторы пивоварен-
ных компаний предоставляют клиен-
там все необходимое оборудование, 
а Blade выглядит «больше как устрой-
ство для домашних вечеринок».

Как добавляет председатель коми-
тета по производству пивоваренной 
продукции и напитков брожения 
«Опоры России» Алексей Небольсин, 
чтобы начать продажу пива в любом 
месте, где захотят предприниматели, 
потребуется такое количество юри-
дически значимых шагов, что не каж-
дый бизнесмен решится связываться 
с этим, а значит, и широкий спрос на 
устройство вряд ли будет.

Анатолий Костырев

Heineken приняла  
аппаратное решение
Компания начала выпускать в Санкт-Петербурге  
установку для разлива

Доля онлайн-версий в рекламных доходах изда-
телей журналов и газет выросла с 50% в 2019 году 
до 66% в 2020 году. Это происходило на фоне сни-
жения доходов от рекламы в печатных версиях. 
В 2021 году, по оценкам издателей, доля цифро-
вой рекламы продолжит расти, но возобновляет-
ся и интерес к бумаге.

Издатели печатных СМИ рассказали „Ъ“ о существен-
ном приросте доли онлайн-версий в своих рекламных до-
ходах по итогам 2020 года. У ИД «Комсомольская правда» 
доля онлайна в рекламных доходах увеличилась с 50% до 
62% за год, отметила директор объединенной службы ре-
кламы ИД Анжелика Сулхаева. В «Аргументах и фактах» 
(«АиФ»), по словам заместителя гендиректора издатель-
ского дома Марины Мишункиной, доля онлайна в дохо-
дах от рекламы выросла с 29% по итогам 2019 года до 40% 
по итогам 2020 года.

В «Ведомостях» доля онлайна достигла 63% в общих 
рекламных доходах, сообщила коммерческий директор 
издания Мила Макарова, годом ранее показатель состав-
лял 44%. У РБК без учета доходов от телеканала доля он-
лайна в 2019 году уже составляла 90%, а в 2020 году до-
стигла 92%, говорит коммерческий директор издания 
Люд мила  Гурей.

Рост доли онлайн-версий в рекламных доходах проис-
ходил на фоне снижения бюджетов в печатных. По данным 
Ассоциации коммуникационных агентств России (АКАР), 
печатная реклама в российских изданиях за 2020 год сокра-
тилась на 47%, до 8 млрд руб. (см. „Ъ“ от 18 марта). Основ-
ной причиной стала пандемия, из-за которой в 2020 году 

многие издания приостанавливали выход печатных вер-
сий или уменьшали тиражи, а рекламодатели — бюджеты.

Общие доходы издателей от рекламы в онлайн-СМИ за 
прошлый год в АКАР оценили в 15,9 млрд руб., они по срав-
нению с 2019 годом выросли на 3%. Доля онлайна в реклам-
ных доходах отрасли составила 66% против 50% годом ранее.

Исполняющий обязанности главы союза Павел Мирош-
ников считает, что доходы и от онлайн-рекламы, и от рекла-
мы в печати недосчитаны. Во многих изданиях значитель-
ную долю доходов в 2020 году, по словам эксперта, заняла 
реклама, которую не учитывает Mediascope, и соответст-
венно, она не входит в итоговую оценку АКАР: «Это сооб-
щения без пометки „на правах рекламы“ или специальной 
рамки, обозначающей рекламный материал, например, 
нативная реклама и сообщения, размещаемые по госкон-
трактам». Подобная реклама, к которой относятся и спец-
проекты, в газете «Аргументы и факты» показала рост на 
13,5%, а на сайте — на 50%, рассказала Марина Мишункина.

Доля онлайн-рекламы в выручке изданий будет уве-
личиваться, полагает госпожа Мишункина, ожидая, что 
в «АиФ» сегмент вырастет с 40% в 2020 году до 50% в 2021 
году. Диджитал-реклама, безусловно, продолжит и дальше 
наращивать свою долю, согласна Анжелика Сулхаева. В то 
же время, уточняет Мила Макарова, в конце 2020 и нача-
ле 2021 года наметился рост интереса и к печатной рекла-
ме, отмечает Мила Макарова. Можно ожидать небольшой 
рост в этом сегменте по сравнению с прошлым годом, под-
тверждает Анжелика Сулхаева, это уже ощущается по пер-
вым трем месяцам.

Валерия Лебедева, Анна Афанасьева

СМИ заработали онлайн
Интерес рекламодателей к печатным изданиям 
восстанавливается постепенно

Его поздравляет генеральный директор компании  
Ermenegildo Zegna Джильдо Зенья:
— Дорогой Леонид, примите мои самые искренние по-
здравления с днем рождения! Это особенно празднич-
ное для нас обоих время по двум знаменательным при-
чинам. В первую очередь мы, разумеется, отмечаем Ваш 

день рождения. Вместе с тем мы готовимся праздновать 
25-летие успешного сотрудничества наших компаний — 
Mercury и Zegna. Надеюсь на нашу скорейшую встречу, 
чтобы поздравить Вас лично и еще больше укрепить 
наши партнерские отношения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
президенту и совладельцу компании Mercury 
Леониду Фридлянду

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Зарубежные фармкомпании, 
пытающиеся минимизировать 
в России потери от продажи 
дженериков, просят федераль-
ное правительство дора ботать 
механизм создания реестра ле-
карственных средств и патен-
тов на них. По мнению произво-
дителей, предложенный поря-
док введения реестра не в пол-
ной мере защищает их права, 
поскольку в текущем виде но-
сит рекомендательный харак-
тер. В то же время пациентские 
организации против такого 
жесткого регулирования, опа-
саясь снижения доступности 
 препаратов.

Принимаемые российскими вла-
стями меры по минимизации па-
тентных споров на фармрынке пока 
несовершенны. Это следует из пись-
ма ассоциации «Фармацевтические 
инновации» («Инфарма»; объединя-
ет производителей импортных ле-
карств, в частности Bayer, Roche, 
Pfizer, Novartis), направленного на 
прошлой неделе премьер-минист-
ру Михаилу Мишустину. Основная 
претензия у «Инфармы» к формиру-
емому Роспатентом реестру лекар-
ственных средств. Он создается для 
сокращения незаконного выпуска 
дженериков во время действия па-
тентов на оригинальные препараты. 
Но в первоначальном виде создавае-
мый реестр представляет собой фор-
мальный список наименований ле-
карств без их увязки с патентами, 
сообщают в ассоциации.

Даже если патентная увязка будет 
создана в реестре, то возникнет дру-
гая проблема, но уже у операторов 
госзакупок, информирует «Инфар-
ма» премьер-министра. «Заказчики 
не смогут отклонять заявки, содер-
жащие предложения о поставке кон-
трафактных лекарственных препара-
тов, на основании простого анализа 
данных реестра»,— говорит испол-

нительный директор «Инфармы» 
Вадим Кукава. Ассоциация в своем 
письме просит Михаила Мишусти-
на внести ряд изменений в действу-
ющие нормативные акты, регулиру-
ющие создание Роспатентом реестра 
лекарственных средств и механиз-
мов госзакупок. Кроме того, ассоциа-
ция просит премьера инициировать 
процесс признания формального ста-
туса реестра другими странами ЕЭС.

В аппарате премьера „Ъ“ не уда-
лось получить оперативный ком-
ментарий. Руководитель Роспатента 
Григорий Ивлиев сообщил „Ъ“, что 
в реестр будут вноситься сведения, 
в том числе о действующих вещест-
вах лекарств, и их структурные фор-
мулы. Кроме того, по его словам, в ре-
естре предусмотрена информация 
о патентных правах на те или иные 
препараты. Но дело в том, что внесе-
ние этой информации пока носит ре-
комендательный характер, настаива-
ет один из членов «Инфармы».

Но против идеи фармкомпаний 
жестко привязывать в реестре свои 
продукты к патентам ожидаемо вы-
ступают пациентские организации. 
«Это избыточная мера и может нега-
тивно сказаться на доступности ле-
карств, поэтому в идеале следует от 
нее отказаться»,— считает руково-
дитель направления доступности 

лекарств «Коалиции по готовности 
к лечению» Сергей Головин. Жесткая 
патентная увязка может привести 
к резкому сокращению производст-
ва дженериков — так, Минздрав мо-
жет перестать принимать заявления 
на регистрацию воспроизведенного 
препарата до истечения сроков па-
тентов на оригинальное лекарство, 
считает эксперт.

Между тем создаваемый реестр 
позволит ускорить рассмотрение су-
дебных споров между владельцами 
патентов и производителями дже-
нериков, уверен Григорий Ивлиев. 
Сейчас, по его словам, эта процеду-
ра затягивается, так как для разреше-
ния таких дел необходимо наличие 
специальных знаний и проведение 
дорогостоящей судебной экспер-
тизы. Такие дела рассматриваются 
как минимум около года, выяснил 
„Ъ“, проанализировав картотеку ар-
битражных дел. Кроме того, по сло-
вам собеседников „Ъ“ на фармрын-
ке, в процессе судов крайне редко 
накладываются ограничительные 
меры на выпуск и продажу оспари-
ваемого дженерика. Так, в 2020 году 
было продано 4,86 тыс. упаковок 
«Нексавара» для лечения рака на об-
щую сумму 569 млн руб. В то же вре-
мя было реализовано на 1,3 млрд руб. 
11,7 тыс. упаковок «Сорафениб-на-
тив» — дженерика на основе «Нек-
савара», приводит данные Headway 
Company. Правообладатель «Некса-
вара» немецкий Bayer из-за этого от-
казался от локализации в РФ произ-
водства оригинального препарата. 
С российской стороны «Натива» ли-
дирует по числу судебных разбира-
тельств с иностранными компани-
ями из-за выпуска дженериков до 
истечения сроков патентов на ориги-
нальные препараты, следует из кар-
тотеки арбитражных дел. Bayer и «На-
тива» не предоставили комментарии 
по существу.

Александр Осипов

Лекарствам  
прописывают патенты
Зарубежные фармкомпании пытаются защитить  
свои интеллектуальные права

Несмотря на неопределенные 
перспективы коммерческой не-
движимости из-за коронакри-
зиса, за российские торгцент-
ры «Парк Хаус» европейского 
инвестфонда Atrium European 
Real Estate развернулась борьба. 
По данным „Ъ“, очередным пре-
тендентом на эти объекты стал 
AFI Development Льва Леваева, 
изучает их и совладелец группы 
«Гранель» Ильшат Нигматуллин.

Европейская Atrium European Real 
Estate, владеющая, в частности, торг-
центрами «Парк Хаус», нашла нового 
претендента на российский портфель 
недвижимости. Переговоры о покуп-
ке двух торгцентров в Москве и по 
одному объекту в Санкт-Петербурге, 
Казани, Екатеринбурге, Волгограде 
и Тольятти ведет девелоперская груп-
па AFI Development Льва Леваева, рас-
сказали три источника „Ъ“ на рынке 
недвижимости.

Еще два собеседника „Ъ“ добавили, 
что помимо AFI есть еще несколько 
претендентов на покупку, но их имена 
не называют. В AFI и CBRE (консульти-
рует сделку) отказались от коммента-
риев. Связаться с российским предста-
вительством Atrium „Ъ“ не удалось.

• Портфель коммерческой недвижи-
мости AFI Development насчитывает 
107 тыс. кв. м торговых площадей, 
30,5 тыс. кв. м — офисной и 568 гости-
ничных номеров, оценивал Forbes. 
В 2020 году эти активы принесли 
 компании $130 млн.
В январе 2020 года о своем наме-

рении приобрести российские акти-
вы Atrium заявлял владелец девело-
перской группы «Гранель» Ильшат 
Нигматуллин. Сейчас ряд источни-
ков „Ъ“ утверждают, что господин 
Нигматуллин вышел из сделки из-за 

валютных колебаний и неопреде-
ленности на рынке торговой недви-
жимости, спровоцированной кри-
зисом. В пресс-службе «Гранель» эту 
информацию отрицают, добавляя, 
что «стороны находятся на этапе со-
гласования и утверждения условий».

Глобальная компания Atrium за год 
снизила рыночную оценку российско-
го портфеля с €287 млн до €238 млн, 
следует из отчетности компании. 
Доля свободных площадей в россий-
ских торгцентрах выросла с 5,1% до 
10,6%. При этом финансовые результа-
ты всей группы упали на 21,3%. Дирек-
тор департамента торговой недвижи-
мости компании JLL Полина Жилкина 
оценивает снижение арендного пото-
ка торгцентров «Парк Хаус» по итогам 
прошлого года на 25–30%.

Такая покупка выглядит странной 
для девелопера московских проектов, 
отмечает директор департамента рын-
ков капитала Colliers International Де-

нис Платов. Сейчас AFI Development 
планирует делать упор на развитие де-
велопмента, а не на покупку готовых 
объектов, указывает господин Платов. 
Такая сделка могла бы стать выгодной 
инвестицией для девелопера только 
при ставке капитализации 13–14%, 
оценивает он. Но европейская Atrium 
вряд ли на это пойдет: из-за снижения 
арендных потоков в таком случае для 
достижения такой доходности необ-
ходимо будет серьезно снизить цену 
активов, рассуждает эксперт.

Аналитик департамента торговой 
недвижимости Accent Capital Анас-
тасия Костомахина считает, что фор-
мат окружных торговых центров, 
в частности сеть «Парк Хаус», устарел 
и требует реконцепции. К примеру, 
столичные торгцентры «Парк Хаус» 
находятся в промежуточном сегмен-
те. Эти объекты слишком малы, чтоб 
ехать туда на машине, но и для по-
хода пешком они не подходят из-за 
большой удаленности от жилого мас-
сива, говорит эксперт. Однако вкла-
дывать деньги в реконцепцию госпо-
жа Костомахина не видит смысла: 
у рынка торговой недвижимости нет 
однозначного понимания его разви-
тия в будущем, и деньги, вложенные 
в реконцепцию, могут не принести 
роста стоимости активов после стаби-
лизации потоков.

По итогам 2020 года торговая не-
движимость стала одним из самых 
пострадавших сегментов коммерче-
ской недвижимости. При этом доля 
свободных площадей торгцентров 
Москвы к концу 2020 года составила 
4,1%, подсчитали в JLL. К концу 2021 
года консультанты прогнозируют 
рост вакантности до 7–8%.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Atrium накрывает инвесторов
На объекты фонда появился новый претендент

 конференции 
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 23МАРТА

РЫНОК 
НЕДВИЖИМОСТИ 
ЛОНДОНА: 
ОБЗОР, ТРЕНДЫ, 
ПЕРСПЕКТИВЫ

24МАРТА

КАК УСПЕШНО ПРОЙТИ 
ПРОВЕРКУ БИЗНЕСА: 
ИНСТРУКЦИЯ 
К ДЕЙСТВИЮ

31МАРТА

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ЧАСТНОГО 
ЗАГОРОДНОГО 
ДОМА-2021. ЦЕНА 
РЕЛОКАЦИИ 
ЗА ПРЕДЕЛЫ 
БОЛЬШОГО ГОРОДА 

25МАРТА

ЗАМЕЩЕНИЕ АКТИВОВ 
В БАНКРОТСТВЕ: 
САМОЕ АКТУАЛЬНОЕ

966 миллиардов 
рублей
составил оборот  
фармацевтического 
рынка РФ  
по итогам семи месяцев 
2020 года,  
подсчитала AlphaRM

Бизнес — это суровая школа, 
и после того как ты ее 

проходишь, то понимаешь, 
что необходимо  
быть жестким

— Лев Леваев,
основной владелец AFI Development,  

в ноябре 2017 года

Ц И Т А Т А
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В прокат вышел фильм Стефано 
Чипани «Мой брат — супергерой!» 
(Mio fratello rincorre i dinosauri), 
премьера которого состоялась 
в программе «Авторские дни» 
Венецианского кинофестива-
ля 2019 года. Несмотря на то что 
один из героев ленты — особен-
ный ребенок, в ней самой ниче-
го особенного нет, считает Юлия 
Шагельман.

 Фильм, который в оригинале 
называется «Мой брат гоняется за ди-

нозаврами»,— первая полнометраж-
ная режиссерская работа Стефано 
Чипани (сам он появляется в карти-
не в маленькой эпизодической роли 
барабанщика школьной группы). 
В основу сценария, написанного 
Фабио Бонифаччи, набившим руку 
на специфически итальянских ко-
медиях, легла автобиографическая 
книга Джакомо Маццариола, издан-
ная в 2016 году и ставшая на роди-
не книгоиздательской сенсацией. 
В первый год было продано 250 тыс. 
экземпляров этого немудрящего ме-
муара двадцатидвухлетнего тогда 
автора о его семье, младшем брате 

с синдромом Дауна и о том, чему сам 
Джакомо научился благодаря отно-
шениям с ним.

Зрители знакомятся с семьей 
Маццариол в счастливый момент, 
когда папа (Алессандро Гассман) 
и мама (Изабелла Рагонезе) объяв-
ляют своим троим детям о том, что 
скоро их станет четверо. Больше всех 
радуется пятилетний Джек (Лука Мо-
релло): ведь в придачу к двум скуч-
ным сестрам, у которых перед ним 
количественное преимущество, 
у него наконец будет брат, с кото-
рым можно будет играть в настоя-
щие мальчишеские игры! Но когда 

Джованни появляется на свет, выяс-
няется, что у него синдром Дауна. Ро-
дители пытаются объяснить старше-
му сыну и дочкам, что такое лишняя 
хромосома и чем маленький Джо бу-
дет отличаться от них, однако для 
Джека слова «особенный» и «не та-
кой, как все» приобретают фантасти-
ческий оттенок: он решает, что его 
брат — супергерой, как Человек-па-
ук или черепашки-ниндзя. И оказы-
вается очень разочарован, когда тот 
так и не обнаруживает никаких су-
перспособностей.

Когда дети подрастают, Джо 
(Лоренцо Систо) и его привязчи-
вость все больше раздражают Дже-
ка (в 14-летнем возрасте его играет 
Франческо Геги), который, как все 
подростки, хочет поскорее стать не-
зависимым и взрослым. Он даже ли-
цей выбирает подальше от дома — 
в получасе езды автобусом, а там, 
влюбившись в прекрасную одно-
классницу Арианну (Арианна Беке-
рони), придумывает себе новую би-
ографию и практически незаметно 
для себя предает своего брата, скрыв 
его существование от новых друзей.

Наверное, создатели фильма ис-
ходили из самых благих намерений. 
Однако, пытаясь уложить историю 
в формат «доброго семейного кино», 

они нарисовали значительно при-
украшенную, благостную картин-
ку, в которой нет ни бюрократии, 
ни финансовых проблем, а предубе-
ждение по отношению к инвалидам, 
конечно, существует, но в основном 
где-то за кадром. На экране персо-
наж, рассказывающий про то, что 

такой ребенок — «тяжкая обуза», 
появляется всего два раза, второй — 
чтобы получить заслуженную от-
поведь. О нехватке денег родители 
Джека и Джо несколько раз заговари-
вают, но разрешаются эти ситуации 

легко и непринужденно, без подроб-
ностей, которые авторам явно ка-
жутся лишними. Например, эпизод, 
в котором семье отказывают в посо-
бии по инвалидности, разыгрыва-
ется как комедийный и оставляет 
впечатление, что не очень-то это по-
собие им и было нужно.

Одно остается не вполне понят-
ным: почему же в этой чудесной ат-
мосфере любви, терпимости и бла-
гополучия Джек вдруг начинает 
стыдиться брата настолько, чтобы вы-
думать, будто тот умер? В объяснени-
ях путаются даже сами авторы, а юно-
му актеру Геги, несмотря на то что 
он действительно старается, так 
и не удается сделать душевные мета-
ния своего героя убедительными. Эта 
линия кажется позаимствованной 
из какого-то другого, гораздо менее 
добродушного фильма, для того что-
бы привнести в сказочный мир «Мое-
го брата — супергероя» хоть какой-то 
конфликт и быстро его разрешить 
к всеобщему удовлетворению. Па-
радокс в том, что Джо, который вро-
де как должен быть центром притя-
жения всей истории, превращается 
даже не в персонажа второго плана, 
а просто в функцию, сюжетную под-
порку для неловкого продвижения 
вперед вполне стандартной подрост-
ковой мелодрамы. Таким образом, 
выходит, что в картине, посвящен-
ной приятию непохожих, для героя, 
который сильнее всех отличается 
от других, в итоге не нашлось места.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Синдромком
На экранах семейная комедия о синдроме Дауна «Мой брат — супергерой!»

Сформирован  окончательный список участников 
 конкурса эстрадной песни «Евровидение-2021». 
Делегата от нашей страны впервые за долгое вре-
мя выбирали в результате народного голосования, 
а когда выбрали певицу Манижу, разразилась бур-
ная и далеко не политкорректная дискуссия о том, 
достойна ли она представлять великую страну. Ма-
ниже придется выдержать двойной стресс — бата-
лии на грани травли внутри России и конкуренцию 
с участниками из других стран. Борис Барабанов 
рассказывает о том, с кем и в каких условиях пред-
стоит конкурировать Маниже.

2021 году «Евровидение» пройдет в Роттер-
даме. Полуфиналы назначены на 18 и 20 мая, а фи-
нал — на 22 мая. Оргкомитет «Евровидения» рекомен-
довал всем участникам пройти карантин за пять дней 
до отбытия на конкурс. На въезде они должны предъя-
вить отрицательный результат теста на COVID-19, полу-
ченный не позднее чем за 72 часа до вылета или выезда. 
В Нидерландах делегации должны оставаться в своих 
отелях, за исключением поездок на репетиции и в кон-
цертный зал Ahoy Arena. Члены постановочной и съе-
мочной группы, участники делегаций, исполнители 
и журналисты будут регулярно сдавать тесты прямо 
на площадке, недалеко от сцены. Если у кого-то будет 
обнаружен вирус, его тут же изолируют, а зрителям по-
кажут заранее записанное выступление.

 Судя по всему, на конкурсе не будет вечеринок на-
циональных делегаций, которые так любят завсегдатаи 
«Евровидения». Непонятно даже, будут ли пресс-кон-
ференции. Более того, до сих пор нет решения относи-
тельно присутствия зрителей в зале, а это важнейшая 
составляющая события. Очевидно, что даже в режиме 
офлайн «Евровидение» в этом году потеряет часть сво-
его обаяния.

При благополучном раскладе на сцене Ahoy Arena 
выступят 40 участников. Правда, их может остаться 39, 
если Белоруссия до 26 марта не представит замену но-
меру, который должна была исполнить группа «Галасы 
3Места». С ней был связан главный скандал отборочно-
го этапа конкурса. 11 марта Европейский вещательный 
союз (EBU) сделал заявление о политическом характе-
ре текста песни «Я научу тебя», представленной на кон-
курс: организаторы «Евровидения» сочли, что песня 
«ставит под вопрос аполитичность конкурса».

В заявлении не процитированы конкретные стро-
ки, которые смутили EBU. По единодушному мнению 
комментаторов, фрагмент текста, который поставил 
под угрозу участие Белоруссии, звучит так: «Я научу 
тебя плясать под дудочку, я научу тебя клевать на удоч-
ку. Я научу тебя ходить по струночке. Ты будешь всем 
доволен, рад всему». Легче всего прочитать его как 
насмешку над участниками протестных акций 2020 
года. Сама группа в оппозиционной деятельности ра-
нее замечена не была, музыкантов вполне устраива-
ет нынешняя власть. Но в этой песне, по словам му-
зыкантов группы, нет конкретного политического 
подтекста, а есть комментарий к общемировым тен-
денциям. EBU удалил ролик «Я научу тебя» со своего 
YouTube-канала, и это было похоже на цензуру. В ны-
нешних неспокойных обстоятельствах EBU не хочет 
в программе конкурса даже намека на политику — 

пусть он подан и в юмористическом ключе. Теперь 
«Белтелерадиокомпания» должна заменить песню, 
или делегация будет дисквалифицирована.

 Песня «Я научу тебя» исполняется на русском языке. 
Большинство участников нынешнего конкурса выбра-
ли в качестве языка конкурсного номера английский, 
но ряд стран, подобно России, добавили к английско-
му строчки на родном языке. Например, представитель 
Нидерландов Жангу Макрой в конкурсной песне «Birth 
Of A New Age» поет по-английски и на языке своей исто-
рической родины — Суринама. «Birth Of A New Age» — 
продолжение традиций Питера Гэбриела, активно 
использовавшего world music в коммерческой поп-му-
зыке. И надо признать, что «мультикультурность» в вер-
сии Жангу Макроя выглядит гораздо более убедитель-
но, чем у Манижи.

 Из тех участников, что могут быть известны рос-
сийскому зрителю, стоит отметить эстонца Уку Суви-
сте. В 2018 году он участвовал в российской версии 
шоу «Голос». Эстонцы сделали ставку на то, что жите-

ли большой соседней страны помнят хотя бы его имя 
и, вполне возможно, отдадут ему свои голоса.

 Бельгийцы оставили в качестве своего представите-
ля на конкурсе неплохо знакомую публике (в том числе 
и в России) группу Hooverphonic. Англичане посылают 
на «Евровидение» Джеймса Ньюмена. Не стоит путать 
его с братом Джоном Ньюменом, исполнителем хита 
2013 года «Love Me Again». Но многие все равно спутают: 
они похожи, а брат Джеймс — успешный сонграйтер. 
Вот только Британии на конкурсе исторически не везет, 
посылай она хоть Бони Тайлер (2013), хоть Энгельбер-
та Хампердинка (2012), хоть самого сэра Эндрю Ллойда 
Уэббера (2009).

Традиционно сильная Италия будет представле-
на песней «Zitti e Buoni» в исполнении очень крепкой 
рок-группы Maneskin, которая в этом году выиграла 
фестиваль в Сан-Ремо. Как и рэпер Мамуд, ездивший 
на конкурс от Италии в 2019 году, Maneskin мало похо-
жи на то, что мы обычно представляем себе, когда гово-
рим «фестиваль в Сан-Ремо».

 При этом букмекеры в списке возможных победите-
лей отдают Италии пятое место. Верхняя четверка вы-
глядит так. Мальта: «сильная и независимая» певица 
Destiny, похожая на украинку Алёну Алёну и американ-
ку Лиззо. Швейцария: романтичный франкоязычный 
Gjon’s Tears, он же Гьон Мухарремай, певец с албанской 
кровью и красивым высоким голосом, как у Мортена 
Харкета из a-ha. Франция: абсолютный национальный 
песенный стандарт в исполнении Барбары Прави. Бол-
гария: нежнейшая англоязычная поп-песня с эпичным 
развитием.

 Верхнюю пятерку списка фаворитов букмекерских 
контор объединяет одно: кто бы они ни были по проис-
хождению, насколько бы традиционно для «Евровиде-
ния» ни звучала их песня, как сильно бы их внешность 
ни выбивалась из изживших себя стандартов, они все 
везут в Роттердам крепкие, ладно скроенные хиты 
с внятной структурой и доступной мелодикой. Вот вам 
и ответ на вопрос, почему Россия, согласно прогнозам 
букмекеров, не входит даже в десятку сильнейших.

КОНКУРС ПОП-МУЗЫКА

Аполитическая карта Европы
Закончилось выдвижение на «Евровидение-2021»

В

Актуальная тема фильма 
оказалась растворенной 
в условностях доброго 
 подросткового кино 
ФОТО EMILIA-ROMAGNA FILM 

 COMMISSION

Пытаясь уложить историю в формат  
«доброго семейного кино», создатели 
фильма нарисовали благостную  
картинку, в которой нет ни бюрократии, 
ни финансовых проблем

Коронавирусные ограничения не сделают для Манижи менее тяжелой борьбу за зрительские голоса   ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Сражение в четвертьфиналь-
ной серии до двух побед в Кубке 
Европы, втором по значимости 
еврокубке, между двумя из-
вестными российскими клуба-
ми открылось победой на своей 
площадке казанского УНИКСа 
над командой «Локомотив-Ку-
бань» из Краснодара — 94:88.

тот матч был очеред-
ной главкой в длинной истории 
противостояния двух клубов, 
уже много лет сохраняющих ста-
тус грандов отечественного ба-
скетбола, охотников за разны-
ми призами. Может быть, не 
самыми престижными (за самы-
ми престижными, как правило, 
охотится ЦСКА), но тоже ценны-
ми — вроде второго по значимо-
сти еврокубка, в комплекте с ко-
торым идет путевка в еврокубок 
главный, то есть Евролигу. В пло-
щадку для этого противостоя-
ния превращался, разумеется, 
и Кубок Европы. И его офици-
альный сайт перед матчем напо-
минал, что именно в четверть-
финале судьба сводила УНИКС 
и «Локомотив-Кубань» дважды — 
в 2015 и 2019 годах. Оба раза верх 
брали казанцы, которые, конеч-
но, повыше котировались и сей-
час. Причины понятны: УНИКС 
чуточку стабильнее в первенст-
ве Единой лиги ВТБ и чуточку 
увереннее прошел предшество-
вавший play-off групповой этап 
континентального турнира. Соб-
ственно, разница в градусе уве-
ренности и трансформировалась 
в казанское преимущество своей 
площадки.

Между тем эта встреча доволь-
но долго шла в таком ключе, что 
нетрудно было представить, как 
УНИКС преимущества лишается 
и из фаворита пары превращается 
в аутсайдера. «Локомотив» в стар-
товой четверти был поубедитель-
нее в смысле коллективности, что 
ли, своего баскетбола. Своей иг-
рой он буквально пел ей гимн. Ну 
и индивидуальным трюкам в этой 
игре, конечно, иногда находилось 
место. Таким, как резкий проход 
Уилла Каммингса мимо Артема 
Клименко под занавес десятими-
нутки, после которого Каммингс 
забил с фолом, а отрыв краснодар-
цев вырос до семи очков.

А вскоре после начала следу-
ющей четверти тренер УНИКСа 
Димитрис Прифтис был вынуж-
ден брать тайм-аут. Его команда 

как-то не спешила перестраивать-
ся, а защита «Локомотива», и так 
крепкая, стала еще прочнее. Ка-
занские снайперы, по привычке 
ломившиеся внутрь трехсекунд-
ной зоны, застревали в ней, слов-
но в зыбучих песках.

Эффективность этого тайм-ау-
та заслуживала даже не аплодис-
ментов, а оваций. Вскоре перерыв 
просил уже наставник «Локомоти-
ва» Евгений Пашутин, возможно 
недоумевавший: как же можно 
было разбазарить зашкаливший 
за десятиочковый запас за две ми-
нуты?! Как можно было не заме-

тить таких явных трансформаций 
в игре соперника, который пере-
ключился с лобовых атак на куда 
более хитрые, с раскидыванием 
мяча по периметру, позволявшие 
стрелять трехочковые? А пора-
жать кольцо с дальней дистанции 
у УНИКСа ведь есть кому.

Лекция от Евгения Пашутина 
была менее продуктивной, чем та, 
что выдал Димитрис Прифтис. Не-
которое время УНИКС, безуслов-
но, ситуацию держал под жестким 
контролем. Но в конце концов он 
слегка ослаб, и «Локомотив», под-
нажав, в середине заключительной 

четверти сократил отставание от 
казанцев до одного меткого броска. 
Это даже в какой-то момент походи-
ло на перелом. Впрочем, кажется, 
бешеная, изо всех сил погоня отня-
ла у краснодарцев слишком мно-
го энергии и сил. Вторую полови-
ну решающей десятиминутки они 
отыграли без блеска и теперь, что-
бы продлить серию, должны в чет-
верг на своей площадке во что бы 
то ни стало брать реванш.

В случае победы «Локомотива» 
во втором матче серии решающая 
встреча пройдет 31 марта в Казани

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ КУБОК ЕВРОПЫ

Российский четвертьфинал 
начался по-казански
В первом матче серии УНИКС победил «Локомотив-Кубань»

«Ювентус» стал претендентом на ти-
тул главного неудачника сезона сре-
ди топовых клубов. Вылетев из Лиги 
чемпионов уже в стартовом раунде 
play-off, он вплотную приблизился 
к катастрофе и в чемпионате Италии, 
проиграв дома — 0:1 — скромному 
«Беневенто». После этой осечки шан-
сы достать лидера первенства «Ин-
тер» у туринцев минимальные: они 
отстают от миланского клуба уже 
на десять очков.

середине второго тайма домаш-
него матча против «Беневенто» игрок 
«Ювентуса» Артур решил сделать переда-
чу из той категории, которые делать ни 
в коем случае не рекомендуется,— попе-
речную, возле своих ворот. И пополнил 
длиннющий список тех, кто на собствен-
ном опыте убеждался в эффективности 
базовых футбольных принципов. Пас 
вышел скверным. Его перехватил фор-
вард «Беневенто» Адольфо Гайч и без про-
блем забил гол, который оказался един-
ственным в матче.

Гайч — молодой аргентинец, в ко-
тором менеджмент ЦСКА летом 2020 
года видел новичка, способного рез-
ко усилить атакующую мощь коман-
ды. Реальность, однако, оказалась 
иной. В московском клубе у Гайча сов-
сем не пошло — ноль голов в 13 матчах 
в рамках нынешнего чемпионата Рос-
сии, ни намека на скорый прорыв. По 
ходу действия зимнего трансферно-
го окна ЦСКА отдал его в аренду «Бене-
венто». И эта сделка неплохо отражала 
плачевность положения итальянской 
команды, готовой цепляться за любую 
соломинку, какой бы хлипкой она ни 
выглядела. После Нового года оно было 
совсем скверным. К игре с «Ювенту-
сом» безвыигрышная серия «Беневен-
то» в национальном первенстве растя-
нулась до 11 матчей, перед ним ярко 
замаячил вылет из высшего дивизио-
на. Адольфо Гайч между тем с ходу адап-
тировался в итальянском чемпионате, 
еще в позапрошлом туре открыл счет 
голам в нем, а теперь отметился мя-
чом, который, скорее всего, долго бу-
дут вспоминать фанаты не только его 
команды, но и «Ювентуса». С разными, 
разумеется, чувствами. «Беневенто» 
этот нежданный успех чуточку отодви-
нул от катастрофы, его соперника — 
максимально приблизил к ней.

«Ювентус» перед этим сезоном уди-
вил назначением, доверив пост главного 
тренера не имеющему, по сути, никако-
го опыта Андреа Пирло. Смысл хода был 
понятен: возникло ощущение, что вели-
кий клуб достиг какого-то потолка — зо-
лото чемпионата по-прежнему никуда 
не уходит, но конкуренция все жестче, 
а в Лиге чемпионов никак не удается за-
прыгнуть по-настоящему высоко. Зна-
чит, нужно как-то освежить подход.

Но вместо взлета получилось паде-
ние. Мечты о достойном выступлении 
в главном еврокубке две недели назад 
уничтожил «Порту», выбивший «Ювен-
тус» уже в стартовом раунде play-off, 
котируясь гораздо ниже оппонентов. 

Мечты о десятом подряд чемпионском 
титуле пошатнулись еще несколько ме-
сяцев назад, когда стало очевидно, что 
«Интер» и «Милан», до сих пор глядев-
шие на туринцев снизу вверх, уже при-
мерно вровень с ними по уровню, а ма-
гия Криштиану Роналду и его неплохая 
форма не помогают набирать очки без 
скрипа. Сейчас, после проигрыша «Бе-
невенто», эти мечты практически рас-
сыпались в прах.

Турнирная ситуация у «Ювентуса» — 
если говорить именно о борьбе за золо-
то — уже критическая. Он идет третьим 
в чемпионате. И если «Милан» все-таки 
рядышком — в четырех очках впереди, 
но при «лишнем» матче, то «Интер», ко-
торый куда стабильнее туринцев, ото-
рвался уже прилично. Между ним и дей-
ствующим чемпионом — десять баллов, 
и никаких «лишних» матчей нет.

Конечно, до финиша чемпионата 
еще солидная дистанция — «Ювенту-
су» и «Интеру» предстоит сыграть по 11 
встреч. Но половина из них у туринско-
го клуба — это встречи повышенной, что 
ли, сложности и опасности. В них его со-
перниками будут две команды, распола-
гающиеся выше в таблице, а также два 
ближайших на данный момент пресле-
дователя, не намеренные, понятно, отка-
зываться от погони за путевками в Лигу 
чемпионов,— «Наполи» и «Аталанта». Тот 
факт, что «Ювентусу» биться с лидерами, 
можно, правда, интерпретировать и как 
плюс — есть шанс сразу сожрать часть от-
ставания, не надеясь на чужие конфузы. 
Но вопросы насчет прочности его пози-
ций как тренера великого клуба Андреа 
Пирло задавали уже после матча с «Бе-
невенто». И они не выглядели слишком 
преждевременными.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Ювентус»  
себе места не находит
Десятый подряд титул чемпиона Италии 
почти уплыл от него

УНИКС (на фото — Джамар Смит) неудачно начал матч против «Локомотива»,  
но очень быстро исправил ситуацию  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БАСКЕТБОЛЬНОГО КЛУБА «УНИКС»

Пятикратный обладатель «Золотого мяча» Криштиану Роналду,  
скорее всего, не сможет помочь «Ювентусу» выиграть в десятый раз 
подряд чемпионат Италии  ФОТО REUTERS
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РЕЗУЛЬТАТ

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 008 очков. 2 (2). Даниил Медведев (Россия) — 9940. 3 (3). Рафаэль Надаль (Ис-
пания) — 9670. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 8625. 5 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 6950. 6 (6). Роджер Федерер 
(Швейцария) — 6375. 7 (7). Александр Зверев (Германия) — 6070. 8 (8). Андрей Рублев (Россия) — 5101. 9 (9). Диего 
Шварцман (Аргентина) — 3640. 10 (10). Маттео Берреттини (Италия) — 3453. 11 (12). Денис Шаповалов (Канада) — 3000. 
12 (11). Роберто Баутиста (Испания) — 2910. 13 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 2795. 14 (14). Гаэль Монфис (Франция) 
— 2770. 15 (15). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2630. 16 (16). Григор Димитров (Болгария) — 2620. 17 (17). Фабио 
Фоньини (Италия) — 2570. 18 (18). Феликс Оже-Альяссим — 2561. 19 (19). Милош Раонич (оба — Канада) — 2450. 20 (20). 
Кристиан Гарин (Чили) — 2385… 22 (21). Карен Хачанов — 2200... 27 (42). Аслан Карацев (оба — Россия) — 1888.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 9186 очков. 2 (2). Наоми Осака (Япония) — 7835. 3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 
7255. 4 (4). София Кенин (США) — 5760. 5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 5370. 6 (6). Каролина Плишкова (Чехия) — 
5205. 7 (7). Серена Уильямс (США) — 4915. 8 (8). Арина Соболенко (Белоруссия) — 4815. 9 (9). Бьянка Андрееску (Ка-
нада) — 4735. 10 (10). Петра Квитова (Чехия) — 4571.11 (11). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4505. 12 (12). Белинда Бен-
чич (Швейцария) — 4260. 13 (13). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4235. 14 (14). Дженнифер Брейди (США) — 3765. 
15 (15). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3665. 16 (16). Ига Швёнтек (Польша) — 3570. 17 (17). Элизе Мертенс (Бель-
гия) — 3310. 18 (18). Джоанна Конта (Великобритания) — 3206. 19 (19). Мэдисон Кис (США) — 3075. 20 (20). Маркета 
Вондроушова (Чехия) — 2957… 34 (34). Екатерина Александрова — 1900. 35 (39). Светлана Кузнецова — 1865… 
37 (36). Вероника Кудерметова — 1820... 42 (61). Дарья Касаткина — 1710… 46 (45). Анастасия Павлюченко-
ва — 1630… 73 (71). Анна Блинкова — 1114… 75 (74). Анастасия Потапова — 1061... 88 (126). Маргарита Гас-
парян — 948… 99 (94). Варвара Грачева (все — Россия) — 858.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Чемпионаты и кубки 
европейских стран
Чемпионат Италии
28-й тур. «Ювентус»—«Беневенто» 0:1 (Гайч, 69). 
«Фиорентина»—«Милан» 2:3 (Пульгар, 17; Рибери, 51 — 
Ибрахимович, 9; Диас, 57; Чальханоглу, 72). «Рома»—
«Наполи» 0:2 (Мертенс, 27, 34). Положение команд. 
1. «Интер» — 65 очков (после 27 матчей). 2. «Милан» — 59. 
3. «Ювентус» — 55 (27). 4. «Аталанта» — 55. 5. «Наполи» — 
53 (27). 6. «Рома» — 50.

Чемпионат Англии
29-й тур. «Вест-Хэм»—«Арсенал» 3:3 (Лингард, 15; 
Боуэн, 17; Соучек, 32 — Соучек, 38 (автогол); Доусон, 61 
(автогол); Ляказетт, 82). Перенесенный матч 18-го 
тура. «Астон Вилла»—«Тоттенхем» 0:2 (Мораис, 29; Кейн, 
68 (пен.)). Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 
71 очко (после 30 матчей). 2. «Манчестер Юнайтед» — 57 
(29). 3. «Лестер» — 56 (29). 4. «Челси» — 51 (29). 5. «Вест-
Хэм» — 49 (29). 6. «Тоттенхем» — 48 (29). 7. «Ливерпуль» 
— 46 (29). 8. «Эвертон» — 46 (28).

Кубок Англии
1/4 финала. «Борнмут»—«Саутгемптон» 0:3 (Дженепо, 
37; Редмонд, 45+1, 59). «Эвертон»—«Манчестер Сити» 
0:2 (Гюндоган, 84; Де Брёйне, 90). «Челси»—«Шеффилд 
Юнайтед» 2:0 (Норвуд, 24 (автогол); Зиеш, 90+2). 
«Лестер»—«Манчестер Юнайтед» 3:1 (Ихеаначо, 24, 78; 
Тилеманс, 52 — Гринвуд, 38).

17 апреля в 1/2 финала встречаются:  
«Челси»—«Манчестер Сити», «Лестер»—«Саутгемптон».

Чемпионат Испании
28-й тур. «Сельта»—«Реал» 1:3 (Мина, 40 — Бензема, 20, 
30; Асенсио, 90+4). «Атлетико»—«Алавес» 1:0 (Суарес, 
54). «Реал» Сосьедад»—«Барселона» 1:6 (Барренечеа, 
77 — Гризманн, 37; Дест, 43, 53; Месси, 56, 89; Дембеле, 
71). «Вальядолид»—«Севилья» 1:1 (Орельяна, 44 (пен.) 
— Боно, 90+4). Положение команд. 1. «Атлетико» — 66 
очков. 2. «Барселона» — 62. 3. «Реал» — 60. 4. «Севилья» — 
55. 5. «Реал Сосьедад» — 45. 6. «Бетис» — 45.
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Международная федерация 
футбола (FIFA) впервые в сво-
ей истории получила основной 
доход за год от электронных 
игр. В 2020 году, как следует 
из финансового отчета органи-
зации, поступления от лицен-
зирования составили почти 
$160 млн из $266,5 млн обще-
го дохода федерации. Это по-
могло FIFA достаточно уве-
ренно пройти самый сложный 
период коронавирусных огра-
ничений, настолько, что FIFA 
не стала менять план по дохо-
дам на цикл 2019–2022 годов. 
Он по-прежнему составляет 
$6,44 млрд.

ежегодном финансовом 
отчете FIFA (наиболее свежая вер-
сия документа была обнародова-
на в конце прошлой недели и ка-
сается 2020 года) обращает на себя 
внимание одна деталь. Так, общий 
доход федерации за год составил 
$266,5 млн. Но львиная доля всего 
дохода была получена не от собст-
венно футбольной деятельности, 
а по статье лицензирование — ис-
пользование бренда FIFA сторон-
ними коммерческими структура-
ми. Это принесло FIFA $158,9 млн. 
Как поясняется в документе, «клю-
чевым источником поступлений 
по статье „лицензирование“ были 
видеоигры».

Согласно прогнозам на 2020 
год, FIFA планировала получить от 
лицензирования только $112 млн. 
Но после введения всемирно-

го карантина из-за пандемии ко-
ронавируса продажи видеоигр, 
в частности популярнейшей серии 
симуляторов футбола, производи-
мой подразделением Electronic 
Arts — EA Sports,— возросли, рав-
но как и объем внутриигровых 
покупок. Последние, похоже, ста-
новятся ключевым способом мо-
нетизации игры. Согласно отчету 
EA Sports, в 2020 году платформа 
FIFA Ultimate Team принесла ей 
рекордные $1,49 млрд. Добавим, 
что контракт между FIFA и Elec-
tronic Arts истекает в 2022 году, 
после чего FIFA сможет пересмо-
треть условия соглашения на бо-
лее выгодных условиях. В отчете 
FIFA также отмечается, что феде-

рация активно развивает и свои 
онлайн-турниры: к ранее сущест-
вовавшим электронным чемпио-
нату мира и клубному чемпиона-
ту мира добавился электронный 
континентальный кубок.

Но переоценивать то, что клю-
чевым источником дохода FIFA 
стали именно видеоигры, все же 
не стоит. Основной доход FIFA 
все-таки получает от проведения 
настоящего чемпионата мира. До 
ближайшего турнира, который 
пройдет в конце 2022 года в Ка-
таре, еще почти два года. Но как 
бы то ни было, повышенные до-
ходы от видеоигр позволили FIFA 
менее болезненно пройти самые 
сложный отрезок коронавирус-

ной эпохи, настолько, что орга-
низация не стала менять план по 
доходам на цикл 2019–2022 го-
дов. Он по-прежнему составляет 
$6,44 млрд. Задача вполне реали-
стичная, учитывая, что $5,1 млрд 
от целевой суммы уже подтвер-
ждено контрактами.

Не вызывает опасений и теку-
щее финансовое состояние FIFA. 
Несмотря на то что она активно 
тратила средства на поддержку 
национальных федераций, рабо-
ту различных программ (общие 
расходы FIFA с учетом затрат на 
собственное функционирование 
составили $1,04 млрд), ее резер-
вы остались на приемлемом уров-
не — $1,9 млрд. Это на $750 млн 
меньше, чем годом ранее, но, учи-
тывая обстоятельства, результат 
неплохой, причем настолько, что 
FIFA решила поощрить свое ру-
ководство. Так, базовая зарплата 
президента FIFA Джанни Инфан-
тино составила $2,1 млн, а еще 
$1 млн он получил в виде бонуса. 
В итоге его доход по сравнению 
с 2019 годом не изменился. Ген-
сек FIFA Фатма Самура получила 
куда меньшую прибавку к зарпла-
те — всего $54 тыс. Ее суммарный 
доход по основному месту рабо-
ты составил $1,7 млн. Отмечается 
также, что главы всех конфедера-
ций, входящих в FIFA, помимо зар-
платы в своих федерациях получи-
ли еще по $300 тыс. и средства на 
покрытие ряда расходов. Мини-
мальная выплата для членов Сове-
та FIFA составила $250 тыс. после 
уплаты налогов.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Геймеры вышли на замену
Основным источником дохода FIFA стали электронные игры

После введения всемирного карантина продажи футбольных 
видеоигр, производимых EA Sports, возросли, что позволило 
FIFA значительно увеличть доходы от лицензирования   
ФОТО LIGHTROCKET VIA GETTY IMAGES
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